
Парламентарии готовы избавить телеэфир 
от ужасов... перенеся все фильмы жанров боевик 
и триллер на глубокую ночь. Показ лент, содер-
жащих сцены насилия, до полуночи негативно 
сказывается на психическом здоровье граждан, 
особенно несовершеннолетних, убежден депутат 
ГД Андрей Свинцов и поэтому приготовил поправ-
ки в Закон «О средствах массовой информации». 
На днях Госдума их рассмотрит, а если примет, то 
любое кино, в котором имеются сцены насилия, 
мы сможем увидеть лишь после полуночи и до 
4 часов утра. С экранной эротикой, к слову, так 
уже поступили.

Главной интригой поправок остается, без-
условно, классификация кинопродукции. Часть 
первая ст. 13 Федерального закона «О защите 
детей от информации, причиняющей вред их 
здоровью и развитию», на которую и ссылается 
народный избранник, говорит об «определенных 
ограничениях на распространение посредством 
телевещания информации, обосновывающей или 
оправдывающей допустимость насилия и (или) 
жестокости либо побуждающей осуществлять 
насильственные действия по отношению к людям 
или животным». Именно эти страсти, согласно 
закону, не подлежат распространению с 4.00 до 
23.00. Но нет правил без исключений, есть оно 
и в этом ограничении: «за исключением теле-, 
радиопрограмм, передач, доступ к просмотру 
или прослушиванию которых осуществляется ис-
ключительно на платной основе с применением 
декодирующих устройств, с указанием знака 
информационной продукции (указывающего на 
возрастные ограничения) в углу кадра».

Сразу вспоминается Красная Шапочка, 
чью бабушку съели волки. Колобок, за которым 
осуществлялась погоня целой группой лиц с 
целью совершения над ним насилия путем съе-
дения. Белый Бим с черным ухом, над которым 
издевались все экранное время. А Буратино, 
которого весь фильм угрожают сжечь в печке! С 
детскими сказками у нас, кстати, вообще беда: 
сплошная пропаганда насилия посредством 
горынычей, кащеев, чудо-юд и бабок-ежек. А еще 
цари-самодуры с шантажом, вымогательство и 
повсеместно — коррупция, кумовство, протекци-
онизм и сводничество (брат за брата, три сестры, 
33 богатыря, сватья баба Бабариха, семь гномов 
и пр.). И, видно, нет у этих кровожадных сказо-
чек другого способа дойти до потомков, кроме 
как «осуществляться исключительно на платной 
основе с применением деко-
дирующих устройств».

Читайте 3-ю стр.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

«Путанками-пулеметчицами» в 90-е прозывали 
гетер экспресс-сегмента, трудящихся на сексуаль-
ных полях при любых погодных условиях и в гордом 
одиночестве. Сегодня уличные жрицы любви снова 
в обойме — одни вдоль пригородных трасс, другие 
на вымытых тротуарах центра... А ведь совсем не-
давно невооруженным глазом их было не сыскать, 
только в Интернете или по «сарафанному радио»... 
То ли кризис так суров, то ли где-то индивидуалкам 
вышло послабление — и теперь не считается, что они 
портят внешний вид российской столицы?! Причины 
внезапного ренессанса секс-услуг из 90-х выяснял 
корреспондент «МК».

Читайте 5-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА БЕСПРАВИЕ ТРУДА — 
УДАВКА ДЛЯ РОССИИМихаил ДЕЛЯГИН, 

экономист,  
директор Института  

проблем глобализации Читайте 3-ю стр.

А ВДОЛЬ ДОРОГ ДЕВУШКИ 
С КОСАМИ СТОЯТ...

На столичные магистрали 
вернулись Анки-пулеметчицы 

ЗЛОБА ДНЯ
Жанна 

ГОЛУБИЦКАЯ, 
корреспондент 

отдела семьи

КОМУ НУЖНЫ 
НОЧНЫЕ СТРАСТИ?

Использовать огнестрельное 
оружие — можно. Стрелять в спину 
убегающему — можно. Бить электро-
шокерами и водометами даже по 
беременным и детям — можно. Соб-
ственно, это все, что нужно знать о 
«законе садистов», который будет 
принят Госдумой во втором чтении 14 
декабря (касается применения физи-
ческой силы и спецсредств в местах 

не столь отдаленных). 
Окончательный вариант одного 

из самых скандальных законопроек-
тов был представлен на профильном 
комитете в Госдуме. Справедливости 
ради надо сказать, что документ был 
немного смягчен. Но стал ли в итоге 
«кровавый» законопроект менее са-
дистским? 

Читайте 2-ю стр.

«ЗАКОН САДИСТОВ» 
ПРИШЕЛСЯ ПО СЕРДЦУ
Правила применения спецсредств в тюрьме 

смягчат, но немного

Чуть было не остался без квартиры жи-
тель Ярославского района столицы. Делая 
в своем жилье на первом этаже ремонт с 
перепланировкой, он не согласовал изме-
нения с Мосжилинспекцией. Соседи вызва-
ли представителей надзорного органа. Те  
постановили свеженький проем в несущей 
стене заделать, а на нарушителя наложили 
штраф. Однако хозяин квартиры запрет про-

игнорировал, и тогда в суд был подан иск с 
требованием лишить его права собствен-
ности на квартиру. «МК» попытался выяс-
нить — настолько ли серьезно нарушение 
целостности несущих стен, чтобы за несо-
гласованную перепланировку можно было 
лишить человека его собственности.

Читайте 3-ю стр.

КАК ДОВЕСТИ РЕМОНТ ДО ПОТЕРИ ЖИЛЬЯ
Москвича заставили восстановить несущую стену  

в квартире под угрозой выселения

Второй доклад 
Макларена оставил 

ощущение полной 
безнадеги

По случаю некруглой даты «МК» 
взял интервью у самого себя

Второй доклад Ричарда Макларена по 
поводу употребления допинга российски-
ми спортсменами ждали с большим напря-
жением. Ничего хорошего, просто по опре-
делению, он нам не сулил. Правда, можно 
было предположить, что и нового ничего 
не принесет. Утечек информации не было, 
и это тоже было вопросом: то ли «утекать» 

нечему, то ли там та-а-акое! Теперь рас-
следование комиссии Ричарда Макларена 
о допинге среди российских спортсменов 
завершено, далее дело передается регу-
ляторам, среди которых Всемирное анти-
допинговое агентство. 

Читайте 8-ю стр.
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Теперь слезы олимпийского 
Мишки воспринимаются 
совсем по-другому.

ОМОНОВЦА НЕ СТАЛИ САЖАТЬ В 
ТЮРЬМУ ЗА УБИЙСТВО ПО ДРУЖБЕ

Лишать свободы бывше-
го бойца ОМОНа, убившего 
рабочего в городе Пересвет 
Сергиево-Посадского райо-
на Подмосковья, не стали 
служители Фемиды. Вете-
ран боевых действий убе-
дил суд, что сделал это по 
неосторожности.

Как ранее писал «МК», тра-
гедия произошла ночью 5 
октября 2015 года. Сотруд-
ник ОМОНа 33-летний Рафик 
Агамагомедов в свой выход-
ной наслаждался просмо-
тром любимой программы 
по телевизору. Неожиданно 
ему позвонил его товарищ 
по службе Павел Столяров. 
Он рассказал, что на детской 
площадке возле дома пьют 
водку рабочие с местной 
стройки. Также друг пове-
дал, что они избили его по-
сле сделанного замечания. 
Так как приятели не раз бы-
вали в горячих точках и при-
выкли помогать друг другу в 
сложных ситуациях, Рафик 
не раздумывая выскочил из 
дома. По словам Столяро-
ва, строителей было трое, 
поэтому на всякий случай 
он закинул в карман куртки 
травматический пистолет. 

На детской площадке 
завязалась драка. Пьяные 
рабочие оказались не из 
робкого десятка. Ситуация 
стала складываться не в 
пользу полицейских, и Ага-
магомедов применил ору-
жие. Хотя омоновец целился 
оппонентам в ноги, одна из 
резиновых пуль попала в го-
лову строителю из Брянска. 
От ранения тот скончался 
на месте. На родине у него 
осталась жена и малолетний 
ребенок. После этого кон-
фликт сразу затух, а стражи 

порядка вызвали 
полицию и меди-
ков. Стрелявшего 
спецназовца аре-
стовали. Павел 
Столяров пошел 
по делу как сви-
детель.

Руководство 
ОМОНа не ста-
ло ж дать вер-
дикта Фемиды: 
командир под-

разделения уволил обоих 
задним числом. Кстати, 
Агамагомедов ввязался в 
драку не в первый раз, но 
справедливости ради стоит 
отметить, что однажды он 
спас от нападения пьяных 
хулиганов пожилого пенсио-
нера. Его не испугало даже 
то, что к его груди пристави-
ли «ствол». Мужчина провел 
заученный до автоматизма 
боевой прием самбо и обез-
вредил нападавшего. Хотя 
сам получил при этом огне-
стрельное ранение.

На следствии полицей-
ский признал свою вину 
частично. Он отрицал, что 
стрелял на поражение це-
ленаправленно. Мужчина 
заявил, что выстрелил слу-
чайно при падении.

— В ходе предваритель-
ного следствия была назна-
чена комплексная судебно-
криминалистическая 
экспертиза. Она показала, 
что выстрел мог быть про-
изведен как умышленно, так 
и случайно. Поэтому дело 
было направленно в суд по 
статье «Умышленное убий-
ство», — рассказал «МК» сле-
дователь по особо важным 
делам Сергиево-Посадского 
следственного отдела ГСУ 
СКР по Московской области 
Евгений Дьяков.

Н е д а в н о  С е р г и е в о -
Посадский суд рассмотрел 
дело Рафика Агамагоме-
дова. Он учел показания 
мужчины, переквалифици-
ровал спецназовцу статью 
с «Умышленного убийства» 
на «Причинение смерти по 
неосторожности» и приго-
ворил его к трем годам огра-
ничения свободы. 

ПЕРЕД СМЕРТЬЮ МИНИСТР ИЗ НАУРУ УСПЕЛ ПОЗНАТЬ 
ТАЙНЫ РАБОТЫ МОСКОВСКОГО ТРАНСПОРТА

Министр транспорта кар-
ликового государства Науру 
Валдон-Стенли Довийого в 
ночь на 8 декабря скончался 
в московском отеле «Ренес-
санс Москва Монарх Центр» 
на Ленинградском проспек-
те, по предварительным 
данным, от инфаркта.

Как стало известно «МК», 
48-летний чиновник уча-
ствовал в конференции ми-
нистров транспорта ЭСКАТО 
(Экономическая и социаль-
ная комиссия для Азии и 
Тихого океана) и прибыл в 
столицу в составе делега-
ции из 180 человек. Участ-
ники обменивались опытом 
в конференц-зале отеля и 
время от времени выезжа-
ли на различные меропри-
ятия в разные ведомства 

столицы.
Министра транспорта 

Науру сопровождали дети 
и жена. Высокопоставлен-
ный чиновник с коралло-
вого острова в западной 
части Тихого океана жил на 
15-м этаже. Еще вечером 
7 декабря Довийого по-
чувствовал недомогание, в 
3.00 самочувствие совсем 
ухудшилось. Жена позвони-
ла в администрацию отеля, 
сообщив, что муж задыха-
ется, и попросила вызвать 
карету «скорой помощи». К 
приезду врачей иностранец 
был уже мертв. Супруга по-
яснила, что Валдон-Стенли 
был больным человеком, 
страдал сахарным диабе-
том и почечной недоста-
точностью. Однако врачи 

предположили, что смерть 
наступила от инфаркта.

По факту смерти министра 
назначена проверка, ее ито-
ги оценит Савеловская меж-
районная прокуратура. 
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ВАЖНОВАЖНО

Площадь госу-
дарства Науру, 
которое занима-
ет один остров, 
составляет всего 

21,3 км², а численность на-
селения равна 10 261 чело-
веку (по данным за 2015 
год). Науру настолько ма-
ленькое, что даже не имеет 
столицы. Неофициально эту 
функцию выполняет город 
Ярен. Страна получила не-
зависимость в 1968 году. 
Около 91% населения Науру 
составляет коренной народ 
республики — науруанцы.

В ОСОБНЯКЕ ГОЛИЦЫНЫХ БУДУТ УЖИВАТЬСЯ 
ПРОШЛОЕ И БУДУЩЕЕ 

Реконструировать ста-
ринный особняк князей Го-
лицыных на Волхонке, 14, 
планируют архитекторы. 
Градостроители хотят пре-
вратить четырехэтажное зда-
ние в огромную стеклянную 
призму.

Проект состоит из двух ча-
стей. Первая предполагает 
реставрацию нижних двух 
этажей здания. Как поясня-
ют архитекторы, изначально 
особняк и был двухэтажным 
— его построили во второй 
половине XVIII века. Позже, 
в конце двадцатых годов ХХ 
века, по проекту неизвест-
ного архитектора к особняку 
пристроили еще два этажа. 
Но из-за взрыва бомбы в 1941 
году дом пришлось фактиче-
ски перестраивать заново. 
Из-за этого были полностью 
утрачены карнизы и другие 
детали старинного фасада. 
Теперь же исторический об-
лик нижних этажей будет 
полностью восстановлен, а 
более молодые третий и чет-
вертый этажи примут совре-
менный облик. По задумке 

градостроителей, их накроют 
стеклянной конструкцией, 
по форме напоминающей 
гигантский кристалл со мно-
жеством ломаных углов. Не-
обычная форма не позволит 
снегу оседать на прозрачной 
крыше. На стекло при по-
мощи лазерной гравировки 
будут нанесены фамилии 
знаменитых художников: Ван 
Гога, Моне, Матисса, Пикас-
со. По словам проектиров-
щиков, этот дизайнерский 
прием они выбрали благо-
даря будущему назначению 
реконструированных этажей. 
На них разместится галерея, 

где постоянными экспона-
тами станут картины из кол-
лекции Щукина и Морозова. 
Кроме выставочных залов 
под стеклянной крышей раз-
местится общественное про-
странство с мультимедийной 
образовательной зоной, му-
зейным магазином, а также 
рестораном и кафе. Причем 
столы и кресла в общепите 
по форме будут напоминать 
сетчатую структуру Шухов-
ской башни. Ну а в подвале 
особняка архитекторы пла-
нируют восстановить леген-
дарный голицынский винный 
погреб.

ВСЕХ ЗАМЕРЗАЮЩИХ 
МОСКВИЧЕЙ ОБУЮТ  

В ОДНУ ПАРУ ВАЛЕНОК
Необычные 

арт-объекты, ко-
торые будут не 
только радовать 
глаз, но и греть 
ноги, появятся на 
столичных ули-
цах. Московские 
умельцы разра-
ботали проект… 
электрического 
валенка. 

Первая пара об-
уви с подогревом 
будет установлена 
в одном из москов-
ских парков. Старт 
эксперимента на-
мечен на 15 янва-
ря будущего года. 
Оригинальный обогреватель 
для ног в форме настоя-
щих валенок планируется 
поставить на Аллее арок. 
Теплый арт-объект будет 
создан по передовым тех-
нологиям: его напечатают 
на 3D-принтере. В качестве 
материала авторы проекта 
выбрали пластик на жестком 
каркасе. А для прочности 
конструкцию обработают 
несколькими слоями эпок-
сидной смолы, перемешан-
ной со стекловолокном. Ну 
а чтобы необычная грелка 
имела максимальное сход-
ство с традиционной русской 
зимней обувью, поверхность 
валенок будет покрыта рас-
шитым узорами войлоком. 
Греться в электроваленках 

после долгой прогулки горо-
жане смогут не снимая своей 
обуви. Длина обогревателя 
позволит воспользоваться 
им даже обладателям боль-
ших размеров ноги. А вы-
сота конструкции всего 40 
сантиметров. Кроме того, по 
словам авторов концепции, 
их теплое творение будет 
полностью безопасным. 
Валенки оснастят специ-
альным поддоном, куда 
станет стекать талая вода. 
Ток к нагревательным эле-
ментам будет поступать че-
рез герметичный разъем, 
функционирующий в любую 
погоду. Если оригинальный 
арт-объект придется по 
душе горожанам, мастера 
обещают «напечатать» боль-
шую партию валенок.

В ГИБЕЛИ ДОЧЕРИ ТРЕНЕРА 
ПОСПЕШИЛИ ОБВИНИТЬ ЛЮБОВЬ

Жуткая трагедия разыгра-
лась в семье тренера фут-
больного клуба ЦСКА Игоря 
Аксенова: 20-летняя дочь 
спортсмена Алена упала 
с восьмого этажа дома на 
улице Врубеля в ночь на 8 
декабря и умерла до приез-
да «скорой помощи». Через 
некоторое время медики 
отвезли в больницу ее ро-
дительницу.

Как стало известно «МК», 
свидетелем падения Алены 
около 2.00 была ее 39-летняя 
мама Ольга Валерьевна, 
собственно, она и вызывала 
экстренные службы города. 
Алена упала во двор дома и 
сразу же скончалась.

О л ь г е  В а л е р ь е в н е 

потребовалась 
психологиче-
ская помощь. 
По словам сосе-
дей, с которыми 
семья тренера 
поддерживает 
доброжела-
тельные отно-
шения, убитая 
горем мать под-
бегала к окну и 
высказывала 
роковые мысли. 
Женщину в со-
стоянии острого 
стресса отвез-

ли в специализированную 
больницу. В этот же день 
ее отпустили домой, про-
писав успокаивающие ме-
дикаменты.

Сам Аксенов экстренно 
вылетел в Москву из Лон-
дона, сейчас он находится 
дома и готовится к погре-
бению дочери. Вся семья ни 
на шаг не отходит от Ольги 
Валерьевны, которая после 
трагедии пребывает в про-
страции. По предваритель-
ным данным, незадолго до 
трагедии Алена поругалась 
со своим молодым челове-
ком, который, по словам 
близких, манипулировал 
ее чувствами.

ЗЯТЬ БЕРЕЗОВСКОГО ОБРАТИЛСЯ 
К ПОМОЩИ ПРАВОСУДИЯ, 

ПРОДОЛЖАЯ ОТ НЕГО СКРЫВАТЬСЯ
Попытка защитить через 

суд свое доброе имя закон-
чилась неудачей для нахо-
дящегося в международ-
ном розыске бывшего зятя 
опального олигарха Бориса 
Березовского Георгия Шуп-
пе. Напомним, его обвиня-
ют в организации убийства 
владельца сети магазинов 
бытовой техники. На днях 
Тверской суд Москвы не под-
держал иск Шуппе к СМИ.

Как стало известно «МК», 
Шуппе требовал от жур-
налистов известной газе-
ты опровержения статьи, 
опубликованной в феврале 
2016 года, под заголовком 
«Дело о захвате имущества 
основателя «Партии» оста-
лось без сделки». В мате-
риале рассказывалось, что 
прокуратура Подмосковья 
расторгла сделку со след-
ствием, которую заключил 

Борис Караматов, управляв-
ший активами учредителя 
фирмы «Партия» Александра 
Минеева (49-летний бизнес-
мен был убит 22 января 2014 
года). Караматов, по данным 
газеты, дал показания на Ге-
оргия Шуппе и израильского 
предпринимателя Михаила 
Некрича как на возможных 
организаторов преступле-
ния.

Представитель истца 
требовал, чтобы издание 
опровергло сведения, ка-
сающиеся его имени, по-
скольку Шуппе не было 
предъявлено официальное 
обвинение. В итоге Твер-
ской районный суд отклонил 
иск Шуппе, сообщила «МК» 
пресс-секретарь Анастасия 
Дзюрко. Это решение, оче-
видно, продиктовано тем, 
что коммерсант скрывается 
от правосудия.

БАБУШКА ИЗБИЛА ВНУЧКУ  
ЗА КАТАНИЕ С ГОРКИ

Традиционная детская 
забава — катание с ледяной 
горки — обернулась семей-
ным скандалом с жестокими 
побоями для маленькой жи-
тельницы Северного округа 
столицы. 

Как стало известно «МК», 
мама 8-летней девочки уже 
две недели находится в 
больнице, дядя ребенка — 
на работе, и большую часть 
времени школьница прово-
дит с 57-летней бабушкой. 
Хотя квартиру нельзя назвать 
притоном, участковый часто 
получал сигналы о ссорах в 
квартире и о том, что взрос-
лые в семье злоупотребляют 
алкоголем. 

7 декабря девочка была 

доставлена в Тушинскую 
больницу с сотрясением 
головного мозга, закрытой 
черепно-мозговой травмой, 
ссадинами спины, головы и 
колена. Тревогу поднял дядя 
малышки, который обратил 
внимание на ее плохое само-
чувствие и стал узнавать, что 
произошло. Девочка призна-
лась, что задержалась после 
занятий, катаясь с горки. А 
по возвращении бабушка 
избила ее ремнем с метал-
лической пряжкой. 

Когда стражи порядка 
пришли для разбирательства 
в квартиру, то застали пожи-
лую женщину в нетрезвом 
виде. Сейчас правоохрани-
тели проводят проверку.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада:  
Татьяна АНТОНОВА, 
Екатерина 
СВЕШНИКОВА,  
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, 
Юлия ГРИШИНА и др.

Рафик Агамагомедов.
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«БОЧКА» НЕФТИ 
УШЛА В ИНУЮ 
РЕАЛЬНОСТЬ
И экспортеры, и импортеры 
ждут очередной встречи  
в Вене

Будут ли расти цены на нефть или 
котировки барреля снова пойдут вниз? 
Накануне встречи стран ОПЕК (наме-
чена на 10 декабря в Вене) и не входя-
щих в картель государств этот вопрос 
обострился. Пока стоимость «черного 
золота» остается на стабильном уров-
не — примерно в $55. Однако ближай-
ший консилиум может изменить это 
положение. Если баррель останется 
«при своих», то «черное золото» не 
переменится в цене. Если участники 
ближайших круглых столов не достиг-
нут компромисса, то «бочка» покатится 
в пропасть, всплыть из которой ей 
будет крайне нелегко.

Накануне и после встречи стран ОПЕК в 
Дохе активность Москвы относительно про-
яснения отношений с добывающими государ-
ствами всего мира возросла. Во-первых, наша 
страна отказала в просьбе ОПЕК сократить еже-
суточную добычу на 400 тыс. баррелей, согла-
сившись уменьшить производство лишь на 300 
тыс. «бочек». Во-вторых, Россия запланировала 

провести дополнительные встречи со странами-
нефтепроизводителями, которые не входят в 
состав ОПЕК.

Возможно, определенным инвесторам и 
экспертам рынка это покажется странным и 
даже бесполезным. Но это только на первый 
взгляд. Одна из встреч, которую наметила 
Россия, может произойти с руководителями 
Венесуэлы и Ирана. Буквально на днях пре-
зиденты этих стран Николас Мадуро и Хасан 
Рухани договорились провести саммит глав 
государств и правительств членов ОПЕК и не 
входящих в эту организацию стран в I квартале 
2017 года.

По словам лидера Венесуэлы Мадуро, 
«нужно установить новый механизм по стабили-
зации нефтяного рынка и цен на нефть». Что это 
будет за механизм, он не рассказал. Но кроме 
инструмента, который заключается в снижение 
добычи, — других у ОПЕК и не входящих в эту 
организацию стран просто нет.

Предварительные соглашения с Тегераном 
и Каракасом — для Москвы большой плюс. Ведь 
Иран и Венесуэла входят в пятерку крупнейших 
добывающих стран ОПЕК. Они могут повлиять 
на позиции других государств относительно 
снижения производственных квот.

Но этого пока мало. 10 декабря в Вене до-
говорились встретиться представители крупных 
нефтедобывающих стран, чтобы обсудить меры 
по сокращению добычи. После переговоров 
с Москвой Мексика, Азербайджан и Казах-
стан готовы присоединиться к ограничению 
производства.

«Будем надеяться, что это решение обо-
юдное — то есть ОПЕК не будет стремиться 
запутать ситуацию и последует собственному 
решению. Однако если рассматривать ситуацию 
с многих аспектов, есть все предпосылки, что 
это соглашение тихой сапой будет постепенно 
расторгнуто, пусть и не на государственном 
уровне, но на уровне собственно добывающих 
компаний», — полагает глава аналитического 
департамента УК «БК-Сбережения» Сергей 
Суверов.

Что же тогда будет с рублем? Есть два 
варианта. Если итоги встречи в Вене рынок 
расценит как провальные, то обвал нефтяных 
котировок неизбежен. Баррель опустится да-
леко ниже $50 и, скорее всего, дойдет до 40 за 
баррель (может быть и $35). Но этот провал, как 
считают эксперты, вряд ли будет долговечным. 
За резким падением последует восстановле-
ние, как и после предыдущих встреч ОПЕК по 
вопросу заморозки.

По словам Су верова, принципиально кар-
тина на рынке нефти не изменится. Российская 
валюта «до» и «после» нового года будет коле-
баться в районе 63–65 рублей за доллар. При 
переходе нефти в район $45–50 за баррель 
доллар по отношению к рублю может подняться 
в район 75–80 рублей. «Но пока надеемся на 
лучшее и ждем встречу в Вене», — отмечает 
Сергей Суверов.

Николай МАКЕЕВ.

11 декабря в непризнанной Придне-
стровской Молдавской республике 
(ПМР) пройдут очередные, шестые по 
счету президентские выборы. За пост 
главы государства будут бороться шесть 
кандидатов, однако реальные шансы 
есть только у двоих: у действующего 
президента Евгения Шевчука и спикера 
парламента Вадима Красносельского.

Оба кандидата не скрывают своих пророс-
сийских симпатий. По словам Шевчука, «Придне-
стровье — это независимость с последующим 
воссоединением с Российской Федерацией». В 
свою очередь, Красносельский утверждает, что 
«однажды наступит день нашего добровольного 
вхождения в Россию, и мы работаем над этим». 
Так что для Москвы на первый взгляд нет большой 
разницы, кто победит. Но это только на первый 
взгляд. Были времена, когда у Кремля имелись 
большие сомнения в лояльности Шевчука, его 
считали чуть ли не агентом Запада. На прошлых 
президентских выборах 2011 года Шевчук стал 
своего рода «киндерсюрпризом» для Админи-
страции Президента РФ, которая откровенно 
делала ставку на тогдашнего спикера парламента 
ПМР Анатолия Каминского.

Впрочем, в 2011 году своей главной стра-
тегической задачей российские политтехно-
логи почему-то считали отстранение от власти 
многолетнего лидера Приднестровья Игоря 
Смирнова. Эта задача была успешно решена, 
но в результате во главе ПМР Москва получила 
не понятного и абсолютно «ручного» Камин-
ского, а молодого «внесистемного» Шевчука. 
Шевчук, в прошлом спикер парламента и став-
ленник могущественной коммерческой фирмы 
«Шериф» (которая в Приднестровье является 
«государствообразующей»), к 2011 году вышел 
из доверия как у «Шерифа», так и у Москвы. На 
постах председателя Верховного Совета ПМР 
и главы «шерифовской» партии «Обновление» 
его сменил Анатолий Каминский.

Решающую роль в победе Шевчука в 2011 
году сыграли «усталость» приднестровского 
электората от многолетнего правления пожилого 

Игоря Смирнова и ошибки политтехнологов, 
проведших кампанию Каминского с изяществом 
слона в посудной лавке. Жители ПМР повери-
ли молодому, энергичному кандидату, который 
обещал им лучшее будущее. Однако оказалось, 
что молодость часто бывает синонимом неопыт-
ности и непрофессионализма. А «внесистем-
ность» порой оборачивается мстительностью 
и озлобленностью на весь мир. Шевчук начал 
с того, что полностью избавился от старой ко-
манды профессионалов и окружил себя лично 
преданными, но неопытными и зачастую со-
мнительными людьми. Команда Шевчука даже 
получила неофициальное название «женский 
батальон», так как во многом состояла из моло-
дых особ женского пола, которых непонятно за 
какие заслуги назначали на ответственные посты. 
Худшие опасения оправдались, когда одна из 
шевчуковских протеже — министр иностранных 
дел Нина Штански — стала его женой.

Результаты не заставили себя ждать. За годы 
правления Шевчука социально-экономическая 
ситуация в Приднестровье значительно ухуд-
шилась, что и привело к триумфу его оппонен-
тов на парламентских выборах в ноябре 2015 
года. По итогам этих выборов большинство в 
парламенте получила партия «Обновление», за 
которой стоит холдинг «Шериф». Собственно, 
ставленником «Шерифа» считается и спикер 
Вадим Красносельский — в прошлом министр 
МВД ПМР, выпускник Харьковского высшего во-
енного командно-инженерного училища. Так что 
предстоящие выборы станут схваткой между 
президентом и «Шерифом». Именно поэтому 
Шевчук строит свою кампанию на антиолигар-
хических лозунгах, забывая при этом упомянуть, 
что и сам обязан этой «монополии» своей по-
литической карьерой.

По моим личным ощущениям, звезды сло-
жились не в пользу Шевчука. На данный момент, 
согласно соцопросам, за действующего пре-
зидента готовы голосовать 30% избирателей, 
за Красносельского — 40%. Так что не исключен 
второй тур.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ФЕМИДА 
ОПРАВДАЛАСЬ 
ПЕРЕД ПУТИНЫМ
Дело, от которого волосы встают 
дыбом, оказалось вполне 
заурядным и даже законным
История с постановлением липецкого 
судьи, от которого, как выразился Пре-
зидент РФ Владимир Путин, «волосы 
дыбом встают», получила неожиданное 
продолжение. Служители Фемиды и 
даже адвокаты не усмотрели в судеб-
ном документе ничего криминального. 
Окончательный вердикт компетентности 
липецкого судьи вынесет Высшая ква-
лификационная коллегия судей. Каким 
он будет — мы попытались выяснить у 
экспертов. 

На встрече с членами Совета по развитию 
гражданского общества и правам человека при 
Президенте РФ 8 декабря 2016 года глава госу-
дарства зачитал отрывок из постановления миро-
вого судьи. В документе говорилось, что человек 
совершил преступление, цитирую, «путем напи-
сания заявления в Липецкую облпрокуратуру».

«От подобного у меня просто волосы остав-
шиеся дыбом встают, — возмутился президент. 
— Что это такое? Вы совсем с ума сошли?!»

Глава государства пообещал инициировать 
проверку законности этого решения. И вскоре 
Квалификационная коллегия судей Липецкой 
области заявила: будут изучены постановление 
и вообще поведение мирового судьи. При этом 
стали известны и подробности самого дела, 
которое в регионе было довольно громким. Речь 
шла о конфликте между бизнесменом Василием 
Урываевым с двумя соседями, один из которых 
— британский учитель Саймон Шекилс, а вто-
рой — заместитель председателя областного 
суда Александр Беседин. Урываев в конечном 
итоге написал заявление в прокуратуру, где на-
звал обидчика «английской свиньей» и обвинил 
в коррупции. Шекилс обратился в мировой суд, 
и судья Екатерина Геворкян вынесла то самое 
скандальное постановление. 

— Но если его внимательно читать, там все 
предельно просто, — объясняет один из высший 
судей (просил не указывать ФИО). — Там не напи-
сано, что Урываев совершил преступление путем 
написания заявления в прокуратуру. Там сказано, 
что поступило заявление о привлечении Урываева 
к уголовной ответственности за оскорбления и 
клевету путем написания заявления в прокуратуру. 
И, кстати, в конечном итоге он ведь был оправдан 
(хоть и другим мировой судьей). А вообще судья 
обязана указать конкретное обстоятельства — ка-
ким образцом было осуществлено оскорбление. 
И она указала: «путем обращения».

Юристы сходятся во мнении: если в докумен-
те или даже просто письме содержится оскор-
бление — налицо состав административного 
правонарушения.

— Но почему изначально речь шла о возбуж-
дении уголовного дела? — говорит адвокат Иван 
Миронов. — Ведь оно предусмотрено, только 
если человека оскорбили публично. Впрочем, 
не так давно Верховный суд в своем обзоре по 
делам о защите чести и достоинства указал, что 
оскорбления в официальных документах при-
равниваются к публичным.

Тот факт, что Урываев судился в здании 
Фемиды того же региона, где работает судьей 
(да еще на таком высоком посту) один из его 
обидчиков, — мог стать поводом для изменения 
подсудности. Но для этого бизнесмен должен 
был сделать соответствующее заявление. Он 
его не сделал. Примечательно, что когда суди-
ли его сына по обвинению в «насильственных 
действиях сексуального характера», то подсуд-
ность была изменена: процесс проходил в другом 
регионе. 

По мнению экспертов, нарушений в действи-
ях судьи Геворкян нет, так что наказывать ее не 
за что. Но в действительности любой при беглом 
прочтении вынесенного ей постановления мог бы 
прийти к выводам, который сделал президент. 

 Ева МЕРКАЧЕВА.

ДЛЯ ЭКОЛОГИИ 
ВРЕМЕНИ  
НЕ НАШЛОСЬ
Совет по правам человека  
не успел рассказать 
президенту обо всех проблемах 
окружающей среды: их 
оказалось слишком много
В пятницу на пресс-конференции члены 
Совета по правам человека подвели 
итоги состоявшейся накануне встречи 
с президентом. Создавалось впечат-
ление, что правозащитники в целом 
довольны прошедшим обсуждением 
насущных проблем. Глава СПЧ Михаил 
Федотов подчеркнул, что за три часа, 
которые длилась встреча, высказаться 
смогли 28 членов совета. Однако обсу-
дить все проблемные вопросы право-
защитники все равно не успели. 

Многие из них касались окружающей сре-
ды, что особенно актуально в преддверии 2017 
года, который объявлен в России Годом эколо-
гии. В частности, правозащитники не успели 
подробно поговорить с президентом по теме 
накопленного экологического ущерба. «У нас, 
по данным федеральной целевой програм-
мы, порядка 22 млрд тонн отходов, — пояснил 

член СПЧ Сергей Цыпленков. — Часть из них 
— высокотоксичная. Есть такие территории, 
как Красный Бор в Санкт-Петербурге, где этот 
«химический коктейль» — 2 млн тонн. Есть та-
кой участок в Нижегородской области, даже 
название само о себе говорит — Черная дыра. 
Если не начать с этим разбираться, то это будет 
катастрофа». 

Еще одна не менее важная проблема — 
загрязнение воздуха. «Москва, согласно офи-
циальным данным, может, для вас это будет 
сюрпризом, — самый грязный город России, 
— рассказывал Цыпленков. — 90–95% грязи в 
воздухе — это транспорт». Решением пробле-
мы, по мнению члена СПЧ, может быть перевод 
муниципального городского транспорта и ком-
мунальной техники на газомоторное топливо. 
Напомним, что три года назад уже было принято 
распоряжение правительства, по которому к 
2020 году 15 городов с населением около мил-
лиона человек и выше должны перевести на газ 
половину парка. Однако реализация проекта за-
буксовала. Старший аналитик Центра энергети-
ческой экспертизы Андрей Ворожцов объяснял 
такое торможение тем, что в этой инициативе 
нет по-настоящему заинтересованной стороны, 
нет бенефициаров, которые подтолкнули бы 
ее к реализации. Выделение же в 2016 году 3 

миллиардов рублей из федерального бюджета 
на поддержку перевода транспорта на ГМТ, по 
мнению аналитика, — капля в море, особенно 
по сравнению с другими программами.

В СПЧ также обратили внимание на больное 
место москвичей и жителей других крупных 
городов — уничтожение зеленых зон. «В рамках 
короткого выступления я упомянул ситуацию с 
парком «Кусково», — говорил Сергей Цыпленков. 
— Но это не только «Кусково». 

Член совета отметил, что многие проблемы 
с зелеными насаждениями и попытками по-
строить что-либо на их месте возникают, в част-
ности, из-за того, что многие «парки, которые 
были даже при царе Горохе», не отмечены на 
кадастровой карте или отмечены там частично: 
значит, формально там парка никакого нет и 
можно строить офис. «Есть радикальный способ: 
запретить местным властям выдавать землю под 
застройку, пока они не нанесут зеленые зоны на 
кадастровую карту», — сказал Цыпленков. 

В конце своего выступления Сергей Цы-
пленков рассказал, что совет передал прези-
денту более 160 предложений по 14 темам, 
которые касаются экологии. По некоторым из 
них глава государства, возможно, даст конкрет-
ные поручения. 

Валерия МАРКОВА. 

«ЗАКОН САДИСТОВ» 
ПРИШЕЛСЯ ПО СЕРДЦУ
c 1-й стр.

Больше года прошло с тех пор, как 
«закон садистов» был внесен в 
Госдуму. Помните, какой шок и 
ужас он вызвал у правозащитни-

ков? Законопроект (его дважды подменяли!) 
разрешал применять спецсредства, даже если 
заключенный просто неправильно заправил 
кровать или не поздоровался. При этом тюрем-
щики полностью освобождались от ответствен-
ности в случае, если арестант после этого умер. 
Вообще любой конфликт за решеткой офици-
ально разрешалось решать силовым путем. 
Действительно, зачем тратить слова и нервы, 
если можно просто ударить дубинкой по голове 
и за это ничего не будет? Немудрено, что доку-
мент сразу окрестили «законом садистов». После 
протестов правозащитников в парламенте обе-
щали над ним поработать. За законопроект 
взялся депутат Госдумы прошлого созыва Алек-
сандр Хинштейн — в конце прошлого года были 
внесены все коррективы, которые предложило 
правозащитное сообщество. Однако нынешний 
вариант, представленный в четверг в профильном 
комитете, от него сильно отличается. 

Итак, что в итоге будут принимать 
депутаты?

«Самая серьезная и главная правка: мы 
убрали норму о применении силы или специ-
альных средств при нарушении режима содер-
жания», — заявил первый замглавы комитета 
по безопасности ГД Валеев. Но что мы читаем 
в документе? Физическую силу и спецсредства 
можно будет применять не только при отражении 
нападения, пресечении преступления, но и при 
неповиновении. Если надзиратель потребовал 
от заключенного раздеться догола, а тот от-
казался, это неповиновение? По факту — да. 
И выходит, за это можно сразу под дых или все 
той же дубинкой. 

В списке разрешенных спецсредств оста-
лись электрошокеры и водометы, против которых 

выступали правозащитники. Дело в том, что 
Россия — лидер по сердечно-сосудистым за-
болеваниям. У многих людей, которых сажают 
в тюрьму, есть проблемы с сердцем, и если 
применить электрошокер — оно может остано-
виться. Если использовать водомет в холодную 
погоду, то смертей тоже не избежать. Обо всем 
этом говорили не раз. В итоге депутаты лишь 
внесли коррективы: электрошокером нельзя 
бить в область сердца, шеи, головы и половых 
органов, а водомет нельзя применять при тем-
пературе ниже ноля. При этом все спецсредства 
можно использовать даже против беременных 
и подростков, если те участвуют в массовых 
беспорядках. 

Знаете, что можно понимать под «массовыми 
беспорядками»? Да что угодно. И если три бере-
менных или четверо подростков вдруг откажутся 
принимать пищу или нарисуют плакат с каким-то 
требованием — их можно будет полить из водо-
мета и «подзарядить» электрошокером. 

Одно из самых важных, на чем настаивало 
правозащитное сообщество, — запрет исполь-
зования огнестрельного оружия. Но в новом 
варианте законопроекта применять «стволы» 
можно не только для отражения нападения, но 
и для пресечения попытки побега. В документе 
появилось новшество, касающееся уголовно-
исполнительных инспекций: им разрешено также 

применять физическую силу и спецсредства. Но 
зачем? Допустим, осужденный к обязательным 
работам отказывается трудиться, а находящий-
ся под домашним арестом не пускает к себе в 
квартиру инспектора. Зачем им надевать на-
ручники, колотить палкой, электрошокером и 
вообще даже пальцем трогать? В этом случае 
инспектор выходит с ходатайством в суд, а тот 
меняет меру пресечения или наказания на более 
жесткую. Все. Но, судя по документу, теперь все 
инспектора будут вооружены. 

Обнадеживают несколько новых пунктов в 
законопроекте: применение любых спецсредств 
должно фиксироваться на видео, в случае теле-
сных повреждений об этом незамедлительно 
уведомляется прокурор и безотлагательно пре-
доставляется медпомощь пострадавшим. 

Но если честно, не совсем понятно: зачем 
вообще понадобился этот законопроект? Случаи 
нападения заключенных на сотрудников тюрем 
в России единичны. Зато других проблем за 
решеткой — выше крыши. Почему, например, 
депутаты не озаботились поправками, которые 
бы позволили освобождать парализованных и 
раковых больных? Почему никак не принимают 
документ, позволяющий зачислять день пребы-
вания в СИЗО за 1,5 в колонии? Неужели наш пар-
ламент настроен только карать и запрещать? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Евгений Шевчук и Вадим Красносельский. Кто кого?

МЕЖДУ ШЕВЧУКОМ И «ШЕРИФОМ»

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Кремле впервые вручили государственные премии, учрежденные по инициа-
тиве российских правозащитников. Как подчеркнул Владимир Путин, это награды 

особые по духу и своему характеру: их лауреаты помогают людям по велению сердца и не ждут 
благодарности за свою деятельность. «Учреждение премий — знак уважения государства и 
общества к таким людям, к такому самоотверженному труду», — отметил президент. Претен-
денты на получение госпремий выдвигались различными общественными организациями, а 
«самых достойных среди достойных» определила специальная комиссия, в которую вошли 
представители президентского Совета по правам человека, Общественной палаты и института 
уполномоченных по правам человека. Лауреатом государственной премии за выдающиеся до-
стижения в правозащитной деятельности стала Елизавета Глинка, известная в обществе, как 
Доктор Лиза. Ее, сказал Путин, «хорошо знают пациенты больниц, люди, попавшие в беду, дети 
Донбасса и Сирии». Госпремию в области благотворительной деятельности получил священ-
нослужитель отец Александр, в миру — Александр Ткаченко. Возглавляемая им АНО «Детский 
хоспис» много лет опекает учреждения паллиативной помощи детям. Владимир Путин подчер-
кнул, что премии в области правозащитной деятельности и благотворительности имеют такой 
же высокий статус, как государственные премии Российской Федерации в области науки и 
культуры. Размер каждой премии составляет 2,5 млн руб. Вручаться они будут ежегодно в ка-
нун Дня прав человека, который по инициативе Генассамблеи ООН отмечается 10 декабря. 
Получить эту награду можно только раз в жизни. 

КАДР

Госдума на три года прод-
лила действие льготного 
порядка оформления 
российского гражданства 
для бывших граждан СССР, 
въехавших в Россию до 
ноября 2002 года.
Законопроект, внесенный пер-
вым замглавы думского Коми-
тета по делам СНГ Констан-
тином Затулиным («ЕР»), был 
принят сразу в первом чтении 
и в целом — иначе с 1 января 
2017 года право на получение 
российского гражданства 

в упрощенном порядке эта 
категория проживающих в 
России соотечественников 
потеряла бы. Речь идет о тех 
гражданах СССР, кто легально 
приехал в Россию до 2002 года 
и не имеет иного гражданства, 
но по формальным причинам 
не смог оформить российское, 
а также о тех, кто законно полу-
чал в 90-е годы паспорта РФ в 
консульствах, расположенных 
на территории стран СНГ, но 
позднее они были признаны 
недействительными. Льготой, 

введенной в 2012 году, смогли 
воспользоваться 45 тысяч 
человек. Они оформили доку-
менты без разрешения на вре-
менное проживание или вида 
на жительство, без предъявле-
ния справки о доходах и сдачи 
экзамена на знание русского 
языка. Еще несколько тысяч 
соотечественников, утверж-
дает пояснительная записка 
к инициативе, «остаются с 
неурегулированным статусом». 
После 1 января они могли бы 
быть депортированы. 

ГРАЖДАНСТВО

ЧИСЛО РОССИЯН МОЖЕТ УВЕЛИЧИТЬСЯ НА НЕСКОЛЬКО ТЫСЯЧ

Министр обороны Сергей 
Шойгу открыл в пятницу 
памятник «Солдат Победы» 
в Национальном центре 
управления обороной Рос-
сии. На торжественной це-
ремонии открытия памятника 
министр подчеркнул, что «на 
долю России выпало немало 
суровых военных испытаний, 
но всегда самая тяжелая ноша 
ложилась на плечи простого 
солдата, того, кто в мирной 
жизни был тружеником, со-
зидателем, в лихую годину 
становился воином, защитни-
ком». «Вот кто главный герой 
на войне. Вот кто главный 
творец Победы. Именно в его 
честь мы открыли сегодня 
памятник «Солдат Победы», — 
сказал Шойгу. Он рассказал, 
что скульптурная композиция 
создана известным скуль-

птором Студии военных 
художников имени Михаила 
Грекова Михаилом Переяс-
лавцем. «Одним из прототи-
пов «Солдата Победы» стал 

его отец — ветеран Великой 
Отечественной войны, летчик-
истребитель, которому сейчас 
98 лет», — сообщил глава 
Минобороны.

ПАМЯТЬ

ШОЙГУ ОТКРЫЛ ПАМЯТНИК СОЛДАТУ 
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

Президент поручил Генпро-
куратуре и правительству 
проверить законность 
проводимой в Московской 
области административной 
реформы и принять меры. 
В четверг Владимиру Путину 
на Совете по правам человека 
рассказали о том, что в Подмо-
сковье грубо нарушаются кон-
ституционные права жителей 
на осуществление местного 

самоуправления. В частности, 
президент узнал, что накануне 
в поселке Томилино Любе-
рецкого района, где прохо-
дили публичные слушания по 
поводу вхождения поселения 
в городской округ, произошли 
массовые беспорядки, потому 
что жителей, высказывающих-
ся против этого, чиновники не 
хотели пускать в зал заседания 
и не давали им высказать свое 

мнение. «Недопустимо про-
водить публичные слушания 
в таком режиме, с кинолога-
ми и собаками, — доложил 
президенту зампред СПЧ 
Евгений Бобров. — Власть 
обязана предоставить жителям 
право высказать свое мнение 
о проводимой реформе. Тем 
более что в Подмосковье она 
проводится непродуманно, в 
авральном порядке».

ПОРУЧЕНИЕ

ДОРОГИ

АРХЕОЛОГИЯ

КРИМИНАЛ

РЕФОРМОЙ ПОДМОСКОВЬЯ ЗАЙМЕТСЯ ГЕНПРОКУРАТУРА

Начальник отдела «За-
пад» РУСБ ГУСБ МВД РФ 
Евгений Тимченко был 
задержан оперативниками 
ФСБ после того, как его 
посредники — петербург-
ские бизнесмены Констан-
тин Марченков и Сергей 
Зиновенко — получили 
муляж 50 млн рублей от 
представителей компа-
нии «Деловые линии». 
По данным следователей, 
Тимченко знал, что над уго-
ловным делом в отношении 
этого крупнейшего в регионе 

грузоперевозчика работают 
в ГСУ СК по Петербургу. Ком-
пания не уплатила налоги на 
сумму примерно в миллиард 
рублей, и СК наложил арест 
на ее средства в 1,5 млрд 
рублей. Тимченко, не имея 
непосредственной возмож-
ности повлиять на ход дела, 
требовал с «Деловых линий» 
100 млн рублей, которые, по 
данным следствия, должны 
были поспособствовать пре-
кращению уголовного пре-
следования и снятию ареста 
со счетов. Передача первых 

50 млн рублей была назна-
чена на 8 декабря, по иронии 
судьбы, аккурат в канун 
Международного дня борьбы 
с коррупцией. Вечером пред-
ставители компании принесли 
на подземный паркинг одного 
из торговых центров города 
сумку с муляжными купюра-
ми. Сразу после их передачи 
Зиновенко и Марченкова 
задержали сотрудники ФСБ. 
Одновременно был задержан 
и Тимченко, в его кабинете 
оперативники нашли 350 
тысяч рублей наличными.

Для этого был использо-
ван самый ценный экс-
понат Британского музея 
— череп жителя Иерихона, 
найденный в 1953 году 
английскими учеными во 
главе с Кэтлин Кеньон. 
Благодаря его анатомии, 
ученым и удалось восстано-
вить облик таинственного 
мужчины. Чтобы воссоздать 
его внешность, достаточно 
было применить гипс, а вот 
более подробную инфор-

мацию об исторической 
личности можно получить 
только из ДНК. Но останки 
мужчины оказались настоль-
ко древними, что провести их 

полноценное исследование 
нельзя. По словам ученых, 
ДНК находятся глубоко в 
костной массе. Чтобы их 
извлечь, нужно разрушить 
череп, а это нецелесообраз-
но с точки зрения археоло-
гии. По предварительным 
данным, возраст черепной 
кости составляет 9500 лет. 
Умер житель Иерихона в 
зрелом возрасте. Причины и 
обстоятельства его смерти 
неизвестны.
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В пятницу в Ступинском 
районе Подмосковья 
открыли еще один путе-
провод — на пересечении 
«Московского большого 
кольца» (участок от Рязан-
ского до Каширского шос-
се) с железной дорогой 
Павелецкого направления. 
Протяженность путепровода 
1230 метров, машины полетят 
по нему со скоростью до 
120 км/час. «Раньше на этом 
участке железнодорожный пе-
реезд был закрыт до 12 часов 
в сутки! Теперь и время терять 
здесь никто не будет, и про-
пускная способность участка 
возрастет с шести до девяти 
тысяч автомобилей в сутки», 
— рассказал начальник ФКУ 

«Центравтомагистраль» 
Вячеслав Петушенко. Кстати, 
для возведения путепрово-
да применялась уникальная 
технология. Подпорная 

стена состоит из модульных 
бетонных блоков с поярусной 
прослойкой геосинтетиче-
скими материалами, которые 
армируют конструкцию. 

ОТ РЯЗАНКИ ДО КАШИРКИ — В РЕЖИМЕ НОН-СТОП

ВОССОЗДАН ОБЛИК ТАИНСТВЕННОГО ЖИТЕЛЯ БИБЛЕЙСКОГО ИЕРИХОНА

Михнево

Шугарово

Останково

Дорожники

М
-4

Московское большое кольцо

на РязаньНовый 
путепровод

на Серпухов

Каш
ирское ш

оссе

ПОЛКОВНИКА ПОЛИцИИ ЗАДЕРЖАЛИ ЗА ВЗЯТКУ НАКАНУНЕ ДНЯ 
БОРЬБЫ С КОРРУПцИЕЙ
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Так усмиряли зэков в колонии в январе 2008 года. 
Неужели подобные методы станут законными?

На встрече правозащитников 
с президентом экологические 
проблемы остались за кадром.
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Приднестровье выбирает президента
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Незащищенность трудовых прав граждан 
России вошла в поговорку. Трудовой кодекс 
позволяет бизнесу не только платить зарплату 
ниже прожиточного минимума, но и запрещать 
забастовки, что привело к распространению 
голодовок: запретить калечить себя пока не до-
думались даже «взбесившиеся принтеры».

Категорический отказ в пользу захлебы-
вающихся в роскоши чиновников от принятой 
во всем мире прогрессивной шкалы подоход-
ного налога превратил Россию в налоговый 
рай для миллиардеров и налоговый ад для всех 
остальных. Либеральные реформаторы создали 
уникальную регрессивную шкалу обложения 
оплаты труда: чем человек беднее, тем больше 
он должен отдавать. Богатейшие люди через 
индивидуальные предприятия могут платить 
6% доходов, а с бедняков, в том числе живущих 
на зарплату ниже прожиточного минимума, го-
сударство требует 39% (из фонда оплаты труда 
забирается 30% соцвзносов, а с остатка — 13% 
подоходного налога).

Заведомо непосильный фискальный пресс 
уже вытолкнул в теневую сферу от 17 до 30 млн 
работников — и их исход продолжается. Они 
не платят налоги (что подрывает региональные 
и пенсионные бюджеты) и в принципе не могут 
защищать свои трудовые права.

Беззащитность трудящихся оборачивается 
низкими доходами — а значит, нехваткой спроса, 
тормозящей развитие страны. Массовая бед-
ность, переходящая в нищету, ведет к деграда-
ции народа, исчезновению трудовой мотивации 
и не хуже либеральной реформы образования 
разрушает рабочую силу России.

Между тем ясно: оплата труда не может быть 
ниже реального (а не бесстыдно заниженного, 
как сейчас) прожиточного минимума, дифферен-
цированного по регионам и крупным городам в 
зависимости от климата и уровня цен. Феномен 
«работающей нищеты», при котором полностью 
занятые получают меньше прожиточного мини-
мума (что по сути означает их медленное умерщ-
вление), недопустим.

Нужна уголовная ответственность за на-
рушение работодателем Трудового кодекса и 
заведомо ложное «стажерство», при котором 
молодежь берут на работу без оплаты (для 
«обучения в процессе работы», или «на испы-
тательный срок», или «в порядке конкурса»), а 
потом выгоняют.

Крупные трудовые коллективы должны из-
бирать в руководящие органы предприятия сво-
их представителей (для акционерных обществ 
— независимых членов совета директоров) с 
правом вето. Разумеется, работодатель должен 
быть лишен возможности увольнять их. На пред-
приятиях, где вместе с дочерними фирмами и 
филиалами занято более 2 тыс. наемных работ-
ников, следует по примеру Германии учреждать 
наблюдательные советы — поровну из предста-
вителей собственников и работников.

Трудовой коллектив должен иметь право 
получать коллективную собственность над пред-
приятием при угрозе его банкротства — разуме-
ется, с реструктуризацией долгов.

Долг по зарплате свыше 2 месяцев по ре-
шению трудового коллектива может погашаться 
передачей ему соответствующей части акций, до-
лей или паев предприятия. При снижении зарпла-
ты по инициативе работодателя ее уменьшение 

так же должно компенсироваться передачей 
работникам доли в капитале предприятия.

Все решения, касающиеся уровня оплаты, 
условий труда и статуса предприятия, не долж-
ны вступать в силу до согласования со всеми 
профсоюзами, объединяющими более 10% ра-
ботников предприятия. Это позволит повысить 
роль профсоюзов и преодолеть профсоюзный 
монополизм.

В бюджетных организациях создано нетер-
пимое положение, при котором руководитель мо-
жет направить огромную часть финансирования 
на оплату себя и своего окружения, оплачивая 
непосредственно работающих сотрудников по 
остаточному принципу. Это один из основных 
инструментов саботажа «майских указов» пре-
зидента Путина: фонд оплаты труда бюджетников 
увеличивается, а реальные доходы специалистов 
остаются прежними, а то и падают. Для реше-
ния проблемы надо восстановить отмененную 
в начале «нулевых» тарифную сетку зарплат в 
бюджетном секторе, привязав их к должности 
и квалификации.

Несмотря на политические спекуляции, 
необходимо равноправие работников вне за-
висимости от гражданства. Это исключит со-
циальный демпинг и разрушение рынка труда 
массовым завозом гастарбайтеров, восстановит 
стимулы для повышения качества российской 
рабочей силы и для технологического прогресса 
(ибо дешевый рабский труд часто делает невы-
годным даже применение техники, не говоря о 
ее совершенствовании).

Однако работа должна предоставляться в 
первую очередь гражданам России, и только при 
полном отсутствии их желания — иностранцам. 
В отношении постсоветских стран, подавляющих 
русскую культуру (в частности, исключивших рус-
ский язык из школьной программы), необходим 
визовой режим.

Нелегальных мигрантов из России надо 
высылать за их счет (если у них нет денег — по-
сле участия в общественных работах). Орга-
низаторы же их ввоза и работодатели должны 
караться за работорговлю. Отказ высылаемых 
нелегальных мигрантов от сотрудничества со 
следствием (включая сокрытие своих рабо-
тодателей и организаторов транзита) должен 
караться по Уголовному кодексу как участие в 
оргпреступности.

Для облегчения интеграции низкоопла-
чиваемых гастарбайтеров следует обязать ис-
пользующие их труд предприятия проводить за 
свой счет их культурное просвещение в течение 
не менее одного часа каждый рабочий день.

При этом низкооплачиваемый иностран-
ный работник не должен находиться в России 
более 11 месяцев подряд; после каждого такого 
периода он должен проводить на родине не 
менее полугода.

Разумеется, для решения перечислен-
ных задач должна быть нормализована рабо-
та Рострудинспекции, которая сейчас почти 
незаметна.

Многие бизнесмены и политики искренне 
считают защиту труда дикой и в принципе невоз-
можной в современной России нелепицей. Од-
нако трудовое рабство исключает возможность 
развития, так как здоровой экономики просто 
не бывает без здоровой (то есть защищенной) 
рабочей силы.

Михаил ДЕЛЯГИН, экономист,
директор Института проблем глобализации

Массовая бедность, переходящая в нищету, ведет  
к деградации народа

БЕСПРАВИЕ ТРУДА — УДАВКА ДЛЯ РОССИИ
В четверг, 8 декабря, пресс-служба 
Белого дома опубликовала пре-
зидентский меморандум на имя 
госсекретаря и главы Пентагона. В 
документе говорится о том, что Оба-
ма снимает ограничения на постав-
ки оружия, боеприпасов и военной 
техники американским союзникам по 
борьбе с терроризмом в Сирии.

В обнародованном документе, в част-
ности, сказано, что «операции, касающие-
ся предоставления военного снаряжения и 
услуг для иностранных войск, иррегулярных 
сил, групп или отдельных лиц, участвующих в 
оказании поддержки или содействия военной 
операции США по борьбе с терроризмом в 
Сирии, имеют важное значение для интересов 
национальной безопасности Соединенных 
Штатов». На этом основании предполага-
ется отменить запреты, связанные с такими 
операциями.

С чем может быть связано данное ре-
шение? С этим вопросом «МК» обратился к 
мнению эксперта.

— Полагаю, что данное решение связано 
прежде всего с ситуацией в Алеппо, — счи-
тает старший научный сотрудник Цен-
тра арабских и исламских исследований 
Института востоковедения РАН Борис 
Долгов. — Поскольку в Алеппо оппозицион-
ные группировки, включая радикальные ис-
ламистские вроде «Джебхат Фатах аш-Шам» 
(бывший «Фронт ан-Нусра», запрещенная в 
РФ террористическая группировка. — «МК») 
и другие типа «Фатх-Халеб», вокруг которой 
якобы собраны все радикальные и «умерен-
ные» группировки, терпят неудачи. Часть из 
них выходит из Алеппо, часть остается, но 
фактически это разгром. И естественно, у 
всей оппозиции, в том числе у той, которую 
поддерживают американцы, падает дух. Так 
что, думаю, решение о снятии ограничений 
на поставки оружия связано с попыткой ухо-
дящей американской администрации пере-
ломить военную ситуацию, помочь поднять 
дух боевиков, насытить новыми вооружения-
ми те группировки, которые Соединенные 
Штаты считают «умеренными». Не думаю, 
что это связано с планами наступления на 
Ракку (оплот «Исламского государства», за-
прещенной в РФ террористической группи-
ровки. — «МК»), хотя, возможно, и курдским 
силам, действующим там, будет оказана под-
держка. Союзником США считается и «Сво-
бодная сирийская армия», которая борется 
против Асада и пользуется также турецкой 
поддержкой. 

— Многие эксперты, в том числе аме-
риканские, указывали на то, что передача 
оружия оппозиционным группировкам в 
Сирии может в конечном счете обернуться 
против самих же американцев...

— Да, это совершенно очевидно. И осо-
бенно опасно, если говорить о средствах ПВО, 
о переносных зенитно-ракетных комплексах, 
которые могут попасть в руки радикальных 
группировок. Но, видимо, Обама на послед-
них этапах президентской власти решил до 
конца довести ту политику, которую вела его 
администрация в отношении Сирии. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ВОЙНА

ОБАМА 
ВООРУЖИТ 
СОЮЗНИКОВ
Эксперт: это решение может 
быть связано с ситуацией  
в Алеппо

В четверг, 8 декабря, скончался амери-
канский национальный герой и символ 
космической эпохи, «веснушчатый сын 
Огайо» Джон Гленн. Было ему 95 лет. Он 
стал первым американским астронав-
том, облетевшим нашу планету. А затем 
в течение 24 лет он заседал в сенате США 
от родного штата Огайо. 

Всего лишь за 5 часов 20 февраля 1962 года 
Гленн присоединился к избранным космонавтам и 
астронавтам, подвиги которых вошли в историю. 
Сам Гленн стал таким же героем американского 
народа, как братья Райт и летчик Чарльз Линдберг. 
Как писал о нем писатель Том Вулф, «Гленн — наш 
последний национальный герой, которого по-
лучила Америка».

Это был период не только космических дея-
ний, но и «холодной войны». Советские космонавты 
тогда выигрывали соревнование с американцами. 
Гагарин и Титов уже облетели Землю на год рань-
ше и затмили полеты американских астронавтов 
Шепарда и Гриссома, которые достигли только 
окраин космоса.

И вот американцы забеспокоились: неуже-
ли наша технология уступает советской? А быть 
может, наши астронавты не такие духовитые, как 
советские? Наконец, 20 февраля 1962 года в 9.47 
утра по восточному времени, после нескольких не-
дель отсрочек, ракета взвилась вверх. Полет Гленна 
был коротким по времени, он облетел Землю всего 
три раза, но, когда Гленн вернулся на землю, его 
победоносная улыбка вселила вновь надежду в 
сердца американцев. 

Ни один летчик со времен Линдберга не ис-
пытал такой встречи, как Гленн. Играли оркестры, 
люди плакали от радости и умиления. Гленна при-
гласил в Белый дом президент Джон Кеннеди. Объ-
единенное заседание Конгресса стоя и аплодируя 
встретило появление Гленна на Капитолии.

Сам Гленн не считал себя героем. «Я просто 
парень, который рос в Нью-Конкорде, штат Огайо, 
и участвовал во многих событиях, имевших исто-
рическое значение. Внимание все это привлекало 
лишь потому, что происходило в тяжелые времена 
«холодной войны». Я не думаю, что это все обо мне. 
Все это произошло бы с каждым из нас, которые 
были выбраны для этого полета».

Гленн долгие годы мечтал, но никак не мог со-
вершить новые путешествия в космос. Президент 

Кеннеди считал его очень ценным «экземпляром» 
— героем, для того чтобы не потерять его в не-
счастном случае. Поэтому в 1964 году Гленн подал 
в отставку из отряда астронавтов и стал работать 
в частной промышленности. Затем он повернулся 
к политической деятельности и был в течение 
четырех полных сроков сенатором-демократом 
от штата Огайо. 

Только 36 лет спустя, после исторического 
полета капсулы «Меркурий» и в последние месяцы 
пребывания в сенате, Гленн вновь оказался на 
космической орбите. Правда, раздавались кри-
тические замечания, что его присутствие — это 
политический акт, не имеющий научного значения. 

Видите ли, герои вчерашнего дня вновь на орбите, 
вызывая ностальгические всхлипы американцев. 
Тем не менее факт остается фактом: 77-летний 
Гленн 29 октября 1998 года на шаттле «Дискавери» 
стал самым пожилым человеком, который когда-
либо летал в космос. 

«Джон всегда поступал правильно, — 
заявил президент Обама в связи со смертью 
астронавта. — Он вдохновлял поколения ученых, 
инженеров и астронавтов, которые забросят 
нас на Марс, и не только ради краткого визи-
та, но для того, чтобы там остаться», — сказал 
президент.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

УТРАТА

ПРАЗДНИК

ЗА БУГРОМ

ГОРОД

«ПОСЛЕДНИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ГЕРОЙ АМЕРИКИ»

Сенатор Джон 
Гленн в 2012 году.

Полонез, вальс, мазурка… Яркий свет, 
празднично убранный зал, юноши в 
парадных мундирах, девушки в бело-
снежных бальных платьях, аксельбан-
ты, кринолины — атмосфера светского 
праздника XIX века окружала гостей 
Международного Кремлевского ка-
детского бала, который состоялся в 
Гостином Дворе. Накануне Дня героев 
Отечества на него собрались около ты-
сячи воспитанников кадетских корпусов, 
Суворовских училищ, школ с кадетскими 
классами и социальных учреждений из 
всех регионов России.

Москва, Санкт-Петербург, Севастополь, Та-
тарстан, Крым, Ингушетия, Дагестан, Чеченская 
Республика, Марий Эл, Удмуртия, Самара, Орен-
бург, Хабаровск, Иваново, Тверь, Белгород, Мур-
манск — такова неполная география участников 
встречи. Всего около тысячи юношей и девушек 
приехали в столицу в начале недели. Разместились 
они в Измайловском гостиничном комплексе, и 
для начала, как рассказали «МК» сами участни-
ки, организаторы мероприятия познакомили их 
с Москвой. 

Многие из ребят впервые в жизни побывали 
на Красной площади, совершили обзорную экс-
курсию по Кремлю, посетили Центральный музей 

Вооруженных сил, Воробьевы горы, а кто-то даже 
успел заглянуть в столичные театры.

— Такая возможность у нас бывает нечасто, — 
наперебой рассказывают «МК» ребята в кадетских 
мундирах. — Но все же главное мероприятие для 
нас в столице — это Кремлевский бал. Еще утром, 
когда у нас была репетиция, мы удивились, как 
много на него приехало народу: кадеты из корпуса 
Следственного комитета, армии, МЧС, полиции… 
И представляете, все классно танцуют!

— Уроки танцев для нас — это уже часть учеб-
ной программы, — подхватывает курсант Морской 
школы по имени Артем. — Но, чтобы попасть на 
Кремлевский кадетский бал, просто хорошо танце-
вать мало — нужно знать еще и правила бального 
этикета. Вот, например, полонез, — со знанием 
дела рассуждает он, — это танец-приветствие. 
Каждый жест кавалера подчеркивает преклоне-
ние перед дамой. Это своего рода сдержанное, 
уважительное объяснение в любви.

Ребята рассказали, что все участники бала 
должны были представить обязательную про-
грамму, состоящую из 16 танцев — от кадрили 
до вальса.

На празднике были представлены не только 
танцоры — здесь было и красочное дефиле кур-
сантов Московского Суворовского училища, и 
выступление барабанщиц Московского кадетского 
корпуса «Пансион воспитанниц Министерства 
обороны РФ», а также оркестра Минобороны РФ, 
других известных исполнителей.

— Наш бал — это бал дружбы, — считает пред-
седатель его оргкомитета, депутат Госдумы РФ, 
председатель правления Клуба Героев Москвы и 
Московской области, Герой Советского Союза, за-
служенный военный летчик РФ, генерал-полковник 
Николай Антошкин. — Молодые люди не просто 
знакомятся и общаются здесь. Этим балом мы 
увековечиваем память павших героев и чествуем 
ныне живущих. Мероприятие призвано возродить 
былые традиции и привить уважение к истории 
собственной страны и приурочено к десятилетию 
Дня героев Отечества, 75-й годовщине битвы под 
Москвой и 120-летию со дня рождения Маршала 
Советского Союза Георгия Жукова.

Олег БОЖОВ.

Мероприятие призвано увековечить память героев Отечества
КАДЕТЫ СТАНЦЕВАЛИ НА КРЕМЛЕВСКОМ БАЛУ
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— На несущие стены опираются 
все перекрытия дома, — рас-
с к а з а л а н а м и н же н е р -
проектировщик Татьяна Носко-

ва. — Они рассчитаны на определенную нагрузку, 
и их ни в коем случае нельзя ни переносить, ни 
ломать, ни делать никаких проемов. Особенно 
это важно для первых этажей. Если в такой стене 
пробить проем, то может упасть плита, которая 
лежит сверху, по ней может пойти трещина, 
«поведет» весь дом. К тому же, если повреж-
денный проем будут восстанавливать, его теперь 
в любом случае придется укреплять стальной 
рамой, в самом заложенном проеме тоже должна 
быть металлическая арматура через опреде-
ленные промежутки. Поскольку при строитель-
стве очень точно рассчитывается прочность 
материалов в соответствии с их свойствами, 
просто заложить проем абы какими кирпичами 
или бетонными блоками нельзя. Нужно, напри-
мер, выяснить, какой материал не даст излиш-
нюю нагрузку на нижние конструкции.

Так и произошло в случае с хозяином квар-
тиры на Ярославском шоссе. Ему пришлось об-
ратиться в институт, который проектировал дом, 
в котором он живет, за подготовкой технического 
заключения. Институт разработал проектную 
документацию по восстановлению металло-
конструкциями демонтированного участка не-
сущей стены, а также усилению перекрытия в 
подвале дома. 

Конечно, большинство московских квар-
тир трудно назвать максимально комфортны-
ми, да и душа порой действительно требует 
чего-нибудь этакого... нетипового. Но, стре-
мясь внести в свою жизнь чисто дизайнерские 
изменения, хозяева квартир, оказывается, 
рискуют не только жизнью соседей (на это,  
как показывает практика, большинству 
наших сограждан просто плевать), но и 
собственной. 

В принципе москвичей тоже понять можно. 
Они вконец замучены все более сужающимися 
рамками разрешенного и постоянным появ-
лением все новых и новых правил и контроли-
рующих органов, следящих за исполнением 
нормативов. Поэтому, затевая ремонт, многие 
и не спешат ничего согласовывать. Однако 
перепланировка — это как раз тот случай, когда 
ответственность и готовность подчиняться 
правилам вполне оправданы.

Добровольно согласовывать переплани-
ровку имеет смысл хотя бы для того, чтобы 
избежать дальнейших проблем в наследовании 
квартиры, продаже, дарении и т.д. Перепла-
нировку можно узаконить и после того, как 
ремонт уже сделан, но тогда все равно при-
дется заплатить штраф и в том случае, если 
будут обнаружены нарушения, исправить их. А 
это, естественно, обойдется дороже. Поэтому 
всегда имеет смысл оформить все необходи-
мые документы перед началом ремонта. 

— На Ярославском шоссе владелец 
квартиры уже после исправления нарушений 
подал документы в МФЦ для согласования в 
жилищную инспекцию по СВАО, — сообщили 
«МК» в пресс-службе Мосжилинспекции. — В 
согласовании нуждаются любые изменения в 
технической документации БТИ. Каждая пере-
планировка индивидуальна и требует индиви-
дуального рассмотрения. Свои проверки мы 
проводим по сигналам граждан, по предо-
ставленной технической документации БТИ, от 
управляющей организации и органов исполни-
тельной власти. С начала года выявлено около 
6 тысяч незаконных перепланировок. Около 
20% из них связаны с затрагиванием несущих 
конструкций. За самовольное переустройство 
и (или) перепланировку взимается штраф с 
физических лиц от 2 тысяч до 2,5 тысячи ру-
блей, с юридических — от 300 тысяч до 350 
тысяч рублей.

Если собственник не выполняет предписа-
ние, следует обращение в суд с заявлением о 
понуждении собственника привести помеще-
ние в первоначальное состояние. Выиграв суд, 
дальнейшее исполнение предписания будут 
осуществлять судебные приставы. 

Мосжилинспекция одновременно также 
обращается в суд с заявлением о продаже 
квартиры с публичных торгов. Как правило, 
это является самым действенным способом 
заставить собственника исполнить обязан-
ности по восстановлению помещения. Не так 
давно подобный случай имел место. В отно-
шении собственника квартиры, находящейся 
на улице Космонавта Волкова, суд вынес такое 
решение. 

Однако с проверками все не так просто. 
Согласно Конституции РФ, жилище граждан 
неприкосновенно. Как же быть в случае, если 
на владельца поступил сигнал? В таких случаях 
Мосжилинспекция направляет собственнику 
уведомление о проведении проверки. Если до-
ступ не обеспечен, то уведомление направляет-
ся повторно. Если при повторном уведомлении 
доступ не обеспечен, то ведомство обращается 
в суд с заявлением об обеспечении доступа. И 
в дальнейшем доступ сотрудников инспекции 
обеспечивают судебные приставы. Не так давно 
собственница, незаконно выполнившая пере-
планировку, предоставила доступ в квартиру 
только после того, как в аэропорту не смогла 
вылететь на отдых. 

Ольга БЕЖСКАЯ.

КАК ДОВЕСТИ РЕМОНТ ДО ПОТЕРИ ЖИЛЬЯ
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Шутки шутками, но тому, кто 
станет судьей в этом вопросе, 
можно только посочувствовать. 
Нет ни одного проблемного 

фильма о подростках (а среди них масса за-
мечательных!), где не было бы хоть какой-
нибудь сценки насилия — ибо на том и строится 
проблематика. Но станет ли тот цензор, кото-
рого призовут отбирать негодных к показу до 
полуночи, внимательно вникать в режиссер-
скую задумку? Хватит ли у него на это кино-
часов? Терпения? Здоровья? Зрения?

И куда тогда модные нынче комедийные 
боевики и ужастики и эротические триллеры, 
где все ужасы, как и интимные подробности, 
скорее умозрительные, на уровне психоло-
гического покера? Боюсь, это несчастный 
кинозритель, поневоле смотрящий, просто 
устанет, махнет рукой и крикнет: «В печку!» 
И чтобы посмотреть массу достойных лент, 

нам придется утратить сон — в самом прямом 
смысле. 

Инициативный депутат упоминает и мар-
кировку информационной продукции, при-
званную согласно ч. 3 ст. 13 ФЗ № 436-ФЗ 
уведомить мальчиков и девочек, а также их 
родителей, с какого возраста можно смотреть 
то, что сейчас покажут. Депутат считает, что 
скромный значок в углу экрана ни к чему не обя-
зывает — и здесь с ним трудно не согласиться. 
Но вот логический вывод из этого, что «необ-
ходимо убрать такие фильмы с телеканалов, 
чтобы не было соблазна их смотреть», лично 
у меня вызывает сомнения. И я даже не стану 
вспоминать запретный плод, который всегда 
сладок. Наши дети поголовно «осмартфонены» 
и иной раз информированы о модных новинках 
покруче взрослых. 

А ведь есть еще DVD и кинотеатры — те 
самые платные инфоуслуги, которые вне подо-
зрений, как жена Цезаря. Но на это сторонники 
ночных тематических показов парируют, что за 
пристрастиями своих детей должны следить их 
родители, а собственные страсти и страстишки 

удовлетворять строго с 00.00 по 04.00. Не то, 
как предрекает член ОП Георгий Федоров: ско-
ро «мы увидим запредельную распущенность, 
жестокость и секс» по эту сторону экрана.

О, а я прямо уже вижу этот триллер за-
втрашнего дня! Черной-пречерной ночью в 
темной-претемной комнате, когда дети якобы 
уснули, мама и папа уединяются с помидорами-
убийцами, техасской резней бензопилой и про-
чими байками из склепа... А утром, обессилен-
ные, с темными кругами под глазами, похожие 
на восставших из ада, устремляются к своим 
рабочим местам, чтобы спокойно досмотреть 
333-ю серию полюбившегося кошмара, на ходу 
проводя с детками разъяснительную работу, 
что на экране хорошо, а что плохо... 

Эх, жаль, что нельзя законодательно и но-
вости каждого часа сделать белыми и пушисты-
ми! Или сортировать их таким образом, чтобы 
до полуночи рассказывали все только хорошее, 
а уж потом, под покровом ночной мглы, все 
остальное... А может, все же эволюционируем 
и сами разберемся в своей телемиске?!

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

...НОЧНЫЕ СТРАСТИ?
ЗЛОБА ДНЯ

Речь о введении в школьную програм-
му обязательного курса «Православная 
культура» еще только идет. Разработана 
программа, проводится голосование по 
одобрению. Однако родители и ученики 
некоторых школ уже в полной мере ощу-
тили, что это за предмет и как с ним жить. 
На уроках с труднореализуемым назва-
нием «Основы духовно-нравственной 
культуры народов России» (ОДНКНР) 
детям на полном серьезе рассказывают 
про святую воду, ангелов-хранителей, 
нечистую силу и чудотворные иконы. 
С жалобой на пропаганду православия в 
их мультирелигиозном классе родители 
учеников школы №2065 обратились в 
Генпрокуратуру. 

— Вот, например, одно из наших домашних 
заданий, — показывает мама пятиклассника школы 
№2065 Инна Герасимова. — «Как ты понимаешь, 
что икона «Живоначальная Троица» поменяла от-
ношение всех людей к слову «мир»?» К слову, эту 
икону, согласно программе «Истоки» (ОДНКНР), 
наши дети изучали пять часов. 

Вот еще несколько выдержек из учебника «Ис-
токи»: «Неслиянность лиц Святой Троицы. Один из 
ангелов сидит посреди и чуть выше других. Можно 
подумать, что это образ Бога-Отца. Творца мира 
Вседержителя». 

«Ты знаешь, что иконы сопровождают русского 
человека и в будни, и в праздники, и в дальней 
дороге, и на войне». 

«В иконе очень много света. Но нигде не по-
казан его источник. Откуда же он исходит? Обра-
тите внимание, что на иконе нет тени. Значит, свет 
исходит отовсюду. Почему? Не потому ли, что он 
струится от самих ангелов, от Святой Троицы?»

Всего на 126 страницах учебника икона упо-
минается 66 раз, чудеса — 20, крест — 31, молитва 
— 26, храм — 83. 

На первом же родительском собрании все 
родители единолично подписались под письмом 
к директору школы. Они просили убрать из про-
граммы их класса этот предмет и ввести вместо 
него «Светскую этику». Но им сказали, что такой 
предмет «спущен сверху», он будет и в следующем 
году, и вообще вплоть до 11-го класса. И отказы-
ваться нельзя. 

— Тогда мы просто сдали эти учебники об-
ратно школе, — рассказывать Инна. — Да еще 
и записку написали учителю, что запрещаем 
обсуждать с детьми религиозные темы. Не знаю, 
как теперь учительница выкручивается, но пре-
подает она детям по той же книге. Знаю, что в 
других классах нашей школы все спокойно, там 
родители на возмущаются и изучают все эти 
иконы и чудеса. 

Родители обратились в прокуратуру и по-
просили провести экспертизу данной книжки и 
выяснить, является она религиозной или нет. В 
Департаменте образования объяснили «МК», что 
не считают данную книгу и данную программу 
религиозной: 

— По решению педагогических коллективов 
и с учетом мнения родителей более 40 московских 
школ приняли решение о реализации предметной 
области «Основы духовно-нравственной культуры 
народов России» в форме учебных курсов «Ис-
токи» и «Православная культура», — объяснила 
сотрудница пресс-службы Мария Ермакова. 
— Учебные пособия «Истоки» и «Православная 
культура» были выбраны по согласованию с ро-
дителями. Пособия соответствуют требованиям к 
результатам освоения области «Основы духовно-
нравственной культуры народов России»... 

Вот и все! А иконы, Бог, молитвы, грехи и чу-
деса, оказывается, никакая не религия, а история. 
И к этому придется привыкать, что называется, 
с младых ногтей.

Дина КАРПИЦКАЯ. 

Президенту Южной Кореи Пак Кын Хе объяв-
лен импичмент. Недоверие главе государства 
выразили 234 из 300 парламентариев. В вину 
госпоже Пак вменяется в первую очередь то, 
что ее подруга Чхве Сун Силь оказывала не-
посредственное влияние на действия главы 
государства. Кроме того, Чхве подозревают 
в вымогательстве денег у крупных компаний. 
Припомнили Пак Кын Хе и крушение парома 
«Севоль» в 2014 году, когда погибли 295 чело-
век. Теперь решение об импичменте должен 
рассмотреть Конституционный суд — ожидает-
ся, что этот процесс может занять до полугода.

Последние месяцы в Южной Корее были отмечены 
массовыми выступлениями против главы государства, 
и новость об импичменте была восторженно принята 
жителями страны, лишь 4% которых, согласно недавним 
опросам, поддерживают Пак Кын Хе. Присутствовав-
шие на заседании парламента родственники погибших 
при крушении «Севоля» встретили итоги голосования 
аплодисментами.

«Южная Корея значительно усилила демократи-
ческие начала: 15–20 лет назад было трудно предста-
вить, что население мирным путем может выразить свое 

отношение к главе государства и депутаты прислушаются 
к этому мнению, объявив президенту импичмент, — от-
метил в беседе с «МК» кореевед Георгий ТОЛОРАЯ. 
— Но расплатой за это станет неопределенность и неста-
бильность. Непонятно, кто будет править Южной Кореей, 
скажем, через год и какова будет политика».

Ранее госпожа президент заявляла о том, что готова 
сложить полномочия, если того пожелает парламент. «Это 
был тактический маневр, — уверен эксперт. — Пак Кын 
Хе хотела, чтобы парламент обошелся без объявления 
импичмента. Она пыталась предотвратить голосование 
по импичменту, добившись того, чтобы депутаты между 
собой переругались. Сейчас же проблема решилась 
вполне определенным образом. Остается ждать ре-
шения Конституционного суда. И пока неясно, каким 
оно будет. С юридической точки зрения обвинения, 
предъявленные Пак Кын Хе, не тянут на импичмент. Да, 
подруга помогала ей советами, но это весьма скольз-
кая тема — в какой мере политик может советоваться с 
близкими людьми относительно собственных дел. Это 
нехорошо с моральной точки зрения, но надо ли за это 
отстранять от должности? Что касается коррупционных 
схем, то прямую вовлеченность в них Пак Кын Хе будет 
непросто доказать. Конечно, на суд будет оказываться 
мощнейшее политическое давление, поскольку прези-
дент надоела всем, 85% населения выступают против нее. 
Но возможно затягивание судом рассмотрения данного 
решения: двое судей уходят в отставку, как проголосуют 
оставшиеся, тоже неясно».

Ренат АБДУЛЛИН.

Родители учеников одной из московских школ пожаловались  
на пропаганду и навязывание христианства 
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ПРЕЗИДЕНТ ПОПАЛА ПОД ИМПИЧМЕНТ 

Астронавт Джон Гленн стал первым американцем, совершившим 
орбитальный полет — почти через год после Гагарина
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97 — какие проблемы?! Этот 
мощный старик, похоже, в полном 
порядке. Старик? Да ну что 
вы! Юноша, легкий на подъем, 
бодрячок. И все у него спереди. 
Или впереди. 97 — многогранный 
вы наш! У «Московского 
комсомольца» столько граней, 
характеров, обид, эмоций! Перед 
своим днем рождения мы решили 
написать портрет именинника, 
такой многоликий, яркий и 
самоироничный. Но неполный… 
Потому что жизнь продолжается.

Павел Гусев, 
главный редактор 
— Что такое наша утренняя 
планерка? Театр одного ак-
тера? Одного режиссера?

— «МК» — это театр, где журналисты актеры, а я 
— главный режиссер. Но если в театре спектакль 
ставят месяц, два, три, затем он идет год, два, 
три, то в газете мы ставим спектакль на страницах 
в течение одного дня. И читают в течение одного 
дня. Есть оформители сцены, есть технические 
работники, водители, но каждый день мы делаем 
спектакль, его читают миллионы. Кто-то ругает, 
кто-то восхищается, кто-то недоволен, кто-то 
находит ошибки, но это спектакль. Мы его сделали 
так, как почувствовали в этот день.

Елена Василюхина, 
ответственный секретарь
— Вы столько прочитали на-
ших текстов… ужас просто! 
Будь моя воля, я бы молоко за 
вредность вам давал.

— Я люблю вас читать. Мне что знакомиться инте-
ресно, что читать ваши тексты. Я с детства была 
любознательным человеком. Иногда я просто 
дурею, когда хороший текст! Но знаете, сколько 
нужно песка перемыть, чтобы найти жемчужину. 
А если ты еще поможешь этой жемчужине!..

Петр Спектор,  
первый заместитель 
главного редактора
— Сколько же у вас друзей? И 
не сосчитаешь! 

— Иные из ровесников смотрели на меня, а может, 
смотрят и до сих пор, с некоторым недоверием: 
неужели многие звезды спорта, политики, кино, 
театра, эстрады и вправду мои добрые знакомые? 
Но сам я — без ложной скромности — давно пере-
стал удивляться обширности своих престижных 
знакомств. И никогда не боялся превратиться в 
Хлестакова, поскольку точно знал: моей заслуги 
здесь, в общем, нет.
Спорт — я ли о нем писал или кто иной — был и 
остается всеобщим увлечением. К тому же пре-
красно отдавал себе отчет, что секрет внимания 
к моим репортажам и интервью, кроме магнетиз-
ма героев моих газетных материалов, кроется 
и в необычайной популярности «Московского 
комсомольца».

Александр Покачуев,  
отдел спорта
— Ну скажите, станем мы на-
конец чемпионами мира по 
футболу?
— Как известно, экс-экс-прези-

дент Российского футбольного союза г-н Фурсен-
ко обещал, что на домашнем чемпионате мира 
мы непременно выиграем почетный Кубок, то 
есть то, чего нам никогда не удавалось в нашей 
истории. Зная, как выполняется задача, постав-
ленная наверху, мы крайне неожиданно, можно 
сказать, сенсационно порвали всех соперников 
на сочинской Олимпиаде. Кто знает…
Виталий Мутко, который сейчас возглавляет наш 
спорт, и футбол в частности, наверное, самый 
везучий человек не только в спорте, в футболе, 
но и в мире. Ему везет просто неимоверно. Так 
что я считаю, что главным залогом успеха нашей 
национальной сборной, которая, несомненно, 
на мой взгляд, просто обязана побеждать на 
домашнем мировом первенстве, должна стать 
удача Виталия Леонтьевича Мутко. Которую он 
не забывает и за усы подергать, и язык ей пока-
зать, и вообще, по всей видимости, держит на 
коротком поводке.

Станислав Скобло,  
директор Службы 
информации
— Штирлиц, а вас я попрошу 
остаться. Знаете, вы все вре-

мя раздваиваетесь. Когда вы на работе, это 
страх и ужас — для подчиненных. Только вы-
шли за стены редакции — милейший человек, 
душка. Зачем вы так шифруетесь?
— На этот вопрос можно ответить серьезно и 
сказать, что я большой поклонник известного и 
модного сейчас реального человека, литератур-
ного героя Билли Миллигана, который был сразу 
един в 24 лицах. Мне вообще кажется, что в любом 
человеке живет несколько, скажем так, личностей, 
и они периодически выскакивают наружу, иногда 
по воле этого человека, иногда против его воли. 
Ничего удивительного в этом нет.
Ну а если без умничанья, то все мои крики в ре-
дакции, какое-то недовольство — это недоволь-
ство прежде всего, как ни странно, самим собой, 
потому что в газете гораздо сложнее сделать 
что-то хорошо, чем за ее пределами. В газете 
ты зависишь очень сильно от тех людей, с кото-
рыми работаешь, и вполне понятно, что далеко 
не у всех все получается так, как тебе хочется. 
Естественно, ты раздражаешься, обижаешься, 
нервничаешь. Причем раздражаешься и на себя, 
потому что считаешь в первую очередь, что это 
ты людям плохо объяснил. Или, если уж совсем 

все запущено, что ты этих людей в конце концов 
приглашал на работу… Мог бы пригласить, на-
верное, каких-нибудь других, более толковых и 
раздражаться меньше.
А за пределами редакции, как правило, то, что я 
задумываю, чаще получается, чем не получается. 
Поэтому за стенами редакции у меня гораздо 
меньше поводов раздражаться, нервничать и 
переживать.

Михаил Чечельницкий, 
управляющий делами
— Шалом, мой друг, шалом! 
Годы идут, а у вас все такое же 
крепкое рукопожатие. Прямо 
как у Бориса Николаевича. Но 

вы не президент, вы круче, потому что вы 
всегда рядом с ним, что бы ни случилось. 
Лучший в мире управдом.
— Могу сказать, что с Борисом Николаевичем я 
здоровался неоднократно, потому что мне прихо-
дилось по роду работы общаться с ним. Я к нему 
обращался, когда он был еще первым секретарем 
горкома партии. И потом, когда он был уже строи-
телем в Москве… А после того, как в Кремлевском 
Дворце съездов его избрали президентом, я 
подошел к нему, поздравил и спросил: «Скажите, 
Борис Николаевич, как вы будете относиться к 
нашей журналистской братии?» Он с юмором, 
как всегда, ответил: «Как всегда». Да, он любил 
журналистику, любил журналистов, любил газету 
«Московский комсомолец»…
А то, что у меня рука крепкая… Я стараюсь в свои 
годы всегда поддерживать форму. С крепкими 
людьми я здороваюсь так же крепко, всем оди-
наково руку подаю, потому что считаю, что если 
пообщался с человеком, мой день в жизни уже 
не прошел даром.

Ирина Селиверстова, 
редактор отдела семьи
— Я так любуюсь вами, жена 
Цезаря. А ножки, а походка, 
а всегдашняя преданность-
непокорность в глазах! Ваши 

семейные ценности вне подозрения.
— Чтобы быть, как жена Цезаря, вне подозрения, 
надо быть женой Цезаря. Вот у меня, к счастью, 
Цезарь такой есть, это мой муж, поэтому я могу 
себе позволить быть вне подозрений. Чем очень 
горжусь. Что касается ножек, то ножки можно 
поджать под стул и спрятать, а вот умище-то куда 
денешь? Но его почему-то замечают меньше.

Ева Меркачева, спецкор
— Для вас я просто Адам. 
Значит, вы сделаны из мое-
го ребра. Ваше желание по-
мочь всем жуликам и ворам 
восхищает. Маньяки, убийцы, 

миллиардеры и просто полковники — ваша 
любовь к ним безмерна. Пока все не откинутся 
с кичи, вы, похоже, не успокоитесь.
— Все мы в каких-то жизнях, возможно, были 
маньяками, убийцами или миллиардерами, пол-
ковниками, так что моя любовь к ним это как раз 
любовь каждого из нас к самому себе. Никто не 
знает, что будет с нами самими, поэтому в каждом 
из мужчин скрыт Адам во всех ипостасях, в каждой 
женщине скрыта Ева. А задача Евы — помогать 
Адаму и спасать этот мир от безнадеги, от не-
счастий, делать его хоть чуточку светлее.

Екатерина Сажнева, спецкор
— Вы — блондинка за углом. 
Вам бы книжки писать, а вы 
всё репортажи, репортажи… 
Но какие!
— Ну, во-первых, я не натураль-

ная блондинка. Во-вторых, я давно хочу пере-
краситься, но мне не хватает на это времени. 
Мне всегда некогда, я всё работаю, работаю 
без устали. А в-третьих… Книжки писать не хочу. 
Я вообще не люблю писать ничего. Просто я, 
кроме того, что умею писать, ничего не умею, к 
сожалению. А так как я ленивая и люблю долго 
спать, то работа журналиста подходит мне всегда. 
Потому что она чаще всего происходит ночами, 
когда приходит вдохновение, муза. А днем можно 
спокойно отдыхать и не работать.

Марина Перевозкина, 
обозреватель
— У меня тоже были когда-
то такие кудряшки. Знаете, 
меня восхищают ваши за-
клятые друзья — Саакашви-

ли, Порошенко…  Где какая заварушка на 
пространстве бывшего СССР, вы уже тут как 
тут. Вообще, вам очень идет ваш ватник, но 
вы мне нравитесь в любом одеянии.
— Во-первых, не завидуйте, потому что у вас это 
было в прошлом, у меня — в настоящем. И, во-
вторых, стиль милитари, который я предпочитаю, 
всегда в моде, к ватнику он не имеет никакого 
отношения.

Марина Райкина,  
редактор отдела культуры
— Ну почему вы с такой фа-
милией еще не кричите, как 
вас давит цензура? И вооб-
ще, любите ли вы театр, как не 

люблю его я (в хорошем смысле)? Но театр-то 
вас любит!
— Я люблю театр так, как вы его все равно никогда 
не будете не любить. Это для меня тот прекрасный 
мир, который делает скучную жизнь интересной. 
Особенно я люблю в театре буфеты, люблю буфет-
чицу Галю из Вахтанговского театра. Это святые 
люди — буфетчики, пожарные, реквизиторы, 
костюмеры! Которым всегда недоплачивали, 
причем со времен Станиславского.
А про цензуру… Я очень не люблю слово «цензура». 
Мне кажется, те, кто данное слово употребляет, 
прячет за этим какие-то свои интересы. Есть 
слово «ответственность». Ответственность во 
всем, независимо от того, несешь ты ведро воды, 
сочиняешь пьесу или отвечаешь за весь народ. 

Вот если ты человек безответственный, то цен-
зура никакая не поможет. В 90-е годы никто не 
говорил слово «цензура», но в стране был эро-
тический театр, даже порнографический театр, 
и никто о цензуре не говорил. Что про нее все 
вспомнили?
Понимаете, театр, искусство — это самое конку-
рентное поле. В Советском Союзе единственное 
место, где была настоящая конкуренция, — это 
был театр. Так вот, я хочу, чтобы, наконец, сло-
во «цензура» заменили словом «конкуренция». 
Потому что сегодня истинная мера ценностей, 
и таланта, и спроса — это конкуренция, а не то, 
кто громче крикнет «цензура» или еще что-нибудь 
подобное.

Александр Добровольский, 
отдел репортера
— Вы мне так напоминаете 
Дон Кихота. Позвольте тогда 
быть вашим Санчо Пансой. И 
за «Спартак» вы болеете не 

случайно: блаженные всегда заступаются за 
униженных и оскорбленных. За рабов! 
— Если Дон Кихот, то сразу возникают ветряные 
мельницы. Такое ощущение, что я, грешный, и 
многие из нас последние сколько-то лет, увы, 
сражаются с ветряными мельницами, поскольку 
пишем-пишем, слышать нас, может, и слышат, но 
только в ус не дуют. По принципу: а Васька слу-
шает, да ест. А вот «Спартак» нас больше, может 
быть, слышит, потому что мы о нем много пишем 
в последнее время. К счастью, услышанное мне 
как болельщику льет бальзам на душу.

Екатерина Деева,  
редактор интернет-сайта
— Кто сказал, что вы желез-
ная леди? Клевета, вы такая 
красавица! Ну так давайте, 
походка легкая, от бедра. И 

пусть весь Интернет отдохнет.
— Я настолько железная леди, насколько желез-
ной меня хотят видеть читатели. В современной 
журналистике у нас появились новые инструмен-
ты, то есть возможность смотреть, что интере-
сует людей. Понятно, людей могут интересовать 
и попки школьниц, всякие скабрезности и т.д. 
Но мы этот срез не берем. Что любит читатель? 
Когда журналисты обсуждают проблему, когда 
они критикуют. Жизнь-то такова, что трудно ее 
воспринимать радужно, а журналисты должны 
сказать в унисон, хотя бы объяснить, что делать. 
И народ, по наблюдениям, ищет не веселых ко-
шечек-собачек, а хочет найти какое-то созвучие 
своей сегодняшней ситуации.
Если бы у нас была веселая, тихая, спокойная 
страна, ну, например, как Швейцария… Вот у них 
нет железных леди, железных джентльменов в 
СМИ. Там другие новости: о том, что открылась 
булочная или что собрались владельцы отелей. 
Мы бы тоже рады писать о всяких прелестях, но 
про них почему-то не читают. Вы называете меня 
«железной леди». Но, простите, железная леди 
никакого отношения к попкам не имеет.

Андрей Яшлавский, 
редактор международного 
отдела
— А что вообще в мире 
делается?

— Стабильности нет… Но на самом деле, если 
бы в мире ничего не делалось, то я сидел бы без 
работы. Поэтому, как ни цинично звучит, иногда 
хочется, чтобы что-то произошло. Хочется, чтобы 
произошло что-то масштабное, но так, чтобы 
там никто не пострадал. К сожалению, эта мечта 
остается мечтой.

Дмитрий Попов,  
редактор отдела силовых 
структур
— Ну что, броня крепка и тан-
ки наши быстры? Граница на 

замке?
— Граница наша на замке, но для друзей она 
открыта. А кто с мечом к нам придет, тот безна-
дежно отстал от жизни. Потому что танки наши 
быстры, броня крепка. Но люди в этих танках 
крепче этой брони.

Ирина Боброва, спецкор
— Читая ваши отличные мате-
риалы об актере Леше Панине 
и его собаководстве, Никите 
Джигурде, сексуально оза-
боченных учительницах, все 

время хочется спросить: вас не тошнит от них? 
Ну, как капитана Жеглова от всех этих Анаста-
сий Понияд, лезущих через форточку?
— Саш, меня тошнит, когда скучно. Меня тош-
нит от скуки. А с этими персонажами скучно не 
бывает никогда.

Жанна Голубицкая,  
отдел семьи
— В сексе вы Эйнштейн! Так 
грядет ли в 17-м году великая 
сексуальная революция?
— Эйнштейн, согласно своей те-

ории относительности, ждал бы скорее контрре-
волюцию, поскольку все, что происходит сейчас 
в стране, крайне асексуально. В лучшем случае 
нас ждут годы застоя, а это весьма вредно для 
простаты. Да и общая тенденция в мире — ре-
нессанс консерваторов. Так что, полагаю, 2017-й 
пройдет в миссионерской позе.

Елена Мильчановска, 
служба информации
— Вы что, вообще без комп-
лексов? И сам Трамп у вас на 
побегушках вместе с Криш-
тиану Роналду?

— Судя по всему, я, возможно, приношу удачу, я 
проголосовала за Трампа! И вот он победил, хотя 
никто в него не верил, никто этого не ожидал, даже 

он сам. А Криштиану был повержен на поле, его 
травмировали, он плакал и тоже никто не думал, 
что Португалия победит. Но после обнимашек 
и целовашек как не выиграть! Криштиану уже 
знал, что если он все-таки добудет этот кубок, 
то в конце его ждет специальный приз от «Мос-
ковского комсомольца», что я проберусь к нему 
в раздевалку и поздравлю его лично. Поэтому у 
него была сверхмотивация.

Петр Павлов, охрана
— Не может без охранников 
король, когда дрожит кругом 
земля?
— А зачем она дрожит, когда мы 
подле короля?..
Екатерина Аносова, 
корректура
— Когда вы читаете наши 
АшиПки, что думаете о жур-
налистах? Какие они…  Пос-
тавьте нужное слово.

— …милые, сердечные люди. Пишут как боги, но 
как будто в школе не учились.

Александра Зиновьева, 
«МК-доктор»
— Так чем мы больны все, рас-
скажите. Тебя вылечат, меня 
вылечат, нас всех вылечат?
— У нас не всё в порядке с моз-

гами, мне так кажется. Многие болезни мы при-
думываем сами себе в голове, потом пытаемся 
искать врача, который бы нас вылечил. Врача не 
находим, возвращаемся на свою кухню и пы-
таемся лечить чем попало. От этого не только 
психологически нам плохо, но и физически.

Лидия Ерошина, машбюро
— Вы хоть иногда чувствуете 
себя русской пианисткой, ра-
дисткой Кэт?
— На пианино играть тоже очень 
просто — всего лишь надо попа-

дать на нужные клавиши в нужный момент.
Зульфия Магомедова, 
ресторан
— Аппетит приходит во время 
еды? Действительно журна-
листы такие обжоры? Или у 
них денег никогда нет?

— Аппетит приходит, конечно, и во время еды, и 
как я преподнесу это блюдо. А что у журналистов 
никогда не бывает денег, я этого не могу ска-
зать. Я, например, по своему карману ем, какой 
у меня бюджет, вот я его и распределяю. Так же 
и все остальные журналисты. Ради этого они 
и работают, чтобы заработать деньги, поесть, 
что-то купить…

Екатерина Фетисова, 
заместитель ответственного 
секретаря
— Скажите, ну почему вы вся 
такая ответственная?

— По жизни такая. Золотая середина Козерожки. 
Да, я очень ответственная, характер такой. 

Александр Ростарчук, 
шеф-редактор сайта 
«Автовзгляд»
— Ямщик, не гони лоша-
дей! Мне некуда больше 

спешить?
— Спешить действительно некуда. Особенно 
после того, как господин Ликсутов сделал Москву 
городом с пробками, но без мест для стоянки. Ну 
действительно, куда после этого спешить?.. 

Елена Добрюха,  
Служба общественных 
связей
— Есть связи половые, есть 
международные… А что такое 

общественные связи?
— Мы как раз тот отдел, который старается объять 
необъятное вопреки Козьме Пруткову. В чем-то 
мы уподобились индийским богам, у которых по 
двенадцать рук, по массе воплощений и которые 
едины во многих лицах. Фигаро тут, Фигаро там 
— это мы.

Татьяна Федоткина, 
редактор отдела репортера
— А как поживает Валерий 
Яковлевич Леонтьев?
— У Валерия Леонтьева есть 
очень красивая футболка пот-

рясающего оттенка, цвета летучей мыши. На этой 
футболке написано «Honor». Переводится это 
слово как «честь, уважение, награды, честность, 
благородство, доброе имя». То есть означает, что 
он честь и слава нашего отечественного шоу-
бизнеса. Поэтому очень здорово, что мы с ним 
дружим. Есть два бренда, которые выражают 
собой честь и достоинство, идут навстречу друг 
другу и друг друга ценят, — «МК» и Валерий Ле-
онтьев. Что может быть лучше!

Ольга Кочеткова,  
шеф-редактор «МК-регион»
— Широка страна моя 
родная?
— Она не только широка, она еще 
глубока, любопытна и очень уп-

ряма. Мой день начинается с 6–7 утра, когда 
мне приходят первые сообщения в Фейсбуке и 
эсэмэски от восточных регионов, и заканчивается 
далеко за полночь, когда вдруг спохватываются 
другие наши регионы, Америка например, — тоже 
как бы наша страна, наш проект там. На самом 
деле она мне кажется безграничной, наша страна, 
бескрайней, без берегов, без башен, без всего. Но 
в этой непредсказуемости ее прелесть. Я вообще 
очень люблю обезьян с гранатой — мне кажется, 
наша страна именно такая: милая, веселая, за-
дорная, непредсказуемая.

С журналистами  
и сотрудниками «МК» 

душевно беседовал  
Александр МЕЛЬМАН.
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От имени культурной прослойки об-
щества хочется сердечно поблагода-
рить высокопоставленных заботников 
о благе народа: бытие, которое они 
организовали на вверенных им про-
странствах, вновь толкает к чтению, 
театру, живописи, в кинозалы. То, 
что на выставку Серова и Айвазовско-
го лом посетителей, — вовсе не сви-
детельство возросшего культурного 
уровня. Так было в самые хмурые вре-
мена, когда реальной жизни не было, 
ее зашорили и загнали в рамки нуд-
нейшего, пошлейшего, устрашающе-
го своей недалекостью регламента. 
Жизнь вершилась подспудно — в чте-
нии, мечтаниях, грезах — наедине с 
собой. И выплескивалась в театраль-
ные, кино- и выставочные залы…
Самообразование и самовоспита-
ние — когда отсутствует образование 
и эстетические критерии — вполне 
подходящая им замена. Бьем челом.

Фаина Раневская вспоминала, как зашики-
вали выходившего на сцену великого Шаляпина 
(да и сам он в своих мемуарах рассказывал об 
этом) за то, что верноподданнически встал на ко-
лени перед царем. Сейчас театральная публика 
другого сорта и захлопывает тех, кто не встает 
на колени перед президентом. Суть, однако, 
что тогда, что теперь остается неизменной: по-

литические и эстетические всезнайки считают 
возможным вмешиваться в искусство, диктовать 
и навязывать свою волю, считают себя вправе 
решать, что нужно зрителю (читателю, посети-
телю выставки), а что пойдет во вред. Убогость 
всегда полагает себя мерилом и критерием. Ей, 
убогости, не дано подняться до высот творчес-
тва. Но сверчки не хотят знать свои шестки и 
низводят общество до своего уровня.

Спектакль
Довелось побывать на спектакле. Актеры 

играли так себе, пьеса была удручающа, но бла-
годарные и за эту жвачку зрители аплодировали 
до умопомрачения. После того как опустился 
занавес, расходиться не спешили. Куда идти? 
Туда, где мир еще алогичнее и противнее?

Бедный Мишка
Сегодня совершенно невозможно предста-

вить ситуацию из стихотворения Агнии Барто, в 
котором рассказывается, как к мальчику в пио-
нерлагерь не приехали родители — и он остался 
без гостинцев:

Вдруг ребята
Встали с мест:
— Мы едим,
А он не ест?
И поделились с лишенным деликатесов 

товарищем — тем, что привезли им близкие.
А сегодня?
Судя по цитатам из казенных выступлений, 

детское образование и воспитание достигли 
небывалых успехов. А на деле? В реальности 
происходит обратное: драки, насилие, убийства. 
Дети богатых родителей редко совпадают с 
детьми бедных: им просто негде пересечься — 
школы разные, развлечения разные, уровень 
возможностей тех и других несопоставим.

Налицо другая тенденция в освоении твор-
ческого наследия Агнии Барто. Шагающие в ногу 
со временем дети на свой лад переиначивают 
ее знаменитое стихотворение:

Уронили мишку на пол,
Оторвали мишке лапу,
В горле — ножик,
В ухе (заменяю местонахождение на более 

пристойное) — веник.
Мишка должен много денег.
Еще из детского фольклора:
Не страшен нож. Страшнее вилка:
Один удар — четыре дырки.
Не бойся вилки, бойся лома:
Один удар — три перелома.

Правила поведения  
на выставках и в музеях

Очередная готовящаяся реформа школы 
должна наконец привести к самым серьезным 
преобразованиям в педагогике. Предыдущие 
попытки изменить структуру и принципы обуче-
ния молодежи потерпели крах, потому что были 
плохо увязаны с жизненной практикой. Что дает 
в плане расширения кругозора гадательная мно-
говариантность ответов (как в какой-нибудь теле-
викторине) на ЕГЭ: «кто был Пушкин — а) поэт, б) 
ученый, в) завзятый дуэлянт?» Разве реальность 
предоставляет подобное богатство выбора? 
(Например: кто победит на выборах в США: а) 
Трамп, б) Хиллари, в) Путин.) Нет, конечно! Вот 
и надо исходить из существующей картины, а 
не витать в облаках.

Если брать в расчет эту реальную картину, 
тогда и воспитательный процесс должен опи-
раться на реалии окружающей действитель-
ности, а не на зыбкие эмпиреи.

Что видим, то и надо внедрять в мозги!
А видим диктат самомнения, выспренние 

потуги дремучести стать законодательницей в 
области культуры!

Поэтому, придя на выставку, следует сразу 
определить: какое произведение — картина, 
скульптура, артефакт — тебе не по нраву. Если 
не по нраву тебе, то и других не должно трав-
мировать и ориентировать на неверные эсте-
тические и политические цели. Следовательно, 
должно быть уничтожено (в мировой практике 
так всегда и поступали: сжигали негодные кни-
ги, взрывали архитектурные излишества, да и 
самих ущербных художников убивали, чтоб не 
безобразили).

Если вы пришли в театр и вам не нравится 
пьеса или ее воплощение, надо громко затопать 
ногами, шумно выразить протест и написать о 
своем возмущении в прокуратуру, в районную 
управу или церковную общину.

Если вам не нравится мемориальная доска 

(на доме или на кладбище), надо ее разбить или 
облить краской, а барельеф, к примеру Мефисто-
феля, так и вовсе расколошматить на черепки.

Это будет, безусловно, правильная линия 
воспитания и поведения, которая приведет уча-
щихся в состояние, потребное взращиваемому 
нами на обломках прежнего мира обществу.

Хеппи-энд
Человечество всегда в ожидании хеппи-эн-

да, оно запрограммировано на веру в счастли-
вый финал: все без нашего участия, само собой 
закончится хорошо, иначе быть не может. Лите-
ратура охотно потворствует этому убеждению и 
удовлетворяет широкий общественный запрос, 
разжигает потребность в навеивании грез о 
счастливом завершении происходящего.

Казалось бы: трагичен итог земного пути 
смертного — его ждет могила. Да и земной путь 
Бога тоже не гладок, тернист и завершен Голго-
фой. Но финал распятия вновь дарит — в без-
выходной, казалось бы, ситуации — обещание 
лучшего. Христос воскрес!

Случайны ли такие настойчивые уверения в 
благостных перспективах? Или действительно 
всех ждет рай (и его аналоги)? Но, может, уба-
юкивание призвано приглушить естественный 
ужас бытия и исполняет роль анестезии?

Что такое литература?
Апостол Павел (тринадцатый, как его на-

зывают, ученик Христа) не встречался с живым 

Мессией. Христос явился ему, гонителю хрис-
тиан, в видениях. 

Павел действительно увидел Его? Или кра-
сиво придумал и изложил впечатлившую самого 
апостола фантазию? Он много чего рассказывал 
о своих приключениях на Кипре и в Риме, об 
освобождении из темницы, где был закован в 
цепи (да сумел освободиться). Смерть принял 
ужасную. 

За смелую, да что там — отчаянную, охва-
ченную болезненным жаром выдумку разве идут, 
очнувшись от забытья, на смерть? 

Пожалуй, он действительно видел Бога, 
слышал Его. Или настолько убедил себя и хотел 
доказать другим: изрекает истину, что жизнью 
заплатил за доказательство всамделишности 
своего свидетельства. Ему было с кого брать 
пример: Христос, назвавший себя сыном Бога, 
указал последователям путь к настаиванию на 
своем.

Окружающие не верили Христу: «Какой ты 
Сын Бога? Мы знаем, из какой ты семьи! Из ка-
кого ты города». Но Христос упрямо твердил о 
небесном своем Отце. И — совершал чудеса. 
В чудесах все дело. Если бы не воскрешал мерт-
вых и не возвращал зрение слепым — кто бы Ему 
поверил? Краснобай! Мистификатор!

Но, может, имеем дело с особенной субстан-
цией вымысла-правды из разряда пушкинских 
видений о шестикрылом серафиме, который 
«вырвал грешный язык, и празднословный и 
лукавый» и «угль, пылающий огнем, во грудь 
отверстую водвинул»? Ведь не можем отделаться 
от ощущения, что поэт изобразил подлинную 
картину, а не отвлеченную гипотетичность — 
настолько осязаема, впечатляюща эта исповедь. 
Значит, и шестикрылый серафим существует не 
в мечтаниях, а в вещественном мире!

Если же приплюсуем к этому творческому 
полету невыдуманное сбывавшееся пророчес-
тво о том, что гений русской литературы будет 
застрелен белокурым соперником, мистическая 
составляющая бытия еще больше укрепится и 
возрастет. 

Итак, какой силы должна быть убежден-
ность — в собственной исключительности, пра-
воте, мессианстве, — чтобы заплатить за грезу 
по самой высшей мерке?

Маленький человек
Но это о титанах духа, о колоссах вселенс-

кого масштаба. А что сказать о безликих? Любо-
пытная метаморфоза произошла с «маленькими 
людьми», которых защищали в своем творчестве 
Гоголь, Достоевский, Лев Толстой, Чарли Чаплин. 
Эти маленькие люди, унижаемые и попираемые, 
вдруг осознали выигрышность своего жалкого 
подневольного положения и стали повторять: 
«Я человек маленький. Что с меня взять? Я лишь 
исполняю приказы».

И маленькие люди натворили столько гро-
мадных ужасов! 

Напрасна попытка поднять их над утлостью 
бытия, зряшно старание их возвеличить! Ни один 
из них не скажет «я — большой» и не выступит 
против подлостей, которые творят с помощью 
маленьких прихвостней великие негодяи!

Масштабы
Параметры личности видны из тех задач, 

которые она перед собой ставит, из конфлик-
тов, в которых участвует, из отношений с теми, 
с кем противоборствует. Осип Мандельштам 
противостоит веку-волкодаву, кремлевскому 
горцу, сброду тонкошеих вождей, а не какому-
нибудь случайному полуграмотному уличному 
хулигану или чинуше-бюрократу, с которым во-
евала могучая советская литература. Булгаков 
поднимается от великолепных (внутрироссий-
ских) персонажей «Белой гвардии» до Иешуа и 
Воланда, рядом с которыми смешные пигмеи 
вроде Ивана Бездомного и Берлиоза, однако, 
вырастают в фигуры почти библейские, приоб-
ретают зловещие черты фарисеев.

Роза мира
«Роза мира» Даниила Андреева (чей юбилей 

в этом году отмечаем) поражает не только доско-
нально точным описанием картины надоблачного 
бытия, не только доскональным воспроизведе-
нием земных исторических коллизий (которые, 
возможно, не имели места в реальности), но 
прежде всего потрясающе уверенным выбором 
слов и последовательностью глав — так может 
излагать либо Богом назначенный и твердо уве-
ренный в реальности своего неведомого другим 
людям знания очевидец, либо пишущий под 
диктовку свыше хроникер.

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

МИШКА ДОЛЖЕН МНОГО ДЕНЕГ

«МК» — 97? С УМА МОЖНО СОИТИ!
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Идея лично пройтись по точкам 
«анок-путанок» рождается после 
появления устойчивых слухов, что 
«девочки вернулись». Очевидцы 

видят их на привычных, «исконных» участках — 
Тверская, Ленинградка, Кутузовский проспект… 
Собственно, девушки по вызову (по телефону, по 
Интернету) никуда и не исчезали, а вот путан без 
крыши над головой одно время совсем не было 
видно. И вдруг — второе пришествие... 

Вот как рассуждают об этом явлении поль-
зователи на специальном форуме для тех, кто 
любит побыстрее и не выходя из собственной ма-
шины. Сразу и не поймешь, о чем это они, столь 
специфический у них сленг: «ТТХ» — тактико-
технические характеристики; «местоимение» 
— место для платной любви; «секс-экспресс» 
— быстрый интим...

«Пару дней назад заметил на этой заправ-
ке (фото бензоколонки на МКАД прилагается) 
одинокую, но очень офигенную проститутку. 
Молодая (максимум 25 лет), очень клевая девка 
с очень неплохими ТТХ в наряде стюардессы! 
Ценник стандартный: 1000/1500. Лично я впер-
вые в жизни увидел на дороге настолько при-
влекательную уличную проститутку и в безумно 
сексуальном наряде... Сказала, что работает 
почти каждый день, время сказала по-разному, 
зовут Катя».

Далее следует бурное обсуждение досто-
инств Кати: 

«Был сегодня у этой Кати. Да, нашел ее там 
же, на заправке, правда, пришлось подождать 
минут 30. Девочка СУПЕР, дело свое знает... 
Всем удачи на дороге».

«Подтверждаю. Я Катин постоянный клиент. 
Заезжаю достаточно регулярно. Местоимения в 
машине. Удачного секса на дороге».

 «Если на этой точке нет, то можно прокатить-
ся до следующего перехода. Мост через МКАД 
после съезда на Ленинградку, перед съездом в 
Куркино. Я так понял, они мигрируют туда-сюда. 
Видел пару дней назад, но был не один...»

И вот совсем недавно крик души:
«Уже какой день на МКАДе никого нет!!!! 

Даже Кати на заправке! Проехал весь МКАД от 
Молодогвардейской до Щелчка. Время: 22.00–
23.30. Никого! Куда все подевались? Может, 
холодно? Но было-то всего минус 6...»

Начитавшись этого древнейшего «секс-
авторадио», понимаю, что без журналистского 
рейда тут не разобраться... 

Заправочно-плечевые: 
местоимение — машина
К счастью, на расследование такого рода 

волонтеров мужского пола уговаривать долго не 
пришлось. Один взял на себя Новую Москву и 
МКАД (именно там пролегает его путь на работу), 
другой — федеральные магистрали столицы в 
пределах МКАД (Рублевка, Можайка, Ленин-
градка и пр.) и центр. 

Для начала выезжаю на дело с волонтером 
№1. 20-й километр Киевского шоссе из области, 
полдень, мороз и вьюга. На обочине девушка в 
пуховичке и модной шапке с большим помпоном 
притоптывает от холода, одновременно тыкая 
в смартфон. Если бы не мой спутник, я была бы 
абсолютно уверена — бедняжка ждет автобуса. 
Но спутник уверенно притормаживает и интере-
суется, приоткрыв окно:

— Сколько?
— Тысяча орал, две комплекс, — следует 

незамедлительный ответ. 
Оказывается, все довольно просто. Правда, 

непонятно, есть ли фиксированные точки, где 
гарантированно можно встретить уличную жрицу 
любви, невзирая на погодные условия. Однако, 
похоже, не ясно это только тем, кто подобными 
услугами не интересуется. 

Приближаемся на пару-тройку километров 
к Москве, слева аэропорт «Внуково», справа 
снова аналогичная девушка. Но ответ уже иной: 
5 тыс. руб. орал в машине, 15 тыс. комплекс, но 
не в машине. 

Дальше мы с волонтером-мужчиной раз-
деляемся. Он едет по прочим точкам, широко 
известным в узких мужских кругах, а я встаю 
«ждать автобус» неподалеку от «коллеги». Тор-
мозящих возле меня водил уверяю, что жду 
такси. Моя задача — посмотреть, будет ли кто 
из «товарок по цеху» или их покровителей ин-
тересоваться моим самостийным бизнесом? 
И возможно ли завести общение по душам с 
девушками с обочины?

Через час мне кажется, что я вмерзла в 
обочину этого шоссе, но в контакт со мной никто 
не вступает, кроме редких притормаживающих 
машин. Еще через полчаса девушка уходит по 
узкой тропинке куда-то вглубь. Иду за ней и 
оказываюсь в небольшом придорожном кафе. 

Девушку в кафе, видимо, знают: я не слышу, что-
бы она делала заказ, но ей приносят 100 г водки и 
суп. Выжидаю, пока девица остограммливается, 
и подсаживаюсь. Собираюсь завести разговор 
издалека, но она меня опережает:

— Заработать пытаешься?
— Ну да, — размыто соглашаюсь я. — Но, 

боюсь, возраст уж не тот...
— Возраст вообще ни при чем, если техни-

кой владеешь. Если нет, проблема, — отвечает 
девушка. — А почему тут?

Рассказываю историю, что снимаю комнату 
в поселке Внуково, надо перекантоваться.

В течение минут 40, пока девушка 

отогревается в кафе, узнаю, что зовут ее Вика, 
она из Донецкой области. Приехала в Подмоско-
вье к другу по переписке в соцсетях, он впрямь 
встретил ее на вокзале и привел к себе домой. 
Пару недель пожила с ним и его матерью, но 
мать была против и в итоге выставила гостью из 
Новороссии... Теперь Вика сняла комнату непо-
далеку и пока решает, как жить дальше. Может, 
в Киев уедет, когда денег подсоберет. 

— И что, ты вот так взяла и вышла на 
трассу? А вроде дань кому-то надо платить? 
Кто тут — менты, бандиты?

— Не знаю. Я же объявлений не даю, то 
выйду, то не выйду. А там сама смотрю, садиться 

в машину или нет. Если человек с виду нормаль-
ный, я его вот на этот пятачок везу, — Вика ука-
зывает за площадку за кафе. — А если он сюда 
не хочет ехать, я выхожу, мало ли что у него на 
уме?! А кто тут крышует, понятия не имею! Я еще 
ни с кем таким не сталкивалась. 

— А вдруг полиция заберет за 
проституцию?

— Скажу, что попутку ловила, а меня за-
везли и пытались изнасиловать. Я об этом сразу 
клиента предупреждаю. Если что не по плану, то 
его слово против моего. 

— А почему тут по трассе такой разброс 
цен за один и тот же вид услуг — от тысячи 
до пяти?

— Ну пятера, наверное, у тех, кто с кем-
то делится — сутенеры там или кто. А может, 
она просто себя элитной считает. Да пусть кем 
угодно считает, но зачем кто-то будет платить 
пять, если можно одну?! 

...Все же мужчинам сподручнее ориентиро-
ваться в поле подобных услуг. К вечеру получаю 
отчет от своего волонтера: 

— Появились снова девочки — факт! На 
самых ходовых точках из прошлого: Ленинградка 
— съезд на Куркино, МКАД, Рублевка, Новая Рига. 

Есть и на других трассах южного и вос-

точного направления, но там больше «плечевые» 
— для дальнобойщиков. А на элитных направле-
ниях и МКАД стоят «заправочные» — при бензоко-
лонках и всяких торговых центрах. Сейчас в этом 
вопросе все то же самое, что и в кризис 2008-го 
— и цены, и условия. Цены за обычный интим в 
машине 5–6 тыс., орал 1,5–2 тыщи. Все только в 
авто. С дороги девочки очень редко куда-то едут, 
боятся. Только если уже знакомы с клиентом, 
но тогда ценник чуть больше: с ночи до утра (6 
часов) — 10 тыс. руб. На МКАД девочек крышуют 
бандюки, как и раньше, контролируют шестер-
ки. Но, говорят, это ненадолго. Сейчас их или в 
оборот возьмут «профсоюзы» или пару трупов 

найдут на обочинах, и само собой рассосется... 
  Отчитался мой волонтер и по ассортименту. 
Девушки в основном до 30 лет, за редким ис-
ключением — он заметил одну беременную и 
одну мадам явно за 60. Обе стоят на Новой Риге и 
очень хитро — возле больших магазинов и, если 
чуют неладное, быстро превращаются в честных 
покупательниц. 

— А вот на Рублевке ценник уже от 15 тыс.! 
— сообщает волонтер. — Не, девчонки такие же, 
просто направление лакшери. А девочки в основ-
ном приезжие — чаще всего из регионов, реже с 
Украины и совсем редко из Белоруссии.

Проститутка по имени Оля, с которой меня 
познакомил ее клиент, а мой бывший коллега, 
объясняет, почему сегодня некоторые девушки 
уходят из организованного секс-бизнеса в сво-
бодное плавание на трассах:

 — Эти сайты и бордели такую потогонку 
устроили, что от них все бегут! Даже в салонах 
красоты парикмахерши-маникюрши работают 
50 на 50, в худшем случае 40% — девочке, 60% 
— заведению. А эти «оптовики» девочкам дают 
всего 20%, а в кризис стало и по 15%. А защиты 
от этих борделей все равно никакой. Вот не-
давно был рейд. Кого накрыли, от тех хозяева 
открестились. Мол, я только диспетчер на теле-

фоне, кто звонит, зачем, вообще не знаю, 
этих проституток впервые вижу! Они же 
просто заказы собирают, как диспетчеры 
такси. А встреча все равно на территории 
твоей или клиента. 

Позвоночно-
общепитовские: 
местоимение —  
как придется

С волонтером №2 около 21.00 мы 
съезжаем на обочину Можайки — на от-
резке после пересечения с Рублевкой и до 
Рябиновой. Там за автобусной остановкой 
маячит одинокая женская фигура. Волонтер 
выходит и вступает с ней в беседу, а потом 
отправляется за ней в темный двор между 
двумя старыми «панелями». И через 10 ми-
нут возвращается с результатом:

— Стоит не девочка, а «мамка». Если 
клиент выражает желание «отсмотреть», ве-
дет во двор, вызывает по телефону девочек, 
они выходят из подъезда и выстраиваются в 
шеренгу, чтобы можно было выбрать. Цена 
— от 3 тыс. руб. за сеанс быстрого интима в 
машине. Есть небольшие колебания в цене — 
по словам главной, зависит от уровня самой 
девочки и степени доверия, которое внушает 
клиент. Предупреждает, что деньги возьмет 
вперед, а потом покажет, где можно спокойно 
припарковаться в этом же дворе, и еще на 

шухере постоит. 
Ради интереса вылезаю из авто и иду в оди-

ночестве в тот же двор. Там уже никого, кроме 
гуляющих собак и их владельцев. 

На следующий день волонтер №2 обобщает 
ситуацию в этом сегменте рынка:

 — Примета последнего времени — снова 
появились индивидуалки, продают себя сами и 
ни с кем не делятся. Много на Ленинградке — как 
на Ленинградском проспекте в районе Динамо, 
так и на шоссе ближе к МКАД. На Тверской тоже 
есть, но это другое: там центровые, ресторанные 
— и крыша у них серьезная. А внутри МКАД, но 
не в самом центре, крышуют местные менты, по 
районам. Я разговорил одну...

И волонтер №2 рассказывают историю 19-
летней Риты, «позвоночной» — так называют 
девочек, которые живут обычной жизнью у себя 
дома, но по некоему звонку выходят из квар-
тиры и направляются в определенное место. 
Индивидуалками они считаются, потому что 
пресловутый звонок поступает не от диспетчера 
«официального» борделя, а от такого же само-
деятельного менеджера, как и она сама. 

Рита — москвичка, выросла в «хрущобе» в 
районе Динамо. Мама растила ее одна, работая 
учительницей в школе. Рита не голодала, но по 
крутизне смартфонов и шмоток за однокласс-
никами не поспевала. После школы пошла в 
медучилище и купила себе овчарку, с которой 
все и началось. Гуляя с питомцем в окрестных 
дворах, познакомилась с молодой парой увле-
ченных собачников. Аня и Вадим были женаты, 
жили в соседнем дворе. Подружились, как-то 
выпили, разговор зашел о кризисе, о нехватке 
денег... И друзья предложили, со слов самой 
девушки, очень аккуратно: мол, мы можем иногда 
находить любителей юного тела и координи-
ровать их с тобой. Это быстро, безопасно и по 
большому счету не изменит твоей жизни. Рита 
решила попробовать. Когда друзья звонили, она 

быстренько одевалась и шла в указанное место 
неподалеку, где в машине ее дожидался клиент. 
Они заезжали во двор, действо происходило там 
же, действительно быстро, за это Рита получа-
ла 5 тыс. руб., две из которых отдавала новым 
друзьям. А откуда ее друзья добывают клиентов, 
она, мол, и понятия не имеет...

— Мне потом приятель про подобную схему 
рассказал, — поясняет волонтер №2, — но там 
нужно предоплату кидать на карту «коорди-
натору» девушки, и она придет только тогда, 
когда деньги упадут на счет. А почему так стало, 
понятно — демпингуют. На централизованном 
портале интимуслуг все то же самое обошлось 
бы втрое дороже. 

Возникла из небытия и современная ва-
риация на тему интердевочек в формате ИП 
— индивидуального предпринимателя. Мне 
удалось в один день прослушать впечатления 
как «мамки» этих девушек, так и их потенци-
ального клиента. 

— Я этих девочек нахожу в соцсетях, — де-
лится патронесса сегодняшних интердевочек. 
— Знакомлюсь, переписываюсь, смотрю. Самых 
способных отбираю и приглашаю к себе. Чаще 
они из регионов, так я их к себе селю, пою, корм-
лю. Учу хорошим манерам, как одеваться, чтобы 
привлекать внимание, как угодить мужчине. По-
том мы идем с ними в подходящие рестораны, 
там я объясняю, когда и как вовремя встать и как 
эффектно пройти до туалета, чтобы сидящие в 
зале мужчины тебя заметили. Ну а потом я де-
вочек рассаживаю по точкам. Да никто за ними 
не присматривает! Имеет же право симпатичная 
девушка принять ухаживания! А мужчина вправе 
помочь девушке, если она нуждается, а у него 
есть такая возможность. Правильно заводить 
разговор на эту тему я тоже учу, как и отсеивать 
на глаз неплатежеспособных и непорядочных. 
А девочки делятся со мной заработанным. Но 
это все дело совести. Я же стараюсь отбирать 
хороших, порядочных, у меня на это интуиция. 
Поэтому обманывают меня редко, я же им как 
учитель, как мать... 

А вот 35-летний предприниматель из Бель-
гии через 3 дня пребывания в одном из элит-
ных отелей московского центра хватается за 
голову:

— Я бываю в Москве примерно раз в два 
года. И в прошлый приезд ничего подобного не 
было! Два года назад было, как у нас в Европе: 
такие услуги возможны — и тот, кому они не-
обходимы, может позвонить по телефону и вы-
звать... Или поехать к дамам сам. Но в этот раз 
девушки легкого поведения не только звонят в 
номер, они стучат в дверь! И после полуночи, и 
в тренажерном зале отеля прохода не дают! У 
вас что, снова начались 90-е?

Секс-экспресс:  
повторенье — мать ученья
Возвращаюсь домой по Кутузовскому и, 

проезжая Парк Победы, уже наметанным за по-
следние дни взглядом вижу характерную стайку 
девушек в пуховичках, с трогательными боль-
шими помпонами на голове. Жрицы, не желаю-
щие отдавать кровно заработанное паразитам, 
предоставляющим им «площадку», вернулись к 
проверенному старому формату ИП. 

У ИП в сфере интимуслуг уже есть своя исто-
рия и легендарная прима жанра — престарелая и 
хромая труженица панели 70–80-х годов прошло-
го столетия по кличке Шлеп-Нога. Эта легенда 
«уголка» (между «Националем» и «Интуристом») 
вошла в историю столицы как самая успешная 
и популярная индивидуалка советской Москвы. 
Не случайно эту «оральную музу» московских 
таксистов знала вся Москва тех лет, на нее при-
езжали смотреть как на столичную достоприме-
чательность. Говорят, и охромела она, попав под 
такси — так поспешила навстречу очередному 
клиенту с зеленым огоньком. О Шлеп-Ноге, как 
о настоящей звезде, ходит множество профес-
сиональных легенд: мол, выходила она на свой 
рабочий уголок до 85 лет, обслуживала до 30 
клиентов в день, носила вставную челюсть, кото-
рую перед началом работы деликатно изымала 
изо рта, обслужиться у Шлеп-Ноги считалось 
хорошей приметой. Некоторые старые москов-
ские таксисты помнят ее до сих пор: «Танькой 
ее звали, три рубля она брала за поцелуй ниже 
пояса тут же в машине. Некоторые умники, по-
лучив удовольствие, пытались ее расспросить 
— мол, как же ты дошла до жизни такой? А она 
одному из нашего таксопарка возьми и скажи: 
мы ведь к чему стремимся? Чтобы с каждого по 
возможностям и каждому по потребностям... 
А я тут, потому что мои богатые возможности 
опережают скромные потребности!» 

Может, и сейчас оно так? 
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
10 декабря 2016 года 
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Их осталось мало, кто в гроз-
ном 1941-м стоял на рубежах 
обороны столицы и не про-
пустил врага. Но каждый год, 
несмотря на преклонный воз-
раст, они приходят в Союз 
журналистов Москвы, чтобы 
вспомнить былое, помянуть 
погибших в той страшной во-
йне.

— Три четверти века минуло с 
того дня, когда по всесоюзному радио 
было передано сообщение Совин-
формбюро о контрнаступлении под 
Москвой и первой победе. Хорошо 
помню начало войны, мне еще не 
было 16 лет, пришлось дежурить на 
крышах во время бомбежек, участво-
вать в строительстве оборонительных 
сооружений. Какое было ликование, 
когда мы услышали, что враг отбро-
шен от столицы, но это было только 
начало. До полного разгрома врага 
оставалось 1287 дней и ночей, — 
вспоминает участник встречи, доцент 
кафедры кинооператорского мастер-
ства ВГИКа, бывший командир взвода 
разведки гвардии лейтенант Юрий 
Николаевич Транквеллицкий. 

В 1942 году Транквеллицкий 
окончил курсы младших лейтенантов, 
попал на Западный фронт. Его ратный 
труд отмечен многими орденами и 
медалями. Самой дорогой наградой 
считает медаль «За отвагу».

Военная судьба доктора фи-
лологических наук, заведующего 
кафедрой факультета журнали-
стики МГУ им. Ломоносова Бориса 
Ивановича Есина схожа с судьбой 
Ю.Транквеллицкого. Тоже москвич. 
О войне услышал  дома, попал под 
первую бомбежку. Далее — мобили-
зация, фронт. Соединение, в котором 
он служил, сражалось в составе во-
йск Западного фронта.

— Моя самая дорогая награда 
— медаль «За оборону Москвы», — 
говорит ветеран. — Георгий Констан-
тинович Жуков тоже вспоминал в свое 
время, что «самая памятная, самая 
трудная была битва за Москву».

Гордится участием в обороне Мо-
сквы бывший издательский работник 
Надежда Михайловна Загидуллина. 
За участие в строительстве оборони-
тельных сооружений она была также 
награждена медалью «За оборону 
Москвы».

— Все мы были молоды, в те 
далекие 40-е прошлого века. Но все 
беззаветно любили Родину, готовы 
были на все, чтобы отстоять страну, 
— сказал президент Ассоциации ве-
теранов СЖМ Яков Алексеевич Лом-
ко, который во время войны служил в 
соединении Военно-воздушных сил, 
прикрывавших небо столицы. Якову 
Алексеевичу, профессору кафедры 
массовых коммуникаций филологи-
ческого факультета РУДН, в ноябре 
исполнилось 99 лет!

Далеко за 90 почти всем собрав-
шимся на торжества по случаю юбилея 
победы под Москвой, но они молоды 
душой и с особой теплотой говорят о 
своей тревожной молодости.

— Эти встречи дают нам новое 
дыхание, — сказал член СЖМ, бывший 
капитан 1 ранга Анатолий Михайлович 
Галашкин. — Для нас главное — не 
льготы и пенсии, хотя это очень важ-
но. Главное, что мы чувствуем себя не 
забытыми, мы нужны людям, имеем 
возможность общаться в родном жур-
налистском союзе.

Ветеранов тепло поздравил пред-
седатель Союза журналистов Москвы, 
главный редактор газеты «Московский 
комсомолец» Павел Гусев. Первый се-
кретарь СЖМ Людмила Щербина вру-
чила юбилярам дипломы и подарки. 

Наум АРАНОВИЧ.

ДОРОГАЯ НАГРАДА
В Союзе журналистов Москвы 
собрались ветераны, которые 75 лет 
назад отстояли столицу

Битве под Москвой исполни-
лось 75 лет. Несколько по-
колений спустя уже мало кто 
помнит события тех трагиче-
ских дней. Но и сейчас порой 
голоса ушедших много лет 
назад вдруг доносятся до 
нас, а те далекие дни внезап-
но кажутся чем-то, что было 
только вчера. Тем, кто читал 
фронтовые письма своих ба-
бушек и дедов, матерей и от-
цов, знакомо это чувство. Об 
этом рассказывает в своей 
книге Алиса Даншох, чья ба-
бушка ждала с фронта мужа 
и сына, писала им письма, 
исполненные надежды, и, 
похоже, стала их ангелом-
хранителем.

— Папа и дедушка очень редко 
говорили о войне, — рассказывает 
«МК» Алиса Даншох, автор книги 
«Не совсем святое семейство из 
Серебряного переулка». — Только 
спустя десятилетия отец решился 
осмыслить, что же тогда произошло, 
и написал письма мне и сестре. 
Дедушка вслух не вспоминал о 
войне, но все помнил: каждый 
год мы встречались с врачом, 
который его спас, и навещали 
медсестру, которая за ним уха-
живала после ранения. Думаю, 
у них сработал инстинкт само-
сохранения: если много гово-
рить и думать о войне, можно 
сойти с ума. А вот бабушка часто 
повторяла: «Я самая счастливая 
женщина — мои мальчики верну-
лись с войны».

Что это не фигура речи, стано-
вится понятно из первой части книги, 
где описывается послевоенный быт 
семьи. Скромная комната в одном 
из староарбатских переулков, где 
царит атмосфера доверия и любви. 
Картинка нарисована так красочно, 
что, кажется, мы слышим машинку 
«Зингер», на которой шьет бабушка 
Вера Алексеевна. Или голос дедуш-
ки Михаила Борисовича, который 
за «многоуважаемым столом» рас-
сказывает анекдот гостям за вечер-
ней чашкой чая. Листая страницы, 
окунаешься в тепло и уют, которые, 
возможно, бывают только у тех, кто 

чуть все не потерял. 
После этой зарисовки — вы-

держки из писем Веры Алексеевны 
к мужу и сыну, ее Котьке. 

От 6.10.41: «Котька, дорогой 
мой, ты не представляешь, какая 
это радость получить от тебя письмо 
и адрес и иметь возможность пи-
сать тебе... [...] Вечером мы с Аськой 
громко ревели, и это нас несколь-
ко успокоило... 25-е, день твоего 
рождения, я решила отметить, ведь 
21-й год, шутка ли. Правда, позвать 

никого не могла, но были свои. В на-
чале 9-го часа вечера была тревога, 
но мы с Аськой никуда не пошли, а 
сели пить чай и, главное, вино под 
выстрелы за твое здоровье».

От 13.07.42: «[…] Котька, сейчас 
были все вчетвером на даче. По-
садили еще салат, укроп, редиску, 
репу, редьку, морковь. Пусть растут. 
Обедали на траве супом с лучком и 
манной кашей с земляникой — цар-
ский обед. Пилим Ефима Андрее-
вича за то, что собирает зеленую 
землянику, и за многое другое. 
Очень хорошо на даче, и даже как-
то неловко, что так хорошо, тихо и 
будто ничего нет, ни войны, ни горя, 
которое она приносит […]»

Сейчас, спустя столько лет, 
даже зная историю минувшей во-
йны, многие с трудом могут пред-
ставить ее изнанку. Алиса Даншох 
отмечает, что война — это не блок-
бастер, а тяжелые и изнурительные 
будни.

— Как современному 
человеку понять, что пере-

жили люди в годы Великой 
Отечественной?

— Нужно слушать Булата 
Окуджаву, который в своей 
лирике очень точно все это 
передал. Или почитать прозу 
Вячеслава Кондратьева, ко-
торый, кстати, воевал в одном 
полку с моим отцом. То, как 
сегодня часто пытаются пока-

зать войну, — лихо закрученный 
боевик. Но на самом деле война 

— это тяжелые окопные будни, и 
чтобы рассказать о них, нужен боль-
шой талант. Пока я не видела сре-
ди современных фильмов или книг 
чего-то подобного. Зато появилась 
прекрасная акция «Бессмертный 
полк». Ну и, конечно, нужно изучать 
архивы своих бабушек и дедушек.

Читая эти письма, невольно 
чувствуешь себя причастным к тому, 
что происходило, казалось бы, такие 
далекие 75 лет назад. Это так просто 
и так правильно: война, как бы давно 
она ни была, коснулась и до сих пор 
касается каждого из нас. Мы по-
томки тех людей, которые добывали 
эту победу. И благодаря той любви 
и надежде мы сейчас живем.

Мария МОСКВИЧЕВА.

О ЧЕМ 
МОЛЧАТ 
СОЛДАТЫ

А ВДОЛЬ 
ДОРОГ

ДЕВУШКИ...

Алиса ДАНШОХ: 
«Самое сложное — 
рассказать  
о буднях войны»

Бабушка Вера Алексеевна.
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В декабре в России, как и во 
всем мире, отмечают День 
инвалида. К сожалению, 
дети-инвалиды в нашей 
стране всегда страдали от 
дискриминации — как в об-
ществе, так и в образова-
нии. А ведь любой ребенок 
должен иметь право на сча-
стье. Впервые такая воз-
можность появилась у уче-
ников столичного Центра 
инклюзивного образования 
«Южный». Независимо от 
тяжести заболевания, будь 
то незначительная задерж-
ка развития или серьезная 
умственная отсталость, 
каждый ребенок, обучаю-
щийся в центре, чувствует 
себя полноценным школь-
ником. 
Как правильно организо-
вать обучение особенных 
детей, какой должна быть 
школа для них, «МК» рас-
сказала директор центра 
Ольга Бурлакина.

Среди учеников центра дети 
с самыми различными заболева-
ниями. Наряду со школьниками 
с ДЦП и умеренной задержкой 
развития здесь вместе, но по 
разным коррекционным про-
граммам учатся ребята с син-
дромом Дауна, аутизмом, дети с 
тяжелой умственной отсталостью 
и генетическими нарушениями. 
Просторные лифты, поручни в ко-
ридорах, парты-трансформеры с 
откидными крышками для коля-
сочников, сенсорные доски для 
детей, не способных писать, — 
все это значительно облегчает 
жизнь особенного ребенка. При 
въезде на территорию центра де-
тей встречает детская площадка 
с каруселями, на которых могут 

кататься ребята на инвалидных 
колясках. 

В 2015 году центр стал по-
бедителем городского конкурса 
«Город для всех» по созданию 
безбарьерной среды среди обра-
зовательных учреждений города 
Москвы. Его сотрудники уверены, 
что ребенок, независимо от забо-
левания, не должен сидеть дома 
взаперти.

— Мы делаем все для того, 
чтобы детям было у нас уютно и 
интересно, чтоб они могли найти 
друзей и обрести новые интере-
сы и увлечения, — рассказывает 
директор центра Ольга Бурлакина. 
— Дети находятся в центре с ма-
мой и потому имеют возможность 
спокойно привыкнуть к новой об-
становке и новым людям. Большое 
внимание мы уделяем и дополни-
тельному образованию, дети могут 
посещать студии как технической, 
так и художественной направлен-
ности. Раз в месяц перед детьми 
выступают концертные группы и 
театральные коллективы.

Важную роль в обучении осо-
бенных детей играет и спортив-
ное развитие. Спортивные залы 
оснащены всем необходимым 

оборудованием для реабилитации 
инвалидов. Упражнения на уроках 
составлены с учетом уровня раз-
вития каждого ребенка, со време-
нем многие ребята с их помощью 
учатся самостоятельно сидеть, 
легче передвигаться и удерживать 
равновесие.

— По окончании 9-го класса 
дети участвуют в ГИА и успеш-
но ее проходят, в 2017 году у нас 
будет первый выпуск 11-го клас-
са и сдача ЕГЭ, — рассказывает 
Ольга Бурлакина. — Аттестат со-
ответствует основному общему 
образованию, и в дальнейшем 
есть возможность продолжить 
обучение. Наши выпускники учат-
ся в библиотечном колледже, в 
полиграфическом техникуме, в 
строительном колледже, в кол-
ледже декоративно-прикладного 
искусства им. Фаберже. Несколь-
ко наших выпускников поступили 
в вузы по льготной категории со 
сдачей дополнительных экзаме-
нов и успешно их окончили, се-
годня они продолжают свое обу-
чение в магистратуре. Эти ребята 
— наша гордость и замечательный 
пример для остальных. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ШКОЛА, ОПРАВДЫВАЮЩАЯ НАДЕЖДЫ
В Центре инклюзивного образования «Южный»  
к каждому ребенку-инвалиду ищут особый подход



Хотя вблизи Варварки и Солянки не сохрани-
лось ни одного еврейского топонима —как на-
поминают о жителях былых столетий названия 
улиц в других районах города — нельзя забы-
вать: именно евреи населяли значительную 
часть Зарядья в XIX веке.

Столичные градозащитники не устают крити-
ковать проект нового парка у Кремля, напоминая: 
несколько древних храмов, не говоря о самой 
Китайгородской стене, утеряны безвозвратно 
при разрушении Зарядья. Однако, как отмечают 
москвоведы, роковой потерей следует называть 
нечто другое.

«Вся территория от Никольской до Варварки в 
конце XIX века представляла собой некий москов-
ский Сити, а дальше — на отрезке между Солянкой 
и набережной — был уникальный квартал еврей-
ской застройки. О нем не пишут в путеводителях, 
но упоминают во многих мемуарах: возник почти 
что московский Житомир, настоящая торговая 
слобода. И вот эту стихийную застройку части 
Зарядья я назвал бы самой роковой потерей. Это 
невосстановимо», — рассказал «МК» историк 
московского быта Алексей МИТРОФАНОВ.

Огороженное Китайгородской стеной гетто 
возникло вскоре после московского пожара — в 
1826 году, когда на том участке разместилось 
Глебовское подворье — единственное место в 
Москве, где разрешено было останавливаться 
еврейским купцам (несмотря на черту оседло-
сти). Хотя среди многих аналогичных кварталов, 
которые были в любой европейской столице, мо-
сковские еврейские территории казались самыми 
скромными по площади, это не мешало возникно-
вению самобытного мирка. Хотя такую меру можно 
было назвать и вынужденной: к середине 1820-х 
годов участились жалобы, что евреи вытесняют 
московских купцов с рынка.

И, хотя условия проживания в Глебовском 
подворье не были пределом мечтаний, торговцы 
довольствовались правом вести деятельность на 
законных основаниях. А тесные трущобы, о которых 
вспоминали современники, отпечатались следом 
особого очарования для тех, кто там родился и 
вырос. Самые красочные описания жизни еврей-
ского квартала Зарядья принадлежат перу Ивана 
Белоусова, автора книги «Утерянная Москва»:

«Некоторые переулки представляли собой 
в буквальном смысле еврейские базары, ничем 
не отличающиеся от базаров каких-нибудь за-
холустных местечек на юге — в черте оседлости. 
Торговки-еврейки с съестными припасами и раз-
ным мелким товаром располагались не только на 
тротуарах, но прямо на мостовой. По переулкам 
были еврейские мясные, колбасные лавочки и 
пекарни, в которых к еврейской Пасхе выпекалось 
огромное количество мацы — сухих лепешек из 
пресного теста — опресноков. Зарядские еврей-
ские пекарни выпекали мацу не только для местно-
го населения, но и отправляли ее в другие города...
Много было в Зарядье и ремесленников-евреев, 
большей частью они занимались портновским, ша-
почным и скорняжным ремеслом. Главное занятие 
скорняков-евреев состояло в том, что они ходили 
по портновским мастерским и скупали «шмуки». 
«Шмук» на языке мастеровых означал кусок меха 
или материи, который мастер выгадывал при ши-
тье той или другой вещи. Чтобы получить «шмук», 
мастер поступал так: он смачивал слегка квасом и 
солью мех, растягивал его в разные стороны, от-
чего размер меха увеличивался, и мастер срезал 
излишек по краям узкими длинными полосками, 
которые и скупались скорняками-евреями; они 
сшивали полоски в целые пластинки и продава-
ли их в меховые старьевские лавочки на Старой 
площади», — описывал литератор-краевед ис-
чезнувший квартал.

Как рассказал «МК» московед Алексей Де-
душкин, восстановить архитектурный портрет 

еврейского квартала Зарядья было бы сложно, по-
скольку речь идет об обыкновенных жилых домах, 
а не о памятниках. «Там было несколько синагог, но 
скромных, почти полулегальных. Хотя Глебовское 
подворье было отдано евреям, специально для 
них никто ничего не создавал. Воскрешать облик 
квартала лучше по мемуарам тех, кто родился в 
тех местах и в те времена. Это было уникальное 
место — с лавочками и мастерскими, такими, ко-
торые мы представляем себе, когда речь заходит 
о типичных евреях», — объяснил историк.

Первая же синагога, которую сегодня москво-
веды готовы назвать «полулегальной», появилась 
в Зарядье — первая в Москве! — уже к 1870-м 
годам. Вскоре была построена и вторая — ведь 
через 50 лет после основания стихийного гетто в 
Глебовском подворье евреи, по словам  историка 
Александра Можаева, составляли не менее поло-
вины населения Зарядья. Хоральная синагога, сто-
явшая в Большом Спасоглинищевском переулке, 
недалеко от китайгородского гетто, сохранилась 
до наших дней — это один из немногих памятников, 
глядя на который можно представить, что было 
в Зарядье в дни главных еврейских праздников. 
Красочные описания этих действ можно снова 
найти у Ивана Белоусова:

«С молитвенниками в руках, в длиннополых, 
чуть ли не до самых пят, сюртуках, в бархатных 
картузах… из-под которых выбивались длинные 
закрученные пейсы, евреи толпами шли посреди 
мостовой — в этот день им запрещалось ходить 
около домов, потому что у стен копошилась не-
чистая сила. Набережная Москвы-реки против 
Проломных ворот в этот день была сплошь унизана 
черными молящимися фигурами. Перед празд-
ником Пасхи набережная реки у спусков к воде 
наполнялась еврейскими женщинами, моющими 
посуду. По закону стеклянная посуда, употребляе-
мая на Пасхе, должна была три дня пролежать в 
воде; но в то время, которое я помню, этого не 
делалось, а просто ходили на реку и там мыли по-
суду. Медная и железная посуда очищалась огнем, 
а фарфоровая, глиняная и деревянная совсем 
уносилась из дома и убиралась в сараи. У богатых 
людей этот сорт посуды к каждой Пасхе заменялся 
новой. Женщины-еврейки в этой церемонии не 
принимали никакого участия. Праздники евреями 

соблюдались очень строго, никакой торговли и 
работы в эти дни не было; с вечера пятницы шум-
ное, суетливое Зарядье затихало — переулки были 
пустынны. В каждом доме приготовлялся ужин, за 
который усаживалась вся семья; на столах в особо 
высоких подсвечниках горели свечи, зажигаемые 
только в праздники. Ужинали, не снимая картузов, 
так молились и в синагогах. Если какой-нибудь 
русский из любопытства заходил в синагогу, его 

просили не снимать картуза. Днем в субботу сиде-
ли дома, с утра читали священные книги, а к вечеру 
шли гулять», — описывает Белоусов самобытный 
мир, в котором прошло его детство.

Однако замкнутость мира Зарядья не давала 
гарантий защиты от главных бичей эпохи. Еще в 
екатерининский ве», до появления в Глебовском 
подворье евреев, в 1771 году от подножия Китай-
городской стены, по словам историка Александра 
Можаева, по Москве разошелся мор. Не послед-
нюю роль здесь сыграла сырость от Москвы-реки; 
другой свидетель старого Зарядья, писатель Лео-
нид Леонов, вспоминал: «И, может быть, отсюда 
расползалась во все концы Москвы чудацкая за-
тейливая цвель гнилого и безрадостного времени. 
Ее охраняли десятки всяких московских Никол, 
а здесь Николы Мокрые, Мокринские, Москво-
рецкие: даже на них сказалась близость воды». 
Речь идет о названиях храмов, которые хоть и не 
имели отношения к еврейской общине, но названия 
их создавали колорит, который отличал Москву 
ушедшую от той, которая сформировалась в лихом 
двадцатом столетии.

Впрочем, история еврейского Зарядья кон-
чилась раньше, чем история «уютной» дорево-
люционной России: в 1891 году новый генерал-
губернатор Москвы князь Сергей Александрович 
выслал из города более 30 тысяч еврейских семей. 
После этого торговый квартал в Зарядье опустел 
и вскоре из самобытного гетто превратился в кос-
мополитичный. Тогда район начал превращаться в 
обычные трущобы, которые приличному москвичу 
рекомендовалось обходить стороной. Позднее и 
они были уничтожены — когда в 1930-х годах плани-
ровалось возвести восьмую сталинскую высотку.  
Хотя из этого проекта ничего не вышло.

Дарья ТЮКОВА.

ИСТОРИЯ

Как в Зарядье жили 
московские евреи

Решение № 26 от 16 ноября 2016 года
д. Тростье

О назначении публичных слушаний по вопросу прокладки волоконно-оптической линии связи 
от д. Тростье до д. Комарово Жуковского района Калужской области

 
Руководствуясь ст. 28 ФЗ № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации», п. 3 ст. 19 Устава муниципального образования сельского поселения деревня Тростье, Сельская Дума 
РЕШИЛА: 
 
1. Назначить по вопросу прокладки волоконно-оптической линии связи от д.Тростье до д. Комарово Жуковского райо-

на Калужской области публичные слушания на 20 декабря 2016 года в 10-00 часов, по адресу Калужская область, 
Жуковский район, д.Комарово около дома № 17. 

2. Создать комиссию по проведению публичных слушаний в следующем составе: 
 Чуваева Галина Леонидовна — председатель комиссии
 Маркина Валентина Владимировна — заместитель председателя 
 Залозная Ольга Николаевна — секретарь
 Семченко Зинаида Николаевна — член комиссии 
3. Предложения по внесению изменений в схеме волоконно-оптической линии связи от д.Тростье до д. Комарово 

Жуковского района Калужской области направлять до 17 декабря 2016 года в комиссию по проведению публичных 
слушаний по адресу: Калужская область, Жуковский район, д.Тростье, д.7. 

 С рабочим проектом «Строительство волоконно-оптической линии связи» можно ознакомиться на сайте troste.ru в 
разделе «Публичные слушания»

4. Настоящее решение вступает в силу с момента его принятия и подлежит официальному опубликованию 
(обнародованию).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 Решением Арбитражного суда г. Москвы от 29.06.2015 г. по 
делу №А40-25496/2015 в отношении ОАО «СПЕЦСЕТЬСТРОЙ» 
(место нахождения: 121357, г. Москва, ул. Верейская, д. 29, 
стр. 154, ИНН: 7705041224, ОГРН: 1027739249471, далее — 
Должник) открыто конкурсное производство, конкурсным 
управляющим утвержден Клиндух Дмитрий Владимирович 
(ИНН 781711038878, СНИЛС 118-682-032-64, адрес для 
корреспонденции: 91036, г. Санкт-Петербург, а/я 2, Клиндуху 
Д.В.), член НП «СОАУ «Меркурий» (ОГРН 1037710023108, 
ИНН 7710458616, адрес: 125047, Российская Федерация, г. 
Москва, ул. 4-я Тверская-Ямская, д. 2/11, стр. 2).

Организатор торгов — Общество с ограниченной ответ-
ственностью «Балтийская электронная площадка» (ОГРН 
1107847236023, ИНН 7810596232, тел. (812) 380-44-57, 
электронная почта bepspbtorg@gmail.com, адрес для кор-
респонденции: 197376, г. Санкт-Петербург, ул. Профессора 
Попова, д. 23, литер В, офис 26 (БЦ «Гайот»), сообщает, 
что торги по продаже имущества Должника, проводимые 
с 09.11.2016, объявление о которых было опубликовано в 
газете «Коммерсантъ» № 187 от 08.10.2016 (сообщение 
№ 78030160650), состоялись. Победителями торгов приз-

наны: по лоту № 1 — Царяпкин Александр Александрович 
(ИНН — 720302888105), которым была предложена цена 
3152000 руб. 00 коп., по лоту №2 — Фадеев Артем Сер-
геевич (ИНН — 632134172402), которым была предложена 
цена 1444000 руб. 00 коп., по лоту №3 — Качанов Николай 
Михайлович (ИНН — 780725592918), которым предложена 
цена 946000 руб. 00 коп., по лоту №4 — Загумённый Сергей 
Александрович (ИНН — 503011002337), которым предложена 
цена 2420000 руб. 00 коп., по лоту №5 — Качанов Николай 
Михайлович (ИНН — 780725592918), которым предложена 
цена 1006000 руб. 00 коп., по лоту №6 — Качанов Николай 
Михайлович (ИНН — 780725592918), которым предложена 
цена 1513000 руб. 00 коп., по лоту №7 — Лунёв Сергей 
Михайлович (ИНН — 771470701000), которым предложена 
цена 816000 руб. 00 коп. 

Победители торгов не имеют заинтересованности по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управ-
ляющему должника. Конкурсный управляющий Должника, 
саморегулируемая организация, членом которой является 
конкурсный управляющий, не участвуют в капитале побе-
дителей торгов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (Продавец) — Конкурсный управляю-
щий Общества с ограниченной ответственностью «ОСНОВ-
НОЕ ПРОИЗВОДСТВО» (адрес: 141865, Московская обл., 
Дмитровский р-н, п. Некрасовский, ул. Заводская, д. 1, 
ОГРН1025001104578, ИНН 5007031670) признанного бан-
кротом Решением Арбитражного суда Московской области от 
18.06.2014 по делу А41-35652/13 и находящегося в процедуре 
конкурсного производства, Башмаков Вячеслав Вячесла-
вович (ИНН 772825791583, СНИЛС 011-866-528-43, являю-
щийся членом НП «СРО АУ СЗ»:191060, г. Санкт-Петербург, 
ул. Смольного, д. 1/3, подъезд 6, ИНН7825489593, ОГРН 
1027809209471) сообщает о проведении торгов имуществом 
ООО «ОСНОВНОЕ ПРОИЗВОДСТВО»:

Торги проводятся в форме открытого аукциона с открытой 
формой предоставления предложений о цене имущества.

Торги проводятся в электронной форме на электрон-
ной площадке «Аукционный тендерный центр» (опера-
тор электронной площадки) по адресу в сети интернет: 
http://www.atctrade.ru 25.01.2017 г., время начала подачи 
предложений о цене — 10-00 час.моск.вр., время подведе-
ния результатов торгов — в течение трех часов с момента 
окончания торгов. 

В соответствии с положениями ст.ст. 110-111, 139 ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» предлагается к про-
даже следующее имущество Должника, расположенное по 
адресу Московская обл., Дмитровский р-н, п. Некрасовский, 
ул. Заводская, д. 1:

Лот №1 — нежилое здание (магазин) площадью 39,2 кв.м. 
инв. № 9-2531, лит. З.

кадастровый номер 50:04:0050501:67.
начальная цена — 821 000, 00 руб.
Цена указана без учета НДС.
Претенденты признаются участниками Аукциона после 

своевременного выполнения всех условий: приема Опера-
тором Электронной Площадки соответствующей заявки на 
участие в Аукционе с приложением необходимых докумен-
тов; поступления в установленный срок задатка, принятия 
Организатором Аукциона решения о допуске Претендента 
к Аукциону.

Подача заявок с приложением необходимых докумен-
тов, подписание договоров о задатке осуществляется в 
соответствии с Регламентом электронной площадки «Аук-
ционный тендерный центр», п. 4.3. Порядка проведения от-
крытых торгов в электронной форме при продаже имущества 

(предприятия) должников в ходе процедур, применяемых в 
деле о банкротстве, утв. Приказом Минэкономразвития от 
15.02. 2010г. № 54 с учетом п.11 ст.110 Федерального закона 
«О несостоятельности (банкротстве)».

Прием заявок на участие в аукционе осуществляется с 
12.12.2016 г. с 10-00 час.моск.вр. в течение 25 рабочих дней 
и прекращается 20.01.2017 г. в 18-00 час.моск.вр.

Размер задатка составляет 10% от начальной цены Лота. 
Шаг аукциона на повышение цены Лота устанавливается 

из расчета 5% от начальной цены Лота.
Задаток должен поступить на специальный расчет-

ный счет ООО «ОСНОВНОЕ ПРОИЗВОДСТВО» (ИНН/КПП 
5007031670/500701001) № 40702810894000037633 в Банк 
ГПБ (АО), г.Москва, БИК 044525823, ОКПО 09807684, 
к/с 30101810200000000823 не позднее 20.01.2017 г. 

Ознакомиться с имуществом можно по месту его нахож-
дения, предварительно уведомив конкурсного управляющего 
по телефону: (495) 370-00-01. 

Победителем открытых торгов признается участник торгов, 
предложивший наиболее высокую цену. 

По окончании аукциона по месту его проведения под-
писывается Протокол о результатах аукциона. Победитель 
аукциона обязан в десятидневный срок после оформления 
Протокола о результатах аукциона подписать с Продавцом 
Договор купли-продажи. В Договоре предусмотрена обязан-
ность Покупателя оплатить приобретенный лот в течение 
тридцати дней с даты заключения Договора. При уклонении 
лица, являющегося Победителем торгов, от подписания 
Протокола или Договора, сумма задатка Победителю не 
возвращается. Передача имущества осуществляется по акту 
приема- передачи в течении 10 дней после полной оплаты 
договора купли-продажи.

Денежные средства за приобретенный лот за выче-
том уплаченной суммы задатка перечисляются по сле-
дующим реквизита: ООО «ОСНОВНОЕ ПРОИЗВОДСТВО» 
(ИНН/КПП 5007031670/500701001) № 40702810594000007633 
в ГПБ (ОАО), г. Москва, БИК 044525823, ОКПО 09807684, 
к/с 30101810200000000823 . 

 По вопросам ознакомления с документацией к имуществу, 
а также иным вопросам, не нашедшим отражения в настоящем 
информационном сообщении обращаться к Организатору 
торгов (123022, г.Москва, ул. 2-ая Звенигородская, д. 13, 
стр.43, оф 62, тел. 8 (495) 370-00-01, info@icbl.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Ковалев Игорь Владимирович (ИНН 402801304929, 
ОГРИП 310774603901591, СНИЛС 02086306724, e-mail: 
kovalev.arbitr@gmail.com), член НП «ПАУ ЦФО» (109316, 
г. Москва, Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201, 208, 
ИНН 7705431418; ОГРН 1027700542209), действующий 
на основании Решением Арбитражного суда г. Москвы 
от 17.12.2010г. по делу № А40-124599/09-78-591Б, со-
общает, что торги по продаже имущества ООО «СОВ ТОРГ 
ГРУППА» (ИНН 7709532368, ОГРН 1047796136178, Москва 
г, Сусальный Ниж. пер, 5, СТР.5А.), проводимые на усло-
виях, опубликованных в газете КоммерсантЪ №192 от 
15.10.2016г. (сообщение №77032013667), признаны не 
состоявшимися по причине отсутствия заявок. Вместе с 
этим, организатор торгов объявляет о продаже имущества 
ООО «СОВ ТОРГ ГРУППА» на торгах путем публичного 
предложения, а именно:

Лот №1: Право требования к Шапиро Ирине Вла-
димировне в сумме 280 581 709,03 рублей, возникшее 
на основании постановления Девятого арбитражного 
апелляционного суда от 15 февраля 2016 года, по делу 
№ А40-124599/09 о привлечении к субсидиарной ответ-
ственности бывшего руководителя должника., начальная 
цена продажи — 252 523 538,13 руб. состоятся в электрон-
ной форме на электронной торговой площадке www.nistp.ru 
Продолжительность приема заявок на участие в торгах 
с 10.01.2017 г. 00:00 по 28.01.2017 г. 00:00. В течение 
1 (одного) календарного дня с начала приема заявок, цена 
имущества составляет 100% от начальной цены имущества 
на торгах путем публичного предложения. В случае не 
реализации имущества в указанный период, дальнейшее 
снижение цены имущества происходит каждый 1 (один) 
календарный день и составляет 50 (пятьдесят) процентов 
от цены имущества на предыдущем периоде действия 
цены. Минимальная цена продажи имущества посредством 
публичного предложения составляет 500 (пятьсот) рублей. 
Победителем торгов по продаже имущества должника 
посредством публичного предложения определяется в 
соответствии с действующим законодательством. С даты 
определения победителя торгов по продаже имущества 
должника посредством публичного предложения прием 
заявок, ознакомление с документами прекращается. Под-
ведение итогов торгов будет производиться на электронной 
торговой площадке www.nistp.ru.

Заявки принимаются оператором электронной площадки 
по адресу: www.nistp.ru и должны содержать сведения, пред-
усмотренные ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (банкрот-
стве)» и Приказом Минэкономразвития РФ от 23.07.2015 
г. №495. К заявке на участие в торгах должны прилагаться: 

обязательство участника торгов соблюдать требования, 
указанные в сообщении о торгах, действительная выпи-
ска из ЕГРЮЛ или ЕГРИП, документы, удостоверяющие 
личность (для физического лица), надлежащим образом 
заверенный перевод на русский язык документов о гос. 
регистрации юр. или физ. лица, как ИП в соответствии с 
законодательством соответствующего государства (для 
иностранного лица), документ, подтверждающий полно-
мочия лица на осуществление действий от имени заяви-
теля. Документы представляются в электронной форме и 
подписываются ЭЦП. Решение о признании заявителей 
участниками торгов оформляется протоколом об опреде-
лении участников торгов.

Ознакомление с имуществом производится с момента 
публикации сообщения и до окончания приема заявок по 
предварительной записи по телефону 8(905)7942311 или 
на электронную почту kovalev.arbitr@gmail.com.

Задаток в размере 10% от начальной цены лота в соот-
ветствующий период действия цены должен быть внесен 
в срок до момента окончания соответствующего периода 
проведения торгов на банковский счет ООО «СОВ ТОРГ 
ГРУППА» (р/с 40702810600000068264 в ВТБ 24 (ПАО) 
г. Москва, БИК 044525716, к/с 30101810100000000716). 
Датой внесения задатка считается дата зачисления суммы 
задатка на банковский счет ООО «СОВ ТОРГ ГРУППА». 
В графе «Назначения платежа» платежного поручения 
о внесении задатка указываются: «Задаток за участие в 
торгах__, номер лота__».

Претенденты, чьи задатки не поступили на счет до 
указанного срока, к участию в торгах не допускаются. 
Организатор торгов вправе снять лот с торгов в любое 
время без объяснения причин с одновременным направле-
нием уведомления об этом претендентам или участникам 
торгов.

В течение 5 (Пяти) дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий направ-
ляет победителю торгов предложение заключить договор 
купли-продажи имущества/лота с приложением проекта 
договора в соответствии с представленным победителем 
торгов предложением о цене имущества/лота.

В случае отказа или уклонения победителя торгов от 
подписания данного договора в течение 5 (пяти) дней с 
даты получения указанного предложения конкурсного 
управляющего внесенный задаток ему не возвращается, и 
он лишается права на приобретение имущества.

Полная оплата должна быть произведена в течение 30 
календарных дней с момента заключения договора купли-
продажи на расчетный счет ООО «СОВ ТОРГ ГРУППА».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КИТАЙГОРОДСКИЙ ИЕРУСАЛИМ

— Юлия Сергеевна, расскажите, по-
жалуйста, чему учит проект «Научись спа-
сать жизнь!» 

— Я бы хотела обратить внимание на то, 
что в задачи проекта «Научись спасать жизнь!» 
не входит обучение навыкам оказания первой 
помощи и психологической поддержки всего 
населения нашей страны. Цель нашего про-
екта — скорее привлечение к этой проблеме и 
мотивации населения на то, чтобы учиться ока-
зывать первую помощь. Ведь любой человек, 
даже не имеющий специального образования, 
может в экстремальной ситуации спасти чью-
то жизнь до приезда специалистов. Вот что 
мы пытаемся донести до россиян в первую 
очередь. 

— Неужели эта проблема требует се-
годня такого широкого внимания?

— Привлекать внимание необходимо. Се-
годня (в том числе и благодаря проекту) ситуа-
ция со знаниями в этой области сдвинулась 
с мертвой точки — подготовленных людей с 
каждым годом становится все больше. Одна-
ко проблема отсутствия системы подготовки 
населения по первой помощи тем не менее 
все еще очень актуальна. Во многих регионах 
бесплатно такие знания и навыки получить про-
сто невозможно. Конечно, есть платные курсы. 
Однако и они не всегда проводятся знающими 
людьми — порой уровень подготовки таких лек-
торов и программы обучения оставляют желать 
лучшего. Кроме того, очень слабо представлена 
эта информация в учебниках ОБЖ. Если одни 
вообще не затрагивают важнейшие аспекты 
оказания первой помощи, то у других можно 
встретить просто чудовищные ошибки.

— А можете привести примеры таких 
ошибок, не обязательно из учебников 
ОБЖ?

— Скажем, в отсутствие антисептиков 
советуют дезинфицировать раны бензином, 
при приступе эпилепсии — пристегнуть язык 
булавкой к нижней губе. Или почему-то счита-
ется, что ударом кулаком в грудь можно «заве-
сти» сердце. Ничего из перечисленного делать 
нельзя. Что-то просто навредит, а что-то может 
привести даже к летальному исходу. 

— Может быть, поэтому у люди не 
стремятся чему-то учиться — боятся на-
вредить несчастному пострадавшему?

— Знаете, как правило, люди боятся ока-
зывать первую помощь не потому, что боятся 
навредить, а потому, что просто не знают, как 
это правильно делать. А не умеют, потому что 
практически нигде системно этому не учились. 
Когда есть навыки, то страха не возникает.

Вообще, как специалист могу сказать, что 
наша психика обладает уникальными свой-
ствами. В критической ситуации, требующей 
определенных реакций, наша память выдает 
именно тот материал, который нам нужен. 
Просто нужно больше знать и уметь, тогда 
шансы выйти из критической ситуации без 
потерь значительно увеличатся.

— Под эгидой МЧС вышли памятки об 
оказании первой помощи и психологи-
ческой поддержки пострадавшим и, на-
сколько известно, до сих пор переводятся 
на различные языки. Неужели они правда 
помогут в критической ситуации, даже 
если их хорошо проштудировать?

— Пособия, о которых вы говорите, были 
специально написаны простым языком с до-
бавлением большого количества иллюстра-
тивного материала. Сделано это было для 
того, чтобы материал смог освоить каждый 
человек. Конечно, в идеале не только внима-
тельно прочесть эти памятки, но и получить 
практические навыки. Тем не менее абсо-
лютно точно могу сказать, что если человек 

освоит печатный материал (который, кстати, 
был разработан специалистами из нашего 
центра и Министерства здравоохранения), 
избавиться от психологического барьера 
и оказать первую помощь пострадавшему 
сможет каждый. 

— Если говорить о брошюре «Экстрен-
ная допсихологическая помощь», навыки 
по оказанию психологической поддержки 
самостоятельно освоить сложно, как вы 
считаете?

— Приемы, которые включены в это по-
собие, ранее были отобраны в ходе много-
летней практики психологов МЧС. Основным 
критерием для отбора стала безопасность 
приемов и то, что их может применять человек, 
не имеющий психологического образования. 
То есть мы отбирали только те, которые точно 
не могут навредить.

Более того, навыки, представленные в 
пособиях, можно выучить один раз и на всю 
жизнь. Они не требуют постоянного повы-
шения квалификации. Однако и тем, кто уже 
знаком с навыками оказания психологической 
поддержки, также не помешает освежить в 
памяти свои знания.

— А почему так важно знать, как оказы-
вать психологическую помощь? Неужели 
это так важно в экстренной ситуации?

— Выстраивать взаимодействия с людь-
ми, которые находятся на месте происше-
ствия, испытывают сильные чувства, эмоции, 
очень важно. Человек, который находится в 
гневе, дезориентирован, склонен к неадек-
ватному и опасному поведению.

Кроме того, очень опасна распространен-
ная ситуация, когда спасателей просто не под-
пускают к пострадавшему или мешают своими 

действиями аварийным работам — и тем са-
мым создают угрозу себе и окружающим. А в 
пособии речь идет о системе очень простых 
приемов, которые можно легко освоить и при-
менять на практике самостоятельно. 

— Пособие по первой помощи пере-
водится на самые экзотичные языки, ко-
торые только можно встретить в России. 

Сколько на сегодняшний день уже суще-
ствует переводов?

— Работа по переводу пособия на родные 
языки народов России продолжается. На дан-
ный момент осуществлен перевод более чем 
на 40 языков. Среди них — кумыкский, лакский, 
даргинский, чеченский, хакасский, тувин-
ский, татарский, марийский, башкирский, 

эрзянский, эвенкийский, мансийский и мно-
гие другие.

Очень важно при этом качество перевода 
этого материала: ошибка, допущенная здесь, 
может стоить жизни. Мы это понимаем, поэто-
му следим, чтобы не было подстрочного или 
небрежного перевода. Для этого все перево-
ды, прежде чем быть напечатанными, проходят 
проверку на качество в вузах, в которых есть 
специалисты и носители языка. 

— А как эти памятки в итоге попадают 
тем, кто в них нуждается? Ведь порой но-
сители языков живут в очень отдаленных 
и труднодоступных местах. 

— Памятки активно распространяются 
на различных мероприятиях, а также среди 
работников транспортных предприятий, куль-
турных центров, национальных общин, обще-
образовательных школ, средних и высших про-
фессиональных учреждений, общественных 
организаций. В свою очередь электронные 
версии пособия по первой помощи на род-
ных языках можно найти на сайтах главных 
управлений МЧС России.

— А есть ли реальные люди, которым 
ваши советы помогли?

— Да, конечно, есть. Более того, практи-
чески у каждого сотрудника МЧС или инструк-
тора есть опыт, когда наработанные навыки 
помогли или ему лично, или его близким.

— Юлия Сергеевна, каким видите про-
ект энтузиастов из МЧС в будущем? Есть 
определенные планы? 

— В первую очередь мы продолжаем де-
лать знания, которые воплощены в пособиях, 
максимально доступными: размещаем на 
разных сайтах, переводим на национальные 
языки, распространяем пособия среди лю-
дей, которые приходят на наши мероприятия, 
выставки, соревнования. Кстати, пособия 
по первой помощи и психологической под-
держке вошли в приложение «Мобильный 
спасатель».

Кроме этого, а это очень важно, мы пы-
таемся сделать сферу получения навыков по 
оказанию первой помощи и психологической 
поддержки максимально популярной и вос-
требованной в России. Для этого организу-
ются яркие презентации с элементами обу-
чения, которые вместе с нами добровольцы 
— студенты-психологи — проводят для самых 
разных аудиторий (от школьников и студентов 
до директоров школ и руководителей крупных 
предприятий). На этих мероприятиях каждый 
участник может лично убедиться, что научить-
ся оказывать первую помощь несложно.

Это также Всероссийские соревнова-
ния по первой помощи и психологической 
поддержке «Человеческий фактор», которые 
впервые прошли в 2014 году; в 2016-м в них 
приняли участие команды из 74 субъектов 
России.

— Можно ли надеяться на то, что спе-
циальные курсы для населения все-таки 
появятся в обозримом будущем? 

— Курсы по обучению навыкам оказания 
первой помощи организуются в некоторых 
российских высших учебных заведениях, 
с которыми тесно сотрудничает МЧС Рос-
сии. Так, например, в августе 2015 года 
мы обучили первую группу инструкторов 
из числа студентов-добровольцев МГУ им. 
М.В.Ломоносова и Московского государ-
ственного психолого-педагогического уни-
верситета. Они уже начали учить студентов 
разных факультетов своих вузов, а в пер-
спективе на эти курсы смогут записаться и 
просто все желающие.

Вообще, чем больше мы занимаемся 
проектом, тем больше осознаем проблемы 

с инфраструктурой обучения первой помощи. 
Поэтому отдельной нашей задачей является 
привлечение внимания к этой проблеме и спо-
собствование созданию такой инфраструкту-
ры в разных регионах нашей страны. Думаю, 
что эту работу можно считать первыми шагами 
в создании курсов для всех желающих.

— Какие регионы сегодня уже в про-
екте? Кто самый активный участник — кого 
можно назвать «пионером»?

— Проект, как вы знаете, начался в Мо-
скве. Как только родилась идея перевода на 
родные языки народов России, эстафету при-
нял Татарстан, потом Северный Кавказ и т.д. 
Сегодня очень многие регионы активно при-
соединяются к нашему проекту. «Пионерами» я 
бы назвала Тульскую, Нижегородскую области, 
Москву, Санкт-Петербург, Северный Кавказ. 
Там проект был принят с энтузиазмом и сейчас 
развивается семимильными шагами.

— Кстати, недавно стартовал проект в 
двух регионах Сибири — в Туве и Республи-
ке Хакасия... Как прошло присоединение 
этих регионов к единомышленникам?

— Да, в Хакасии в проекте «Научись 
спасать жизнь!», например, приняли участие 
руководители и работники учреждений об-
разования, культуры, спорта, представители 
общественных организаций, а также руководи-
тели крупных предприятий. Кроме того, группа 
специалистов прошла 40-часовой обучающий 
курс по первой помощи, успешно сдала эк-
замен, получила сертификаты инструкторов 
в этой области, и сможет дальше самостоя-
тельно заниматься обучением.

Что касается Тувы, то там также состоя-
лись мастер-классы для учителей, врачей и 
психологов по двум направлениям: оказание 
первой помощи пострадавшим и психологи-
ческая поддержка. В тот день для учащихся 
школ, студентов вузов и средних специальных 
заведений Кызыла были проведены единые 
уроки по оказанию первой помощи постра-
давшим. Сейчас этот проект так стремительно 
развивается, что, я думаю, в следующем году 
география его будет еще шире. 

— А как там люди реагировали на этот 
проект? Приходили самостоятельно или 
по приказу начальства?

— Вы знаете, мне очень приятно, что 
уметь оказывать первую помощь, в том чис-
ле и психологическую, становится модным и 
популярным. Люди постепенно осознают, что 
обладание такими навыками может помочь 
спасти жизнь себе, своим близким; что уметь 
лучше, чем не уметь. И главное — люди абсо-
лютно искренне, по своему желанию приходят 
на курсы, потому что понимают — это нужные 
знания. И лишними они точно не будут.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Помогать людям — легко. Эту 
мысль уже второй год, в рамках 
проекта «Научись спасать жизнь!», 
пытаются донести сотрудники 
Центра экстренной психологической 
помощи МЧС России до жителей 
России — как в центральных городах, 
так и в самых отдаленных глубинках 
нашей страны. В экстренных 
ситуациях, уверены в чрезвычайном 
ведомстве, каждая минута на счету, 
и до приезда сотрудников МЧС 
спасателем может стать любой 
человек.
О развитии проекта и его пользе 
«МК» рассказала координатор 
проекта, директор Центра 
экстренной психологической 
помощи МЧС России Юлия ШОЙГУ.

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

ЗНАНИЯ 
СПАСАЮТ
ВСЕ БОЛЬШЕ РОССИЯН

Директор Центра экстренной 
психологической помощи МЧС России  

Юлия ШОЙГУ: «Любой человек,  
даже не имеющий специального 

образования, может в экстремальной 
ситуации спасти чью-то жизнь»

Юлия Шойгу.

Занятия  
со студентами.

Так проходят практические занятия 
проекта «Научись спасать жизнь!» 
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Депутат. 4. Епископ. 10. Долгота. 11. Отличие. 13. Звук. 14. Трюк. 15. 
Страховка. 16. Нерест. 18. Ломота. 20. Падение. 22. Разборка. 23. Криминал. 24. Инстинкт. 
27. Ожидание. 30. Сорочка. 32. Кодекс. 34. Метеор. 35. Депиляция. 36. Неуч. 38. Гипс. 39. 
Неглиже. 40. История. 41. Легавая. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дрезина. 2. Урок. 3. Август. 5. Привал. 6. Скит. 7. Приклад. 8. Паранджа. 9. 
Половник. 10. Дубрава. 12. Ермолка. 17. Субботник. 19. Отрицание. 20. Перенос. 21. Единица. 
25. Нокдаун. 26. Турникет. 27. Отчаяние. 28. Империя. 29. Скандал. 31. Трясина. 33. Сделка. 
34. Мякоть. 37. Чета. 38. Гимн.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Спортсмен, пошедший 
по пятам Анатолия Харлампиева. 4. «Браво!» 
из уст восхищенного театрала. 10. Лук, на-
зываемый «самострел» или «стреломет». 11. 
Перебежчик в стан врага. 13. Бесхарактерная 
плакса. 14. Рогатый тип, который ладана бо-
ится. 15. Вор, запустивший руку в государ-
ственный карман. 16. Ягодка, фаршированная 
креветкой. 18. Состояние полного безразли-
чия к происходящему. 20. Спорт, в котором 
разыгрывают Большой хрустальный глобус. 22. 
«Амплуа» карася в сказке Салтыкова-Щедрина. 
23. Венгерское музыкальное произведение 
Ференца Листа. 24. Художник — друг Само-
делкина в «Веселых картинках». 27. Философия 
«в розовых очках». 30. «Птица», достающая 
ведра с водой из колодца. 32. Чугунное ядро 
возле пушки. 34. Молодой, неопытный матрос. 
35. Дряхлая старуха, разбитая жизнью. 36. 
«Приемная» сотового оператора. 38. Звуки 
мышиной возни. 39. «Адмирал Бенбоу», где 
появляется постоялец Билли Бонс. 40. Грубое 
принуждение женщины к интимным отношени-
ям. 41. Очень твердый камень, первоначально 
употреблявшийся для высекания огня. 42. 
Расправа без ведома властей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Производитель кастрюль, 
рекламируемых ведущим кулинарной теле-
передачи. 2. Ненастье с сильным разрушитель-
ным ветром. 3. Процентная «дань» по кредиту. 
5. Европейский «эксклюзив», продающийся 
в магазинах секонд-хенд. 6. Птица за рулем 
автомобиля, который вез Маргариту на бал к 
Сатане. 7. Баламут, который сеет раздор между 

друзьями. 8. Отработанный на тренировке удар 
в футболе. 9. Красно-желто-зеленый флаг Бо-
ливии. 10. Человек, противоположный другому 
по взглядам или вкусам. 12. Любимые котлетки 
Карлсона. 17. Синоним слов «беспорядок» и 
«суматоха». 19. Скрытая причина случивше-
гося. 20. Командирская землянка с накатом. 
21. Гайка особой формы для крепления спиц в 
ободе велосипедного колеса. 25. «Комплект» 
букв в букваре. 26. Широкие штаны казака. 27. 
Изгиб головного мозга. 28. Производственное 
поручение. 29. Кусок разбившегося стекла. 31. 
Расположение игральных карт после раздачи. 
33. Мифическое чудовище, которое охраняло 
Золотое руно. 34. Жанр журнала «Крокодил». 
37. «Вердикт» старушки размалеванным де-
вицам в топиках и мини-юбках. 38. «Нектар» 
от Гамбринуса.
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп 

т. 8-926-685-46-46
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8-495-665-84-49

предлагаю
❑ гостеприимная

москвичка "бальзаковского 
возраста" 
т. 8-926-023-82-92 Зоя

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы, К10, 

ПП3, СП. 
т. (495) 945-60-02

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

продаю

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ модельки автомобилей, 
солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

❑ реле, К10, К52, 155 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

сниму
❑ квартиру 

т. 8-915-036-19-89
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-765-33-88

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых!
8-903-150-46-00

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ отдых!

ПО ВСЕМ РАЙОНАМ  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых - релакс
м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11
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Так уж случилось, что именно на этой не-
деле обсуждается целое созвездие инициатив, 
связанных с передвижением наших граждан по 
территории России и выездом за ее пределы. 

Такое чувство, что спонтанно получила при-
менение и развитие работа великого русского 
ученого Михайло Ломоносова «О сохранении 
и размножении российского народа», которую 
еще в царское время прятали куда подальше и 
которую, вполне возможно, авторы инициатив 
не читали.

В этом контексте главной является проблема, 
кого выпускать за границу, а кого следует придер-
жать, чтоб не разбежались. Нет, речь идет не об 
олигархах или чиновниках, неправедно наживших 
капиталы и пытающихся утаить их за пределами. 
Они проходят по другому разряду. На сей раз 
депутаты хотят проявить заботу о рядовых наших 
гражданах, которые тоже нарушают порядок, но 
в меньшей степени.

В Государственной думе готовят поправки, 
которые заметно увеличат порог задолженности, 
превышение которого может воспрепятствовать 
выезду из страны. Это жесткое правило дей-
ствует не первый год. Хотя правильней было бы, 
наверное, сказать «не действует», потому что 
количество должников не сокращается, а растет. 
С начала года, по данным Федеральной службы 
судебных приставов, было вынесено около 1,6 
миллиона постановлений об ограничении на вы-
езд — в полтора раза больше, чем за аналогичный 
период годом ранее.

И пока одни должники страдают из-за 10 ты-
сяч рублей, не уплаченных вовремя за коммуналь-
ные услуги или в виде налога, другие должники, 
которые не хотят ехать за границу, в это время, 
может, жируют, просаживая гораздо большие 
суммы в казино или поедая ложками икру. Види-
мо, хотят избранники смягчить народный гнев по 

отношению к тем, у кого, видите ли, нет денег на 
ЖКХ, а на заграничные вояжи сразу находятся.

В результате количество барьеров между 
нашими гражданами с разными жизненными 
пристрастиями почему-то все время растет. И 
президент вроде как сказал, что у России нет 
границ, подразумевая, что мы давно интегриро-
ваны в мировое сообщество, и века далеко не средние, 
но в проекте закона об организации дорожного 
движения в России появился пункт о введении 
платы за въезд в города.

В таких случаях обычно ссылаются на опыт 
Англии (есть и от нее какая-то польза). Там дей-
ствительно в незапамятные времена, когда были 
еще простые графства, а не церемониальные, 

метрополитенские, неметрополитенские, как 
сейчас, графья брали поборы друг с друга за 
езду. У нас графств, связанных как-то с метро-
политеном пока нет, а водители уже появились. 
В 2003 году англичане и правда ввели платный 
въезд в Лондон, но только в историческую часть. 
С 2019 года хотят ограничить въезд в центр неэко-
логичных авто. 

Ну а мы, если хотим держать и не пущать, 
так всех сразу и без всякой связи с экологией. А 
что делать — машины в Москве уже ставить не-
куда, не то что ездить. Как сообщил мэр столицы, 
за последние годы в городе создано 600 тысяч 
парковочных мест. Но, как видно, все равно ка-
тастрофически не хватает, машин все больше и 

больше. Наверное, растет автопарк и у злостных 
неплательщиков. А это народ такой — если уж 
им жалко денег за горячую воду, которой каж-
дый день моются, то просто рука не поднимется 
каждый раз выкладывать все возрастающую 
сумму за стоянку.

Приезжие автомобилисты эти парковочные 
места наверняка не знают, а на перехватываю-
щих парковках Московского метрополитена, где 
можно оставить машину и дальше ехать на «под-
земке», этих мест почти в сто раз меньше, чем в 
целом по Москве.

Не исключено, что они, как и хорошо знаю-
щие местность москвичи, тоже норовят поста-
вить машины в ближайших дворах. И для таких 
хитрецов аккурат подоспела инициатива Обще-
ственной палаты — снять ответственность за 
поврежденные во дворах легковушки с водителей 
оперативных служб. Если, к примеру, пожарные не 
могут подъехать поближе к источнику возгорания, 
чтобы его потушить, разрешить им идти на таран. 
Кто только после этого согласится страховать 
машины, непонятно. 

И страшно себе представить, что будет, ког-
да право регулировать въезды и выезды вдруг 
появится у всех городов.

Семен СЕМЕНЫЧ.

Когда на улице очень плохая погода, 
сидеть дома и скучать приходится 
и ребенку, и собаке. Ведь в мороз и 
метель долго не погуляешь, часами 
по cнегу не побегаешь. У ребенка, 
конечно, всегда есть возможность 
порисовать, посмотреть телевизор 
или поиграть в компьютерную игру, а 
вот песик, особенно если это щенок, 
может совсем зачахнуть от скуки и 
гиподинамии. Как же разнообразить 
досуг двум маленьким друзьям в 
непогоду? Для этого есть несколько 
простых и не очень шумных совмест-
ных игр.

ИГРАЕМ ДОМА
Чем заняться ребенку и щенку  
в городской квартире?

Организатор торгов — ООО «Юрсервис»
(394026, г. Воронеж, ул. Солнечная, д. 2,
тел.: (473) 228-48-43; gestor@list.ru) сообщает об 
опечатке в сообщении о проведении торгов по про-
даже имущества ООО «Рико» в газете «Московский 
комсомолец» от 19.11.2016г., стр. 6.

П р а в и л ь н ы м  с ч и т а т ь  с л е д у ю щ е е :
Заявки принимаются с 10 ч.00мин. 12.12.2016 
г. по 18 ч.00мин 23.01.2017 г. Задаток должен 
быть оплачен претендентом и поступить не позд-
нее — 23.01.2017г. Подведение итогов приема и 
регистрации заявок: 24.01.2017 г. Начало аукцио-
на: 25.01.2017г. Во всем остальном сообщение 
является верным.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА. E-mail: satira@mk.ru

Типа фельетон

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
11 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский просп, д. 21,  
у ТЦ «Столифца»
12 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
13 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
14 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16

р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп, д. 64, 
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ
10 декабря с 11.00 до 15.00
ЩЕРБИНКА, ул. Брусилова, д. 17,  
1-й этаж жилого дома

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 декабря с 10.00 до 15.00  
(перерыв 13.00–14.00) 
БАЛАШИХА, Советская ул., д. 3а,  
в фойе центра занятости населения
14 декабря с 10.00 до 15.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, Пролетарская ул., д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» НА ПОЧТЕ
15 декабря с 10.00 до 15.00
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Папанина, д. 8,  
почтовое отделение №141090
ПОДОЛЬСК, проспект Ленина, д. 109/61,  
почтовое отделение №142100
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, Большая Покровская ул., д. 15, 
почтовое отделение №142500
ПУШКИНО, Московский проспект, д. 28,  
почтовое отделение №141207
ХИМКИ, Московская ул., д. 18,  
почтовое отделение №141402
В ближайший четверг приглашаем всех оформить 
подписку на 2017 год в любом почтовом отделении 
вашего города и посетить один из вышеперечисленных 
пунктов выдачи призов редакции газеты «МК». При 
подписке на «МК» в пункте выдачи призов действуют 
редакционные льготные цены! Ждем всех! Подроб-
ности по тел. 8-495-665-40-80.
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11–20 ДЕКАБРЯ В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК»

Ищем клад
Поскольку и дети, и собаки обожают что-

нибудь искать, можно устроить им обоим малень-
кий квест. Спрячьте что-нибудь вкусное и любимое 
как ребенком, так и собакой (например, печенье) 
в комнате, а затем запустите туда малыша и его 
четвероногого друга. Пес, учуяв знакомый за-
пах, попытается найти лакомство, руководствуясь 
своим нюхом, а ребенок — следуя логике. Кто 
сможет отыскать печенье, тот и выиграл. Можно 
также спрятать в комнате два разных «клада». Для 
питомца — его любимую вкусняшку, а для ребенка 
— маленький гостинец (например, новую игрушку). 
Кто из них найдет свой подарок первым?

Иди ко мне!
Эта игра — сплошное проявление нежности. 

Заключается она в том, что вы с ребенком сидите 
на полу друг напротив друга, один из вас держит 
щенка на руках и гладит, а второй ласково зовет: 
«Иди сюда!» или «Ко мне!». В этот момент вы отпу-
скаете щенка, и тот бежит в объятия зовущего, по-
лучая очередную порцию поощрения и хозяйской 
ласки. Так же сидя, вы с ребенком можете пере-
брасывать друг другу мячик или мягкую игрушку 
щенка, а песик должен пытаться поймать ее. В 
народе эту забаву называют «Игра в собачки». 
Если у вас крупный щенок, перекидывать мячик 
лучше стоя. Иногда в этой игре можно и поддаться 
старательному ловцу, поощрив его чем-нибудь 
вкусным.

Догонялки
Это еще более простая игра, чем прятки. Суть 

ее легко усваивают не только маленькие дети, но и 
щенки. Тут даже не нужно ничего объяснять, даже 
собаке все предельно понятно: сначала догоняет 
она, потом догоняют ее. При зимней гиподинамии 
догонялки прекрасно подойдут для поддержания и 
ребенка, и животного в хорошей физической фор-
ме. Главное, не забывайте, что затевать шумные и 
подвижные игры можно только в дневное время, 
а не поздно вечером, ведь рядом с вами живут 
соседи, которых после трудового дня вы можете 
беспокоить громким лаем и топотом. 

Апорт!
Пусть ребенок возьмет небольшой легкий 

мячик из тех, что наиболее нравятся его щенку 

(о том, что у собаки должно быть много игру-
шек, вы наверняка знаете). Пес сразу начнет 
просить его. Предложите ребенку освоить с 
собакой такую игру: он подкидывает мячик, а 
питомец отбивает его мордочкой. Или же пусть 
поиграют в апорт: ребенок бросает мячик, а 
щенок приносит. Только нужно сразу приучить 
собаку не только приносить пойманный мячик, 
но и сразу отдавать его хозяину, а не оставлять 
в зубах. Можно бросать собаке и другие ее 
любимые предметы: косточки, пищалки, плю-
шевые игрушки. А вот перетягивать с питомцем 
предметы туда-сюда нежелательно. Прежде 
всего потому, что при такой интенсивной борьбе 
могут пострадать неокрепшие зубки щенка. В 
перетягивание можно играть с более взрослой 
собакой, но все равно делать это нужно нечасто 
и крайне осторожно. Если пес по характеру 
склонен к доминированию, ребенок не должен 
уступать ему и отдавать предмет по первой же 
просьбе.

И еще. Использовать в игре нужно только 
игрушки щенка. Не позволяйте ребенку бро-
сать собаке посторонние предметы, иначе она 
перестанет отличать свои игрушки от хозяйских 
вещей — например, игрушек ребенка, каран-
дашей или домашних тапочек. Собака решит, 
что все это предметы для игр, и будет гонять 
ваши вещи по квартире и грызть. 

Попробуй достать!
Пусть ребенок возьмет старый носовой 

платок или узкий тряпичный мешочек и спрячет 
туда любимое лакомство щенка. Или положит 
угощенье в не очень доступное место. При этом 
песик должен видеть, где лежит вкусняшка. 
Например, можно привязать к лакомству вере-
вочку и на глазах щенка засунуть «добычу» под 
диван так, чтобы виднелась лишь веревочка. 
Поверьте, очень забавно наблюдать, как щенок 
старается достать вожделенное угощение, сна-
чала тщетно просовывая в щель лапы, а потом 
— пытаясь тянуть за веревочку. За успешно 
проделанную работу ваш малыш может соб-
ственноручно изготовить собаке грамоту или 
бумажную медаль.

Катаем мяч
Если у вас дома есть большой и тяжелый 

мяч, можно научить щенка игре в перекатыва-
ние. Правила ее просты. Сначала вы медленно 

катите мяч собаке, а затем она толкает его мор-
дочкой или лапами в вашу сторону. Вы снова 
возвращаете ей мяч, а теперь — она вам. Эта 
игра похожа на подбрасывание и отбивание 
мячика, но она требует большей аккуратности 
и терпения и к тому же более спокойная. 

Кстати, если внутри такого мяча есть что-

то гремящее и при движении он издает звуки, 
щенку будет еще интереснее играть. 

Анна БЕЛОВА.

Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения  

направляйте на oreshkina@mk.ru

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

НЕОБЫКНОВЕННЫЙ 
ЛАКИ ЖДЕТ ВАС!

8(916)-830-76-56

Лаки — 1,5 года.
После смерти 

хозяина оказался в 
приюте. Совершенно 

необыкновенный
пес — понимающий, 

думающий. Пес-опора.
С ним ваша семья будет 

чувствовать себя спокойной 
и счастливой! Привит, 

чипирован, кастрирован.

ОТДАЮ В 
ДОБРЫЕ РУКИ

8-926-131-47-28 , Валерия

ЩЕНКА КНОПУ
Девочка, 5 мес. 
Метис  немецкой овчарки. 
Здорова, привита, 
приучена к поводку.  
Очень активная и 
общительная.

КРОШКА ЛУ!
В ДОБРЫЕ РУКИ!

8-903-518-99-23

Очаровательный котенок, 4 мес., 
девочка. Здорова, привита, к лоточку 
приучена. Только посмотрите на 
этот неподражаемый двухцветный 
носик, загляните в эти огромные 
наивные глазки! Разве возможно не 
влюбиться? Более нежной, ласковой 
и трогательной котенки вам точно 
не найти!  Не упустите шанс стать 
хозяевами этого маленького чуда! 
Звоните, приезжайте на смотрины,
и в вашем доме поселится
пушистый ангел!

●  Корма  
●  Аксессуары
●  Ветеринарная
    аптека
●  Диетические
    корма

●  Аквариумистика  ●  Доставка

Тел.: (495) 346-99-83
ул. Братиславская, д. 31, к. 1
WWW.ZOOINFO.RU

БАУНТИ
Озорная, веселая,

ласковая
кошечка-малышка

ищет любящий дом. 
Возраст 10 месяцев.

Привита,
стерилизована,

здорова.

8(929)682-35-66

Два мальчика
и две девочки.

4 месяца, 
здоровенькие, игривые, 

ласковые, умеют 
охранять. Вырастут 

некрупными. Привезем
к вам до дома.

В ДОБРЫЕ РУКИ
ЩЕНОЧКИ

8-916-211-47-98, ЕЛЕНА  

По вопросам размещения рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43, 781-47-32, E-mail: Oreshkina@mk.ru

РЕКЛАМА

КОБЕЛЬ МАЛЫШ 
В ДОБРЫЕ РУКИ!

+7 999 8505825, 
Евгения

2 года. Энергичный 
и умный пес с 
пронзительным 
взглядом. 
Обладает лидерскими и 
охранными качествами. 
Хорошо гуляет на 
поводке, любит людей. 
Привит и здоров.

ВАЖНО! Подвижные игры — это жизненная необходимость как для собаки, так и для ребенка. Такие 
забавы способствуют тренировке мышц, во время игр дети и щенки учатся ловкости, вниманию, ком-
муникации и начинают лучше понимать друг друга. Но в то же время нужно помнить, что все хорошо 
в меру. Не надо допускать, чтобы ребенок и щенок испытывали чрезмерную физическую нагрузку 
или слишком разыгрывались, чтобы не было случайных травм.

№1
Не надо в ступе медленно толочь
соль жизни — жизни так не хватит. 
День пролетел, за ним опять же ночь.
Сквозит дыра в застиранном халате,
в испуге жизнь ползет куда-то 
прочь...
Огурчик посолил? 
Ну и кончай толочь. 
Спи. Ночь. 

№2
Пренебрегай зависимостью от
того, кто сам исчерпан и зависим. 
Ты —
сам себе крыло и сам пилот.
И если вдруг застукаешь на мысли
чужой — себя, 
лети себе вперед. Куда летел.  
А то придется вброд...
Пренебрегай зависимостью от.

Просто мысли

НЕ ПУСКАТЬ ИЛИ ТАРАНИТЬ?
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Зоя БОЧИНСКАЯ, член Российского союза писателей.



под градусом
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью -4…-2°, днем 
-4…-2°. Облачно, гололедица; небольшой снег; 
ветер северо-западный, 5–10 м/с, местами по-
рывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.45, заход Солнца — 15.59, 
долгота дня — 7.14.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая геомагнитная буря.

дНИ роЖдЕНИЯ
10 ДЕКАБРЯ
Александр Виноградов (1951), двукратный олим-
пийский чемпион по гребле на каноэ
Владимир Григорьев (1958), заместитель руко-
водителя Роспечати
Евгений Лукьянов (1951), замсекретаря Совета 

Безопасности РФ
Николай Некрасов (1821–1878), поэт, литератор, 
издатель 
Михаил Румянцев (1901–1983), клоун Карандаш
Юрий Темирканов (1938), дирижер, народный 
артист СССР
Юрий Цурило (1946), актер театра и кино («Хру-
сталев, машину!»)
11 ДЕКАБРЯ
Вильгельм Герман Абих (1806–1886), немецкий 
геолог, исследователь Кавказа, почетный член Пе-
тербургской академии наук
Джон Керри (1943), госсекретарь США
Андрей Макаревич (1953), рок-музыкант, лидер 
«Машины времени»
Юрий Мамлеев (1931–2015), писатель
Евгений Папунаишвили (1981), танцор, хореограф
Георгий Плеханов (1856–1918), философ, политик

Александр Солженицын (1918–2008), писатель, 
публицист, нобелевский лауреат

Курс ВаЛЮТ
По курсу ЦБ на 10.12.2016
1 USD — 63,3028; 
1 EURO — 67,2086.

даТсКИй угоЛоК
10 ДЕКАБРЯ
День прав человека.
Всемирный день футбола.
1866 г. — Федор Тютчев написал стихотворение 
«Умом Россию не понять...»
1901 г. — в Стокгольме состоялась первая цере-
мония вручения Нобелевских премий.
1926 г. — в Ленинграде Трестом массового про-
изводства изготавливаются первые советские 
пожарные автомашины.

1936 г. — в Москве открылся Центральный детский 
театр.
11 ДЕКАБРЯ 
Международный день гор.
Международный день танго.
День Андреевского флага.
1919 г. — вышел первый номер газеты Московского 
комитета Российского коммунистического союза 
молодежи «Юный коммунар», с 1929 г. — «Московский 
комсомолец». День рождения «МК».
1931 г. — утверждены типовые Правила уличного 
движения.
1941 г. — Германия и Италия объявили войну США.
1946 г. — создан Детский фонд Организации Объеди-
ненных Наций (ЮНИСЕФ).
1981 г. — в 12.27 от холода остановились самые 
знаменитые часы Великобритании — лондонский 
Биг-Бен.
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спорТ ЛЕГКАЯ  
АТЛЕТИКА

— Я у тебя на втором месте, на первом 
у тебя — футбол!
— Нет, дорогая, на втором месте у меня 
хоккей, а вот на первом — действительно 
футбол.

— Эта маска поможет сохранить моло-
дость кожи...
— Да, Петрович, я знаю, я же на свар-
щика учился.

Самый невезучий рыбак в мире отпразд-
новал 10-летие своего червя. 

— Я хочу предложить вам сделку. Вот кноп-
ка, если вы ее нажмете, вы незамедлитель-
но получите миллион долларов, но вместе 
с тем умрет один человек, которого вы не 
знаете. Сделаете ли вы это или откажетесь, 
обдумайте свое решение...
— Да за кого вы меня принимаете?! Можете 
оставить себе свой миллион, просто дайте 
мне нажать эту чертову кнопку!

Бабушка, увидевшая свободное место 
в автобусе, ставит корпус лучше, чем 
Аршавин. 

горЯЧаЯ пЯТЕрКа аНЕКдоТоВ «мК»
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конфликт 
интересов удалил 
Исинбаеву

Действующий президент 
ВФЛА Дмитрий Шляхтин 

остается у власти

В Москве прошла отчетно-выборная 
конференция Всероссийской фе-
дерации легкой атлетики, которая 
выбрала новый руководящий состав 
организации, в том числе и главу 
ВФЛА.
Когда двукратная олимпийская чемпи-

онка в прыжках с шестом снялась с выборов, 
сославшись на серьезную занятость в связи 
с другими должностями, выборы были почти 
«сделаны». Потому что снялась она в пользу 
действующего президента Шляхтина.

В легкой атлетике Дмитрий Шляхтин ра-
ботает с января 2016 года. Начал сразу с пре-
зидентства. Пришел, как принято говорить, по 
зову сверху спасти федерацию, довести наших 
атлетов до Олимпийских игр. Не спас и не до-
вел, хотя это и вряд ли уже было возможно. 

Ситуация с отстранением наших легко-
атлетов от стартов развивалась известным 
образом, а полномочия Шляхтина виде-
лись все же только до определенного мо-
мента. Тем более что должностей у него 
накопилось достаточно: министр спорта 
Самарской области, член совета директоров 
выступающего в Российской футбольной 
премьер-лиге самарского клуба «Крылья 
Советов» и вице-президентом клуба КХЛ 
«Лада» (Тольятти).

Да и Елена Исинбаева, попрощавшись 
на Играх в Рио с большим спортом в качестве 
действующей спортсменки, неоднократно 
заявляла: готова стать президентом ВФЛА. И, 
несмотря на отсутствие у спортсменки долж-
ного опыта чиновничьей работы, шаг этот 
казался вполне логичным и оправданным.

Но Дмитрий Шляхтин заявил о том, что 
будет баллотироваться на новый срок. Кан-
дидатов на должность президента оказалось 
четверо: к Исинбаевой и Шляхтину доба-
вились еще генеральный секретарь ВФЛА 
Михаил Бутов и олимпийский чемпион Ан-
дрей Сильнов.

Когда за два дня до выборов член МОК 
Елена Исинбаева была избрана главой на-
блюдательного совета РУСАДА, а за сутки до 
выборов главы нашей легкой атлетики стала 
членом исполкома Олимпийского комитета 
России, сомнений в том, что она снимется 
с выборов, не оставалось.

На новые должности теперь уже чинов-
ница высокого полета и ссылалась, расска-
зывая журналистам о причинах своего отказа 
от руководства легкой атлетикой.

«На самом деле решение сняться обу-
словлено тем, что два дня назад меня на-
значили председателем наблюдательного 
совета РУСАДА. Чтобы не было конфликта 
интересов, решила свою кандидатуру снять. 
Сегодня стоит сложная задача: вернуть к 
себе доверие, сделать все, чтобы РУСАДА 
заработало и чтобы наш спорт вернулся на 
свой высокий уровень. Для меня большая 
честь работать в РУСАДА. Мне придется на-
лаживать контакты с представителями WADA, 
я уже начала работу». 

Дальше события на выборах развора-
чивались таким образом: по итогам первого 
тура Шляхтин набрал 32 голоса, Сильнов — 
20, а Бутов — 16. Затем Михаил Бутов снял 
свою кандидатуру. А второй тур голосования 
принес Дмитрию Шляхтину 36 голосов, олим-
пийский чемпион в прыжках в высоту Андрей 
Сильнов собрал 31, еще один бюллетень ока-
зался недействительным. Так действующий 
президент ВФЛА одержал победу.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

После обсмеянной и обмусолен-
ной всем миром дыры в стене, 
проделанной ФСБшниками в 
Сочи для подмены проб (со слов 

всем теперь известного Григория Родченкова), 
нас уже трудно, конечно, удивить. Но, например, 
озвученные фамилии звезд-нарушителей олимпий-
ской величины вновь стали бы шоком. Мы любим 
Олимпийские игры в Сочи, гордимся ими, очень 
хотим защитить.

Правда, первый звонок, что потрясения от 
доклада не будет, последовал еще до самого до-
клада: появилась официальная информация от 
пресс-службы ВАДА, что имена Макларен в докладе 
не назовет, они закодированы и будут под цифрами 
переданы в федерации. 

«Одновременно с публикацией второй части 
доклада независимого эксперта Ричарда Макларе-
на ВАДА запустит сайт с данными его расследова-
ния. Имена спортсменов на сайте будут заменены 
цифровым кодом — сделанным специально для 
каждого атлета. Предполагается, что сайт будет 

доступен для всех пользователей».
Так и было: подозреваемые российские спор-

тсмены проходят в докладе под кодами EDP0020, 
EDP0031 и так далее.

Нет фамилий. Для нас — пока нет. Сам доклад-
чик в ответ на вопросы журналистов скажет: «Лич-
ности тысячи российских спортсменов останутся 
тайной для широкой публики — их имена будут 
переданы международным федерациям». И дальше: 
«Сейчас эта информация выложена на специальный 
сайт. Остальное зависит от международных феде-
раций, которые уже получили данные».

Вы чувствуете, как долго будет длиться эта 
песня? Зимним видам спорта предстоит теперь, 
видимо, пройти путь летних видов — через фильтры 
и проверки наработанных отношений с федера-
циями. Только перед Рио это все делалось в темпе 
быстрого вальса, а нынче намечается медленный. 
В каких-то случаях — очень медленный.

Вообще сценарий всех событий как-то весь-
ма витиевато написан, в хронологии разобраться 
не так просто, что, в какой очередности и почему 

следует. Такое впечатление, что помимо борьбы 
внутри больших структур — ВАДА, МОК — сраба-
тывает еще один фактор: никто толком не знает, 
как выпутываться из ситуации. Накануне доклада 
Макларена, например, МОК продлил санкции по 
отношению к России на неопределенное время. 
Можно трактовать их как бессрочные. Казалось 
бы, могли и подождать до доклада. Или наоборот 
— доклад ускорить, тем более что и прозвучать он 
должен был давным-давно. 

Но вот эта бессрочность вызывает состояние 
безнадеги. Борись, не борись, доказывай что-то, 
а слова обвинения сказаны, полетели по миру, да 
еще и в вольном иной раз переводе и пересказе. И 
вот это-то и есть самое гнусное в том, что россий-
ский спорт переживает последнее время. Потеря 
репутации ужасна сама по себе. Но тому, кто ее 
потерял, можно хотя бы начать все сначала. А если 
начинать не дают? Возвращаться к нормальной 
жизни не дают? Для спортсменов столь долгое 
ожидание — саморазрушение. 

И мы вляпались, и втянули нас в эту историю 

очень надолго. Не бессрочно, конечно, но на буду-
щее до Олимпийских игр и чудесного праздника 
мирового футбола хватит.

Ричард Макларен подчеркнул, что его комиссия 
не имеет права выносить решение по возможному 
отстранению России от соревнований — она всего 
лишь приводит «факты и неопровержимые доказа-
тельства». А все собранные доказательства переданы 
в ВАДА и другие компетентные органы, которые и 
вынесут соответствующие решения по России. 

Итак, фундаментальные выводы: 
— Ключевые открытия первой части доклада 

остаются неизменными. Они не основаны на уст-
ных показаниях, основаны на доказательствах. 
Более 1000 российских спортсменов из зимних, 
летних и паралимпийских видов спорта были за-
действованы в схеме манипуляций с положитель-
ными пробами.

— В подмене проб были задействованы два 
спортсмена, выигравшие на двоих четыре золотые 
олимпийские медали Сочи, и серебряный призер 
Игр женского пола, у которой в пробе обнаружены 
недопустимые показатели соли. У двух хоккеи-
сток в пробах была мужская ДНК, что физически 
недопустимо. 

— Эксперты провели три разных типа иссле-
дований сочинских проб: на предмет наличия ца-
рапин, на предмет содержания соли и сравнение 
ДНК в образцах.

— Несколько видов тестов было проведено, 
в том числе проходила проверка, открывались ли 
крышки на банках с пробами. Сделан вывод, что их 
можно было открыть, потому что остались царапи-
ны и пятна. Соль была добавлена в подмененную 
«чистую» мочу для обеспечения определенной плот-
ности или концентрации для правдоподобности. 
Вывод: в российских пробах из Сочи был обнаружен 
физиологически невозможный уровень соли.

— Ни один свидетель не видел, как удалялись 
крышки с проб В. Но Родченков заявил, что видел 
инструмент, которым удалялись крышки агентами 
ФСБ.

— Пробы четырех российских легкоатлетов 
с чемпионата мира 2013 года по легкой атлетике в 
Москве были подменены.

— Существует список атлетов из 96 человек, 
которые принимали участие в Олимпиаде и Па-
ралимпиаде 2014 года. Дальнейший анализ по-
казал, что все их пробы были заменены. В общей 
сложности из 15 медалистов, анализы которых 
были изучены, у 12 были поцарапаны пробирки, 
что свидетельствует о вскрытии.

— Комиссия выявила сговор с 2011 по 2015 
год. Невозможно описать, насколько далеко про-
стирался этот сговор. Русские обманывали всех на 
соревнованиях, врали судьям. Мне сложно понять, 
почему все мы не боремся на одной стороне. Мы 
должны положить конец допингу в спорте. Пора 
двигаться дальше и искать решение.

■ ■ ■
Макларен свои слова сказал. И на самом деле 

хорошо уже и это. Хоть куда-то тронемся. Теперь 
очередь за федерациями. Накануне доклада тот же 
самый МОК вновь подтвердил, что после оглашения 
результатов расследования Ричарда Макларена 
всем сторонам дадут возможность высказаться. 
И пока этого не произойдет, решение (а самое 
жесткое, что видится, это отстранение ОКР, то есть 
всей России, от участия в международной жизни) 
принято не будет. 

Кроме Макларена расследование в отношении 
России, как известно, ведут еще две комиссии МОК. 
Первая — Денниса Освальда, который должен за-
ниматься перепроверкой проб россиян из Сочи, и 
вторая — Самуэля Шмида (сменившего Ги Каниве), 
который проверяет достоверность информации о 
государственном вмешательстве в российскую 
антидопинговую систему.

Самая четкая задача стоит перед Освальдом, 
к тому же наши представители должны при этих 
перепроверках присутствовать. Кстати, Освальд 
выражает сомнения: можно ли «доказать, что спор-
тсмены знали о нарушениях? Проблема не в том, 
что мы боимся атаковать людей высокого уровня 
из России. Вопрос в области закона. Можно ли 
наказывать спортсменов, если они ничего не де-
лали и не знали о том, что происходит?» Но он же и 
считает: вряд ли Россия останется на первом месте 
в неофициальном медальном зачете. (На ОИ-2014 
сборная РФ завоевала 33 награды — 13 золотых, 
11 серебряных и 9 бронзовых.)

Тяжелые времена российского спорта про-
должаются. Колеса Макларена-2 нас не раздавили, 
но попытки еще будут. 

«Критики говорят, что все, что у меня есть, — 
это лишь голословные обвинения. Но еще никому не 
удалось оспорить самые фундаментальные выводы 
расследования. Потому что они неоспоримы», — 
заявил Макларен.

Так преподносить себя нам надо учиться.
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В расследовании использовались опросы 
свидетелей, лабораторные и научные ана-
лизы, данные на жестком диске директора 
московской лаборатории Родченкова. 
∎ Первая часть доклада гласила, что «гряз-

ную» мочу спортсменов, употреблявших допинг, 
подменяли другой мочой, «чистой». Для этого за-
печатанные контейнеры вскрывали, а затем снова 
запечатывали. Однако никто из опрошенных сви-
детелей не видел этого своими глазами. Поэтому, 
чтобы подтвердить правдивость этих предполо-
жений, специалисты WADA провели следственный 
эксперимент. Они пригласили «эксперта по следам 
от огнестрельного оружия и инструментов». Экс-
перимент показал, что операцию по подмене можно 
осуществить так, чтобы ее последствия были не-
заметны невооруженным глазом.

∎ В пробах мочи двух российских хоккеисток на 
сочинской Олимпиаде обнаружили мужской ДНК. 
Кроме того, в 6 образцах содержится больше соли, 
чем может быть в организме здорового человека, 
а в 2 их оказалось меньше. В «чистую» мочу добав-
лялась соль для обеспечения нужной плотности. 
На всех контейнерах были следы вскрытия. 695 
российских и 19 иностранных спортсменов были 
частью манипуляций по сокрытию положительных 

допинг-проб. 246 российских спортсменов потен-
циально участвовали в подделке образцов, то есть 
предоставляли «чистую» мочу для своих коллег.

∎ Уже ставший знаменитым допинг-коктейль 
«Дюшес» Родченков разработал накануне Олимпиа-
ды 2012 года в Лондоне и на ней же применял. Спор-
тсмены полоскали им рот, так уменьшался период 
обнаружения запрещенных веществ в крови.

∎ Доктор Родченков сообщил, что Алексей 
Велиководный, связанный с Центром подготовки 
национальной сборной России (Center of Sports 
Preparation of National Teams of Russia), предоставил 
ему сочинский список-«Дюшес». В нем были имена 
спортсменов, «грязную» мочу которых нужно было 
заменить на их собственную «чистую», которая 
хранилась в командном центре ФБР в Сочи. При-
чина: этим атлетам предписывалось использовать 

коктейль из оксандролона, метенолона и трен-
болона на сочинских Играх. В списке было 37 
спортсменов.

∎ В 2011 году директор Московской лабо-
ратории Родченков снова вернулся на свой пост 
после периода болезни. Пока он отсутствовал, 
сотрудники WADA заявили министру спорта 
Мутко, что, если Родченков все же не вернется, 
в качестве нового директора они хотели бы 
видеть иностранца. Но министра спорта такой 
расклад не устраивал, так как «это бы создавало 
проблемы в систематических манипуляциях и 
сокрытии проб». Поэтому решение для Мутко 
было очевидным, и Родченко продолжил работу. 
Система фальсификаций заработала в полную 
силу. В ней участвовали тренеры национальной 
сборной, которые поставляли спортсменам 

повышающие эффективность препараты, россий-
ский антидопинговый комитет, коррумпированные 
офицеры допингового контроля (Doping Control 
Officers), которые либо предупреждали атлетов 

о планирующихся тестах, либо делали вид, что 
забирают пробы, а на деле позволяли другим под-
менять их, либо позволяли спортсменам сдавать 

ранее собранную «чистую» мочу.
∎ А вот одно из писем Родченкова Великодному 

на тему «hCG кикбоксинг, 5 EPO гормон роста и 
9 соматотропин»: «Дорогой Алекс, это критиче-
ское положение!! На боевых искусствах в Санкт-
Петербурге творится полный беспредел (и это для 
большинства)». Далее прикреплено сообщение от 
Григория Коротова, сотрудника «Антидопингового 

центра», в котором говорится о том, что в об-
разцах нескольких спортсменов были найдены 
следы допинга.

∎ Перед Олимпиадой в Лондоне стало по-
нятно, что «хаотичную» систему допинга надо 
ставить под контроль: «После возвращения 
Родченкова к этому были предприняты шаги 
под руководством министра спорта Мутко и 
его заместителя Нагорных, с прямым вмеша-
тельством ФСБ».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

дмитрий сВИЩЕВ, президент Федерации 
керлинга россии (ФКр), депутат госдумы рФ:

— От второй части доклада мы ждали чего-то из ряда вон 
выходящего. Но опять увидели неинтересное, постное про-
должение многосерийного шоу. Меняется только количество 
атлетов: теперь их число якобы превысило 1000 человек. Но 
для нас есть плюс: господин Макларен прямым текстом сказал, 
что у него нет данных о конкретных спортивных федерациях и 
Олимпийском комитете России, то есть о причастности обще-
ственных организаций к допинг-программе. Никаких действий 
под прикрытием государства нет. И теперь мы призываем: если 
у вас есть какие-то факты причастности спортсменов, то назо-
вите их! Подтвердите пробами А и B, и если факт употребления 
будет доказан, мы будем действовать с ВАДА и МОК и накажем 
нарушителей. Но фактов опять не приводится.

Между тем ситуацию то и дело подогревают. Из последних 
примеров — заявление бобслейной команды США, которая под 
предлогом опасения за безопасность планирует бойкотировать 
чемпионат мира, который пройдет в России. Англичане немед-
ленно заявляют, что готовы проводить турнир вместо нас. Но 
нам надо ко всему спокойно отнестись и разобраться. Мы еще 
раз признаем совершенные ошибки, а вот чужих брать на себя 
не собираемся. Дайте нам факты — мы их изучим. 

Что касается вмешательства государства в спорт высших 
достижений, то в деятельности Минспорта и ОКР всегда были 
разграничения, они пересекались в отрасли, но у них при этом 
была здоровая конкуренция. В частности, РУСАДА не было под-
разделением, подконтрольным министерству. Поэтому наша цель 
— восстановить в правах эту организацию, ряд федераций.

Даже в керлинге однажды прозвучали две фамилии спор-
тсменов, якобы замешанных в употреблении допинга. Это 
была старая непроверенная информация, а имена не имели 
отношения к нашим игрокам. Я поддерживаю контакты с главой 
Международной федерации керлинга Кейт Кейтнесс и всегда 
говорю ей, что мы никогда не укрываемся от тестов или неза-
висимых экспертиз. Мы хотим снять все вопросы.

алексей ЯШИН, генеральный менеджер женской 
хоккейной сборной в сочи-2014:

В длинном списке новых обвинений из доклада Ма-
кларена одно из них звучит особенно необычно и даже 
пикантно: канадский юрист утверждает, что в допинг-
пробах двух хоккеисток из национальной сборной, взятых 
во время Олимпиады в Сочи (где наши женщины заняли 
шестое место), обнаружены следы… мужского ДНК. За 
разъяснениями «МК» обратился к знаменитому напа-
дающему, первому в истории постоянному капитану НХЛ 
из России, чемпиону мира Алексею Яшину: именно он 
во время домашних Игр был у команды генеральным 
менеджером.

— Надеюсь, это не мою мочу нашли?.. — так прокомменти-
ровал этот пункт доклада хоккеист, о котором впервые услышал 
от нас.

— Замечали во время Игр что-то странное в процессе 
сдачи допинг-проб у ваших женщин?

— Нет, все шло абсолютно так, как это бывает обычно на 
всех других соревнованиях. Относились к сборной как ко всем 
другим командам. По количеству сданных проб я тоже не за-
метил никакой разницы с другими странами.

— Странно, что Макларен говорит о мужской ДНК. 
Если бы хотели подменить положительную пробу на от-
рицательную, неужели не нашлось бы женской мочи?

— Для меня самого этот вывод, о котором я услышал от 
«МК», стал настоящим шоком. На самом деле эти вопросы 
стоит адресовать Макларену: это же он нашел мужскую мочу, 
а не я!

— Будете обсуждать этот доклад с девочками?
— Я ушел из сборной сразу после Олимпиады, сейчас обща-

юсь только с некоторыми из них. Но это, наверное, обсудим.
— Раз вы были генеральным менеджером женской 

сборной с декабря 2012 по февраль 2014 года, значит, 
доклад бросает тень и на вас. Подадите на Макларена в 
суд за клевету на команду?

— Наверное, этим должен заниматься МОК или наша 
хоккейная федерация…

Как рассказала «МК» рекордсменка по числу забитых шайб 
за сборную Татьяна Бурина, во время Сочи-2014 игравшая как 
нападающая, она вывод о моче считает «абсолютным бредом», 
но иска против докладчика тоже подавать не станет, так как это 
«дело нашей федерации».

алексей ВоЕВода, олимпийский чемпион 
по бобслею в сочи-2014:

— Мы все гордились страной после победы в Сочи. Вы 
знаете, что у каждого участника той Олимпиады 2014 года была 
некая история, когда он пришел в спорт, сколько выступает и 
так далее... И все прекрасно понимают, что триумф выступле-
ния российских спортсменов — это закономерность! Надо 
понимать, что свое положительное влияние оказали русский 
климат, отсутствие смены часовых поясов, биоритмы, дома и 
стены помогают… Вон говорят, что у нас стены с дырками, — 
это же смешно. Все победы наших ребят, по моему личному 
убеждению, это достижение их работы.

Знаете, в чем специфика зимних видов спорта? Сезон 
длинный, на каждом этапе Кубка мира ты выступаешь в раз-
ных странах — Германия, Швейцария, Австрия, Норвегия, 
США и Канада… А ведь там нет дырявых российских стен, как 
они говорят, сантехников, которые что-то проносят, — и тем 
не менее все равно выигрывали и продолжаем выигрывать. 
Ребята показывают первые-вторые результаты там, несмотря 
на жесткий контроль ВАДА и системы АДАМС, которая вообще 
каждый шаг контролирует, каждый час моей жизни. Это просто, 
к сожалению, антироссийская риторика. 

— Чего все-таки, по-вашему, добивается Макларен? 
Дело в том, что сейчас пошла информация в Сети, что 
американцы хотят поменять медаль Олимпиады в Сочи на 
более высокого достоинства, с «бронзы» на «серебро».

— Любопытно, и каким же образом?
— Доказать, что первая четверка принимала допинг, 

и добиться дисквалификации.
— Александра Зубкова (лидера четверки сборной России 

по бобслею, выигравшей золотую медаль в Сочи. — Т.А.) еще 
Родченков начал обвинять. Хотя я считаю, что это один из 
самых чистых спортсменов, которых я вообще знаю. Мы с ним 
выступаем 12 лет подряд, и все это время выступаем на очень 
высоком уровне. Поэтому это все смех, да и только.

— Сомнительно, что такая масштабная кампания — 
ради одной медали...

— Конечно, там более крупные цели. У нас поехало 150 
человек на Олимпиаду в Рио. Не поехала вся паралимпийская 
команда. Как это сказалось на стране? Дестабилизировало 
самосознание людей в любом случае. Мне кажется, вторая 
часть доклада закономерна. Я всегда выступал в поддержку 
российских спортсменов и буду это делать. 

спортивный юрист артем паЦЕВ: 
«проверяющие сами нарушили закон»

Спортивный юрист Артем Пацев заявил «МК», что 
поражен методам работы Макларена и его комиссии, 
которые «вопиющим образом нарушают закон».

— Артем, увидели что-то принципиально новое в 
предновогоднем продолжении доклада?

— Нет, сюрприза к Новому году не получилось — канадец 
рассказывает все об одном и том же, что мы слышали от него на 
протяжении всего года и не раз. Все по-прежнему базируется 
на показаниях того же Родченкова. Более того, в этот раз мы все 
наблюдали, как Макларен открыто признается, что его проверки 
шли с грубым нарушением закона: пробы B вскрывались без 
уведомления спортсменов. Мы точно знаем, что, по крайней 
мере, россиян о вскрытии заранее не предупреждали.

— Если бы предупредили, что бы это изменило?
— Тогда они бы имели возможность приехать на вскрытие 

и наблюдать за процессом лично, чтобы удостовериться, что 
процедура прошла без какого-либо подлога, что это действи-
тельно их анализы. Обычно спортсмен после уведомления  
просит отсрочить процедуру на несколько дней, чтобы он успел 
на нее приехать.

— В чем вообще смысл присутствия на вскрытии 
именно спортсмена или человека от него, если там и так 
полно проверяющих?

— Его присутствие очень важно, так как он удостоверяется, 
что вскрывают пробирку именно с его номером, за который он 
расписывался.

— Однако данные по номерам хранятся в общей базе 
данных, так что и так видно, чей он. И что мешает зара-
нее отлить точно такую же пробирку с таким же номе-
ром, но залить в нее чужую мочу, а потом обвинить нас 
в подмене?

— Современное производство пробирок для мочи устроено 
так, что сделать еще одну баночку с таким же номером невоз-
можно. Она будет отличаться даже по составу стекла.

— Раз допинг-пробы B вскрывали незаконно, без 
уведомления спортсменов, вы как юрист можете за это 
зацепиться и подать на Макларена иск?

— Нет, так как Макларен только оглашает факты: он не при-
нимает решений и не дает никому никаких рекомендаций.

Дмитрий ЛЮБИМОВ,  
Елена МИЛЬЧАНОВСКА, 

Татьяна АРТЮХОВА.

«Надеюсь, не мою мочу нашли?»

ОЛИМПИЙСКАЯ АГОНИЯ

c 1-й стр.

— 643 пробы были задействованы в опи-
санной Ричардом Маклареном схеме 
подмены проб с отрицательных на 
положительные.

— 1417 проб, по предварительной оценке, 
было уничтожено до запланированной 
проверки ВАДА.

— 139 допинг-проб российских легкоатле-
тов исчезли без следа, на втором месте 
с небольшим отрывом тяжелоатлеты 
— 118.

— 1000 с небольшим спортсменов были за-
мешаны в манипуляциях, 45% — летние 
виды, 55% — зимние.

— 96 проб категории В российских спор-
тсменов, участвующих на Олимпиаде в 
Сочи, были подменены.

— 2 олимпийских чемпиона сборной России 
участвовали в подмене допинг-проб.

— 12 из 44 пробирок имеют следы вскрытия, 
царапины и отметины.

— 500 фальшивых отчетов было передано в 
ВАДА московской федерацией.

ТЕМА ДНЯ

МНЕНИЯ

ЦИФРЫ ДОКЛАДА

Эксперты — о скандальном докладе

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

В хоккейной женской 
сборной России 
оказались мужчины?
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В ЧЕМ СУТЬ ДОКЛАДА
Избранные места из Ричарда Макларена
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